
Наталья Козлова

М
ожет ли честный 
предприниматель 
увидеть в следо-
вателе не челове-
ка, который толь-
ко и ищет, как бы 
его посадить, а за-
щитника своих 
интересов? Какие 

способы применяют мошенни-
ки, чтобы выдать свои махина-
ции за респектабельный бизнес? 
Что удалось узнать в ходе рас-
следования уголовного дела об 
убийстве посла РФ в Турции? 
Как новые криминалистические 
технологии помогают раскры-
вать самые сложные преступле-
ния? На эти и многие другие во-
просы ответил «Российской га-
зете» председатель Следствен-
ного комитета России Александр 
Бастрыкин.

Александр Иванович, первый 
вопрос нашей беседы, к сожале-
нию, на печальную тему. Сей-
час вся страна соболезнует се-
мьям детей, погибших в сго-
ревшем лагере в Хабаровском 
крае. Мы знаем, что по вашему 
указанию уголовное дело забра-
ли на расследование в цен-
тральный аппарат. Что 
можно сказать на этот мо-
мент?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В первую оче-
редь хотел бы выразить соболез-
нования родным и близким по-
гибших детей. Это большое чело-
веческое горе. К сожалению, 
приходится констатировать, что 
не все предприниматели и чи-
новники, отвечающие за безопа-
сность детских мероприятий, 
извлекли уроки трагедии на Ся-
мозере, произошедшей три года 
назад в Республике Карелия. И 
случай в Хабаровске это под-
тверждает. 

К расследованию этого уго-
ловного дела подключены 
опытные следователи. Я поста-
вил им задачу тщательно выя-
снить, кто и как организовывал 
отдых детей, почему допустили 
подобное и не смогли предо-
твратить столь тяжелые по-
следствия. Все эти лица долж-
ны ответить по закону. На дан-
ный момент уже трое задер-
жанных — собственник и дирек-
тор лагеря, а также начальник 
отдела надзорной деятельности 
регионального МЧС. Назначе-
ны экспертизы, продолжаются 
допросы свидетелей и очевид-
цев и другие следственные дей-
ствия. Окончательные выводы 
о причинах и обстоятельствах 
трагедии будут сделаны по ито-
гам расследования.

Бизнес по статье УК
Вы упомянули об ответствен-
ности предпринимателей. В 
последнее время один из самых 
частых упреков, которые зву-
чат в адрес ваших подчинен-
ных, — что следователи слиш-
ком часто просят суд отпра-
вить под стражу обвиняемых 
в совершении преступлений в 
сфере предпринимательства. 
Как обстоят дела на самом 
деле?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В целом идет 
тенденция к снижению числа 
лиц, в отношении которых в ходе 
предварительного следствия 
применяется мера пресечения в 
виде заключения под стражу. В 
отношении предпринимателей 
такая мера пресечения избира-
ется только в том случае, если 
они совершили преступления не 
в сфере предпринимательской 
деятельности. Помните дело 
бывшего главы Коми Вячеслава 
Гайзера и его соучастников, в 

том числе предпринимателей? В 
результате их мошеннических 
действий акции предприятия 
стали принадлежать подкон-
трольному обвиняемым юриди-
ческому лицу. Подобные дейст-
вия никак не связаны со сферой 
предпринимательства.

Но ведь большинство предпри-
нимателей — честные люди. И 
если давят на их бизнес, пыта-
ясь его отнять или уничто-
жить, им куда бежать? К 
вам?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Необходима 
эффективная защита честных 
предпринимателей, чтобы ог-
радить их от необоснованного 
давления и ограничений. Имен-
но поэтому для приема сообще-
ний о давлении на бизнес и экс-
тренного реагирования в След-
ственном комитете выделен 
специальный канал связи. 
Мной организован на постоян-
ной основе личный прием 
представителей бизнеса, в ходе 
которого предпринимателям 
предоставлена возможность 

сообщить о нарушениях их 
прав.

Еще один вопрос, касающийся 
сферы предпринимательст-
ва, — это применение страш-
ной по срокам статьи Уго-
ловного кодекса, предусма-
тривающей ответствен-
ность за организацию и учас-
тие в деятельности пре-
ступного сообщества. Бук-
вально пару лет назад эта 
уголовная статья практиче-
ски не применялась. Сегодня 
же многим кажется, что она 
в большом ходу. С этим во-
просом предприниматели 
обращались на «Прямую ли-
нию» с президентом России. 
Насколько распространена 
такая практика?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Прежде все-
го надо сказать, что сразу после 
«Прямой линии» с президентом 
России нам поступило соответ-
ствующее поручение проанали-

зировать практику и внести 
предложения по применению 
статьи 210 УК РФ. И мы совмес-
тно с другими правоохрани-
тельными, контролирующими, 
надзорными органами, в част-
ности, с МВД, Росфинмонито-
рингом и другими, проработали 
этот вопрос.

Приведу общие данные: в 
2018 году в Следственном ко-
митете возбуждено 41 уголов-
ное дело о преступлениях, пред-
усмотренных статьей 210 Уго-
ловного кодекса РФ, то есть ор-
ганизация и участие в деятель-
ности преступного сообщества. 
Большинство их носит общеуго-
ловный характер, связано с тер-
рористической деятельностью, 
незаконным оборотом 
наркотиков и другими 
преступлениями. 

ТУРИЗМ Россия расширяет 
льготные визовые режимы 

Цифра стирает 
границу

Ульяна Вылегжанина, Анна Бондаренко, 
Евгений Гайва

С 25 июля россияне могут въезжать без виз в 116 стран 
мира. К государствам с самым льготным для нас визо-
вым режимом добавилось еще одно — Мальдивы.  Об-
легчает въезд для иностранцев и Россия. С октября по 
электронным визам можно будет посетить Петербург.

А упрощенный визовый режим для иностранцев, за-
работавший в Калининградской области в июле, уже 
вызвал туристический бум. За две недели заявки на 
электронные визы подали около девяти тысяч человек, 
сообщает Пограничное управление ФСБ России по ре-
гиону. Более четырех тысяч туристов уже приехали по 
«е-визе». Наиболее активны жители Литвы и Польши, 
Латвии и Германии. Калининградский упрощенный 
визовый режим распространяется на граждан 53 госу-
дарств. В перечень вошли страны, жители которых уже 
получили возможность приезжать по электронным ви-
зам в дальневосточные регионы, где они введены с 
2017 года. Плюс для Калининградской обла-
сти этот список расширили за счет европей-
ских государств.

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума приняла закон 
о регулировании работы 
фитнес-центров

Стандарт 
для качалки

Татьяна Замахина

Более 7 миллионов россиян регулярно посещают фит-
нес-центры. Однако пока в некоторых из них есть риск 
не только не поправить здоровье, но даже и, наоборот, 
пострадать. Госдума решила изменить ситуацию и 
приняла закон, который впервые вводит регулирова-
ние в этой сфере. 

В законе прописывается правовое положение фит-
нес-центров, а также их права и обязанности. Так, эти 
заведения должны будут применять профессиональ-
ные стандарты в части требований к квалификации ра-
ботников. Необходимо будет привлекать лишь профес-
сиональных тренеров, обеспечивая им условия для по-
вышения квалификации.  Как отметил один из авторов, 
член Комитета Госдумы по физической культуре, спор-
ту, туризму и делам молодежи Дмитрий Пирог, в отра-
сли сейчас очень мало специалистов, имеющих выс-
шее образование, и это приводит к увечьям и 
травмам, были и случаи с летальным исходом 
посетителей.

Оформление ДТП займет 

15 минут. Вскоре будет 

запущен суперсервис по 

оформлению европрото-

кола через портал госуслуг

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин: Для приема сообщений о давлении 
на бизнес в Следственном комитете выделен  специальный канал связи  

Дело следует

Владимир Баршев

З
а повторное управление 
машиной без ОСАГО пред-
лагается лишать водителя 

прав. О такой депутатской ини-
циативе рассказал президент 
Российского союза автостра-
ховщиков Игорь Юргенс. 

Дело в том, что водители, ко-
торые аккуратно ездят и поку-
пают ОСАГО, зачастую оказы-
ваются не защищенными от 
злостных нарушителей, кото-
рые регулярно совершают ава-
рии, и при этом ОСАГО не поку-
пают. В этой ситуации добропо-
рядочные автовладельцы не мо-
гут рассчитывать на выплату от 
страховой компании, и им при-
ходится идти в суд. На это обра-
тил внимание защитник прав 

автомобилистов Петр Шкума-
тов. По его словам, необходим 
контроль за обязательностью 
исполнения требования закона 
об ОСАГО. А также предусмо-
треть возможность компенса-
ции ущерба в таких случаях. 

На это Игорь Юргенс отве-
тил, что система контроля за не-
застрахованными водителями с 

помощью камер фотовидеофик-
сации практически готова. Эк-
сперимент пройдет сначала в 
Москве, потом в Татарстане, а 
далее пойдет по другим регио-
нам. При этом депутаты сейчас 
предложили ввести ответствен-
ность за повторное управление 
автомобилем без ОСАГО в виде 
лишения прав. Если это будет 

принято, и заработает система 
фотовидеофиксации, то количе-
ство незастрахованных на доро-
гах значительно сократится. А 
тогда уже можно будет думать о 
возможности компенсации от 
действий незастрахованных по 
ОСАГО. Если ввести такую ком-
пенсацию сейчас, то добросо-
вестные водители будут пла-
тить за незастрахованных. 

Эта тема всплыла при обсу-
ждении мониторинга удовлет-
воренности гражданами ОСА-
ГО, который провел Общерос-
сийский народный фронт. По 
словам руководителя проекта 
ОНФ Евгении Лазаревой, удов-
летворенность граждан сильно 
выросла.  

Но проблемы оста-
ются.

КОШЕЛЕК Количество жалоб на ОСАГО сократилось в разы

Страховка пошла 
на поправку

АВТО

Александр Бастрыкин берет 
под личный контроль 
расследование всех уголовных дел, 
связанных с гибелью детей.

А К Ц Е Н Т

Я поставил задачу тщательно выяснить, 
кто и как организовывал отдых детей, 
почему допустили подобное. Все эти 
лица должны ответить по закону

Австралийский доллар 44,0677
Азербайджанский манат 37,2038
Армянский драм** 13,2792
Белорусский рубль 31,1500
Болгарский лев 35,9473
Бразильский реал 16,7253

Венгерский форинт** 21,5800
Вон Республики Корея*** 53,6019
Гонконгский доллар* 80,7794
Датская крона* 94,1681
Доллар США 63,1162
Евро 70,3241

Индийская рупия** 91,4462
Казахстанский тенге** 16,4128
Канадский доллар 48,0519
Киргизский сом** 90,4308
Китайский юань* 91,8081
Молдавский лей* 35,9534

Новый туркменский манат 18,0590
Норвежская крона* 72,7187
Польский злотый 16,5148
Румынский лей 14,8961
СДР 87,0928
Сингапурский доллар 46,2661

Таджикский сомони* 66,9313
Турецкая лира 11,0235
Узбекский сум**** 73,3717
Украинская гривна* 24,7345
Фунт стерлингов 78,5923
Чешская крона* 27,5172

Шведская крона* 66,6225
Швейцарский франк 63,9929
Южноафриканский рэнд* 45,3183
Японская иена** 58,4166

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.07.19

Элла Памфилова: У ряда неза-
регистрированных 
кандидатов недопу-
стимое отношение 
к нормам закона 

Статья о незаконном 
обогащении может вскоре 
появиться в Уголовном 
кодексе РФ. За это можно 
будет сесть на срок до двух лет

Применение надзирателями 
силы в колониях 
станут 
регистрировать
на видео

В России зафиксирован 
первый случай 
дачи взятки за то, 
чтобы стать 
призывником

Страница 03 Страница 02 Страница 06 Страница 07

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 25 июля 2019. № 162 (7920)  www.rg.ru Столичный выпуск 

2

3

3

7

5

А К Ц Е Н Т

Если ввести сейчас компенсацию 
ущерба за незастрахованных водителей, 
получится, что добросовестные 
автомобилисты будут платить за них

НЕДВИЖИМОСТЬ Минстрой 
назвал условие выплаты 
компенсаций дольщикам

Нет предела 
возмещению

Юлия Кривошапко

Фонд защиты прав граждан — участников долевого 
строительства — сам будет решать, достраивать про-
блемный дом или выплатить людям, вложившимся в 
стройку, компенсацию. 

Но решение она будет принимать исходя из крите-
риев, установленных правительством. Их проект опу-
бликовал для общественного обсуждения минстрой.

Один из них — предполагаемые расходы. Если на вы-
платы дольщикам понадобится меньше или столько же 
средств, сколько на завершение стройки, фонд может 
принять решение о компенсациях. Второй критерий — 
время. Если по результатам экспертизы ясно, что на 
достройку объекта требуется больше трех лет, фонд 
также сможет сделать выбор в пользу компенсации. 

Раньше дольщики сами определяли на об-
щем собрании, заканчивать дом или получить 
деньги. Теперь это полномочия фонда. 

4

Роуминг в Союзном государстве
может быть отменен 
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ПРАВО Дума 
определит, 
что такое 
незаконное 
обогащение

ОТКУДА 
МИЛЛИОНЫ?
Наталья Козлова

В Уголовном кодексе РФ может 
в недалеком будущем появиться 
статья о незаконном обогаще-
нии.

На законодательном уровне 
продолжается «закручивание 
гаек» в отношении чиновников, 
которые при не очень больших 
официальных доходах живут 
явно не на эти деньги, имея вил-
лы, самолеты и пароходы. В Гос-
думу внесен пакет законопроек-
тов, направленных на противо-
действие коррупции. Их автора-
ми выступили несколько депута-
тов во главе с Сергеем Мироно-
вым.

Они предлагают добавить в 
Уголовный кодекс статью о неза-
конном обогащении. То есть о 
«значительном превышении (на 
сумму более 5 млн руб.) стоимо-
сти активов должностного лица 
над размером его законных до-
ходов».

 За подобное превышение 
можно будет получить штраф «в 
размере до пятикратной суммы 
незаконного обогащения с ли-
шением права занимать опреде-
ленные должности» на срок от 
года до трех лет. А можно и сесть 
на срок до двух лет со штрафом 
«в размере не менее половины 
суммы незаконного обогаще-
ния».

Кратно увеличенная ответст-
венность прописана для случа-
ев, если незаконное обогащение 
совершено гражданином, зани-
мающим государственную дол-
жность РФ или субъекта РФ. Или 
главой органа местного самоу-
правления. Или, если обогаще-
ние было в крупном или особо 
крупном размере. Это значит, 
что активы чиновника состави-
ли 10 и 20 миллионов рублей со-
ответственно.

Интересно, что, по мнению 
законодателей, входит в понятие 
активов? Это недвижимость, 
транспортные средства, ценные 
бумаги и «иное имущество, при-
надлежащее должностному 
лицу или используемое им, а 
также обязательства имущест-
венного характера».

 Названы и те, кто может по-
пасть под новую статью, если 
она станет законом. Это гражда-
не, которые по закону должны 
представлять сведения о своих 
доходах, имуществе и «обяза-
тельствах имущественного ха-
рактера».

Второй законопроект из это-
го пакета вводит администра-
тивную ответственность за пре-
вышение стоимости активов чи-
новника над размером его за-
конных доходов «при отсутст-
вии признаков уголовно наказу-
емого деяния». 

По мнению авторов, за такое 
можно наказать дисквалифика-
цией на срок от двух до трех лет. 
Проектом устанавливается обя-
занность предоставлять сведе-
ния и о доходах и расходах со-
вершеннолетних детей. Бывшие 
чиновники три года после ухода 
должны предъявлять данные о 
своих  доходах.

Еще перечислены виды иму-
щества, о которых надо отчиты-
ваться. Это участки,  дома, квар-
тиры, дачи, гаражи, «иные объ-
екты недвижимости», тран-
спорт, ценные бумаги, акции 
доли участия, паи в уставных ка-
питалах. А также просто деньги — 
наличные и нет, иностранная ва-
люта и вообще все, что больше 
500 МРОТ. Если у чиновника нет 
договора на руках, то он не мо-
жет пользоваться недвижимо-
стью, транспортом и всем 
остальным, что  дороже 500 
МРОТ.

Кстати, в проекте прописано 
право Генпрокурора и подчи-
ненных ему прокуроров иници-
ировать проверку сведений о 
доходах и расходах должност-
ных лиц.  

Судя по законопро-
екту, даже бывшие 
чиновники долж-
ны будут в течение 
трех лет после 
ухода на пенсию 
или на другую 
не государствен-
ную работу сооб-
щать о своих дохо-
дах и расходах

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал помнить 
о причинах русской эмиграции

Дань истории

Айсель Герейханова

Н
ужно сделать все, 
ч то б ы  т р а ге д и я 
русской эмигра-
ции, когда десятки 
миллионов человек 
оказались за преде-
лами своей роди-
ны, больше никогда 
не повторилась в 

истории России. Об этом Влади-
мир Путин заявил в среду после 
осмотра экспозиции Дома рус-
ского зарубежья имени Алек-
сандра Солженицына. Кроме 
того, глава государства поздра-
вил с днем рождения Наталию 
Солженицыну, которой недав-
но исполнилось 80 лет.

Президент в среду посетил 
музей в сопровождении вдовы 
писателя Наталии Солженицы-
ной и мэра Москвы Сергея Со-
бянина. Музей открылся в кон-
це мая, и это первый государст-
венный музей России, посвя-
щенный истории и культуре 
русской эмиграции. Владимиру 
Путину показали пальто и днев-
ник Солженицына, куртку На-
бокова, мундир лейб-гвардии 
от князя Александра Трубецко-
го, — всего в музее представлено 
около 3 тысяч экспонатов — 
личные вещи известных писа-
телей, ученых, военных и про-
стых людей, которые были вы-
нуждены покинуть свою страну 
сначала после распада россий-
ской империи, а потом — после 

развала Советского Союза. 
Здесь можно не только узнать, 
но и почувствовать жизнь рус-
ского зарубежья, наших сооте-
чественников, рассеянных по 
всему миру — Европе, Азии, Ла-
тинской Америке. «Музей — па-
мятник русскому изгнанниче-
ству, и он призван показать, ка-
кой богатой и духовной жизнью 

было наполнено их бытие», — 
рассказал журналистам заме-
ститель директора Дома рус-
ского зарубежья Игорь Домнин. 
Владимир Путин начал осмотр 
экспозиции с ковра, на котором 
был изображен крупным пла-
ном портрет Солженицына, а 
на заднем фоне — карикатурные 
изображения Ленина и Стали-
на. Этот ковер Наталии Солже-
ницыной подарил народный ху-
дожник СССР и России Таир Са-
лахов, а вдова писателя отдала 
его в дар музею. Отдельно пре-
зидент заинтересовался вы-
ставленными мундиром лейб-
гвардии, чаркой для водки — 
тоже дар музею от князя Алек-
сандра Трубецкого из Франции, 

это вещи его отца, служившего 
в полку императорской России. 
Владимиру Путину также пока-
зали куртку писателя Набоко-
ва. «Он не покупал себе вещи в 
магазине, а специально заказы-
вал, поэтому на бирке на под-
кладке написано его имя и фа-
милия», — рассказал журнали-
стам Домнин. Еще одна харак-

терная деталь выставки, описы-
вающая тяготы русских эмиг-
рантов на чужбине, — армей-
ская раскладушка с филиппин-
ского острова Тубабао — на ней 
спали русские эмигранты, бе-
жавшие сначала из своей стра-
ны в Китай, а потом от режима 
Мао Цзэдуна. Они ждали тут, 
когда их примут другие страны 
как рабочую силу, и разъеха-
лись потом кто в Австралию, 
кто в Чили, Бразилию, США. 

Президенту также показали 
ордена российских эмигран-
тов-офицеров, которые в прош-
лом году главе государства пе-
редал в дар его коллега из Па-
рагвая Марио Абдо Бенитес, 
приезжавший в Россию с визи-

том во время чемпионата мира 
по футболу.

Дольше всего Путин задер-
жался у стенда, посвященного 
самому Солженицыну. Дневник 
писателя, его книги, письма, 
очки, пальто, заметки о том, как 
он работал над трудом своей 
жизни — многотомником «Кра-
сное колесо» о России 1914—
1917 годов. На втором этаже 
выставки можно увидеть, как 
русская эмиграция устраивала 
свою жизнь в чужих странах. 
Каждый год они надеялись, что 
вернутся в Россию, и каждый 
новогодний тост был посвящен 
этому, рассказал журналистам 
Домнин. Об этом они писали в 
своих личных письмах, кото-
рые также представлены в му-
зее. Среди сохраненных в эмиг-
рации и возвращенных на Роди-
ну есть и реликвии — например, 
найденный в Ипатьевском доме 
фрагмент пледа цесаревича 
Алексея. Это был подарок от его 
сестер в день рождения. 

По итогам экскурсии Путин 
оставил запись в Книге почет-
ных посетителей, где, в частно-
сти, отметил, что «особенно-
стью русской эмиграции всегда 
была связь с родиной, духовная 
связь с Россией». 

Во время чаепития с Натали-
ей Солженицыной и мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным Вла-
димир Путин сказал, что совре-
менники не должны забывать о 
трагедии российской эмигра-

ции. «Это вот такая вещь, кото-
рую мы никогда не должны за-
бывать в нашей истории, чтобы 
никогда не повторять ошибок 
подобного рода», — подчеркну 
он. Ведь 10 миллионов человек 
оказалось за пределами родины 
после распада Российской им-
перии, еще 25 миллионов — по-
сле развала СССР. 

«Это же конкретные люди, 
это судьбы. Мы должны знать 
об этом, мы должны понимать, 
что было причиной этих ката-
строф. И делать все для того, 
чтобы ничего подобного не по-
вторялось», — призвал прези-
дент. 

Он поблагодарил Наталию 
Солженицыну за сохранение 
этой исторической памяти и 
еще раз поздравил ее с днем ро-
ждения. Напомним, 22 июля 
она отметила свой 80-летний 
юбилей. Фонд Солженицына — 
соучредитель Дома русского 
зарубежья. Супруги Солжени-
цыны положили начало архи-
вному собранию музея, пере-
дав в дар 750 уникальных мате-
риалов, собранных ими в годы 
вынужденной эмиграции.

Президент в сопровождении 
Наталии Солженицыной, Сергея 
Собянина и директора музея 
Виктора Москвина во время осмо-
тра экспозиций.

А К Ц Е Н Т

Мы должны понимать, что было причи-
ной этих катастроф, и делать все, чтобы 
ничего подобного не повторялось

Стандарт 
для качалки

По словам парламентария, закон вменяет обя-
занность фитнес-центрам направить своих 
работников, если у них нет профессионально-

го образования, на прохождение независимой оценки 
их квалификации. 

Надо отрегулировать работу тех, кто ежедневно со-
ветует миллионам россиян, «что делать, с какими веса-
ми и темпом», подчеркнул на заседании другой автор 
законопроекта, глава Комитета Госдумы по физиче-
ской культуре, спорту, туризму и делам молодежи Ми-
хаил Дегтярев. 

По его словам, до сих пор сфера фитнес-индустрии 
находится вне поля зрения властей. Чтобы устранить 
этот пробел, закон просьбе фитнес-сообщества наде-
ляет его правом разработки профессиональных стан-
дартов для тренеров, добавил глава комитета.

Сегодня любой желающий может за пару месяцев 
овладеть навыками инструктора и вести занятия в 
фитнес-центре или спортивном клубе, отметил депу-
тат. «На наш взгляд, необходимо более качественно 
подходить к обучению фитнес-инструкторов. Это по-
зволит не допустить до оказания услуг неквалифици-
рованных специалистов», — отметил парламентарий 
Дегтярев.

В профильном комитете считают, что с появлением 
профессиональных стандартов работодатели будут 
иметь четкое понимание требований, которым долж-
ны соответствовать сотрудники фитнес-центров. Тре-
неры же получат полную ясность и прозрачность отно-
сительно вопросов их квалификации и перспектив ка-
рьерного роста. 

Ко второму чтению была внесена и поддержана по-
правка, наделяющая фитнес-центры правом готовить 
население к сдаче норм ГТО. 

Кроме того, такие центры будут вправе организо-
вывать и проводить спортивные мероприятия. 

ИНИЦИАТИВА Сделки 
с недвижимостью защитят 
от мошенников

Спрячут ключ 
от квартиры

Татьяна Замахина

Госдума приняла в третьем чтении закон, который 
призван обезопасить сделки с недвижимостью с ис-
пользованием электронной подписи. Документ, увере-
ны депутаты, защитит граждан от мошеннических дей-
ствий с их собственностью, совершаемых при помощи 
новых технологий.

— Принятый закон предоставит владельцам недви-
жимости гарантии, что без их ведома электронные до-
кументы о переходе права собственности не будут 
приняты к исполнению, — заявил автор документа, гла-
ва Комитета Госдумы по госстроительству и законода-
тельству Павел Краше-нинников.

То, что заочные 
сделки такого рода 
небезопасны, дока-
зал ряд резонан-
сных случаев. Так, в 
СМИ и интернете 
активно обсужда-
лась проблема жи-
теля Москвы Рома-
на Салтовского, ко-
торый случайно об-
наружил, что у при-
надлежащей ему 
квартиры сменился 
собственник. В 
Росреестре выясни-
лось, что квартира 
была передана в дар 
путем заочной сдел-
ки, удостоверенной 
электронной подпи-
сью. Сам пострадавший гражданин утверждал, что ее 
он вовсе и не оформлял.

По действующим правилам, усиленная электрон-
ная подпись предполагает выдачу удостоверяющим 
центром сертификата ключа проверки. Участники 
рынка и эксперты рассказали депутатам, что на пра-
ктике сертификат можно получить на основании ко-
пии паспорта и доверенности в простой письменной 
форме. «Мошенники легко фальсифицируют эти доку-
менты, чтобы обманным путем завладеть имуществом 
добросовестных граждан», — рассказал журналистам 
председатель Госдумы Вячеслав Володин.

Согласно одобренному документу, становится обя-
зательным письменное согласие собственника на госу-
дарственную регистрацию сделок с недвижимостью в 
электронной форме. «Для этого нужно будет дать раз-
решение лично или по почте, если оно заверено нота-
риусом. После этого в реестре будет делаться специ-
альная запись», — пояснил Володин. Таким образом, 
передавать права на недвижимость физлица на основа-
нии заявления, поданного в электронной форме, мож-
но будет только в том случае, если собственник зара-
нее уведомил об этом Росреестр.

По словам спикера Госдумы, ко второму чтению 
был внесен ряд важных поправок. В частности, указан-
ное ведомство должно будет сообщать собственнику о 
поступлении заявки на электронную сделку в день по-
дачи заявления. «Таким образом, мошенники не смо-
гут продать недвижимость без ведома граждан», — под-
черкнул парламентарий. 

— Подробности на сайте
rg.ru/art/1722382

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

—Как защитить сделку с недвижимостью от мошенников. 
Советы эксперта 
rg.ru/art/1705784

Становится обяза-
тельным письмен-
ное согласие соб-
ственника на госу-
дарственную реги-
страцию сделок 
с недвижимостью 
в электронной 
форме

1

Комментарий

Президент Ассоциации операторов фитнес-
индустрии Ольга Киселева:
Ассоциация была одним из инициаторов законопроекта. 

Но это только первый шаг. Теперь, когда отрасль появится 

в правовом поле, важно, чтобы государство делало акцент 

не только на нормативном регулировании. Фитнес — это 

социально значимая индустрия. В том числе и от ее разви-

тия зависит возможность реализации майских указов пре-

зидента. Мы рассчитываем на более эффективный диалог в 

плане внедрения мер поддержки отрасли — включение рас-

ходов на фитнес со стороны работодателей в расходную 

часть, развитие системы льготного кредитования, измене-

ние некоторых из действующих в настоящее время сани-

тарных норм и правил, касающихся регулирования дея-

тельности фитнес-клубов, которые не соответствуют теку-

щей практике и международному опыту.

Подготовила Елена Березина
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ВЛАСТЬ Глава государства выслушал доклад о последствиях наводнения 
в Иркутской области и призвал региональные власти не уклоняться 
от персональной ответственности

Помочь людям
Владимир Кузьмин

П
ервые лица регионов не 
должны уклоняться от 
персональной ответст-

венности за решение задач, свя-
занных с ликвидацией последст-
вий чрезвычайных происшест-
вий. Об этом президент РФ Вла-
димир Путин напомнил губерна-
торам в ходе совещания с члена-
ми правительства. Глава государ-
ства также ожидает от Следст-
венного комитета доклада о ре-
зультатах расследования ЧП в 
Хабаровске. 

Традиционное совещание с 
членами правительства глава го-
сударства начал с того, что по-
просил вице-премьера Виталия 
Мутко доложить о том, как ве-
дутся восстановительные рабо-
ты в районах Иркутской обла-
сти, пострадавших в июне от па-
водка. Глава государства лично 
выезжал в зону бедствия и по 
итогам своей поездки дал пору-
чения. 

Первое, на что обращал вни-
мание президент, — скорейшее 
завершение аварийно-восста-
новительных работ в более 100 
населенных пунктах, оказав-
шихся в зоне подтопления, осо-
бенно в Тулуне и Нижнеудинс-
ке. «Рассчитываем, что полная 
жизнедеятельность этих насе-
ленных пунктов до 1 августа бу-
дет восстановлена», — заявил 
Мутко. Сегодня, по его словам, 
практически все территории и 
жилые дома уже находятся без 

воды. В ближайшее время перед 
правительственной комиссией 
по ликвидации последствий 
стоит задача завершить первоо-
чередные меры социальной 
поддержки пострадавшего на-
селения. Выплаты в размере 10 
тысяч рублей, сообщил Мутко, 
получили 40 329 человек; по 50 
и 100 тысяч за утерю имущест-
ва — почти 17 тысяч. Общий объ-
ем выплат уже составил 1,892 
миллиарда рублей.

«Но мы предполагаем в связи 
с тем, что в судах где-то 2800 за-
явлений, — люди не были пропи-
саны, подтверждают свои права, 
— эта цифра будет где-то 43 тыся-
чи человек», — подчеркнул вице-
премьер. Часть граждан еще 
оформляют свои права на полу-
чение компенсаций. В установ-
ленные президентом сроки — до 1 
августа завершить составление 
списков пострадавших и до 10 
августа провести все выплаты — 
он намерен эту работу завер-
шить.

Затем правительственная ко-
миссия полностью сконцентри-
руется на решении жилищных 
вопросов населения. На данный 
момент выявлено более 9 тысяч 
пострадавших домов, в которых 
проживали почти 15 тысяч се-
мей. По 3448 домам приняты ре-
шения о нецелесообразности их 
восстановления.

Граждане постепенно получа-
ют соответствующие акты, а за-
тем определяют свою дальней-
шую судьбу. «Те граждане, кото-

рые захотят выехать, они могут 
уже получать сертификаты. Сей-
час 168 таких заявлений мы име-
ем уже на руках, люди определи-
лись», — рассказал зампред пра-
вительства.

Для многодетных семей при-
нято решение расширить норму 
предоставления жилья. Они бу-
дут получать не ниже социаль-
ной нормы на члена семьи. «Если 
они занимали меньше, мы будем 
улучшать (жилищные условия. — 
Прим. «РГ»)», — сказал Мутко. 11 
таких сертификатов уже выданы.

По тем людям, кто не хочет 
уезжать из родных мест, для ре-
шения их проблем подобраны зе-
мельные участки. «Рассчитыва-
ем с 1 августа выйти там на под-
готовительные работы и будем 
начинать строительство жилья», 
— добавил вице-премьер.

Полное обследование прове-
дено по части инфраструктуры 
территорий, составлен реестр 
всех объектов, требующих вос-
становления. В него вошли 170 
объектов. Из них первоочеред-
ными выбраны 52 объекта: пре-

жде всего больницы, школы, дет-
ские сады. «У нас 17 школ попало 
в зону подтопления. Одна школа 
не подлежит восстановлению. В 
семи школах уже вышли на ре-
монт. К 1 сентября сделаем все, 
чтобы их восстановить», — зая-
вил Виталий Мутко.

Сегодня правительство при-
мет решения для выплаты ком-
пенсаций по сельхозугодьям. 170 
миллионов рублей направят для 
возмещения ущерба сельхозпро-
изводителям. Еще 700 миллио-
нов будут выделены на компен-
сации личным подсобным хозяй-
ствам. «Там установили норму: 
45 тысяч за сотку и 5 тысяч за 
утерю одного домашнего живот-
ного», — уточнил зампред прави-
тельства.

Предусмотрел кабинет мини-
стров субсидии для Иркутской 
области на восстановление дорог 
и мостов. На эти цели, уточнил 
вице-премьер, выделят 493 мил-
лиона рублей.

Информированность населе-
ния должна быть выше, указал 
Владимир Путин: «Нужно уде-

лить первостепенное внимание 
вопросам материальной поддер-
жки людей — выплаты должны 
быть все осуществлены, — восста-
новлению инфраструктуры, жи-
лья, нужно взять под контроль 
дополнительный гидротехниче-
ские сооружения».

— И совершенствовать норма-
тивную базу, не допускающую 
строительство в подтопляемых 
районах, опасных с этой точки 
зрения, — отдельно обратил он 
внимание.

Президент также поинтересо-
вался, кто возглавляет регио-
нальную комиссию по ликвида-
ции последствий паводка, и с 
удивлением узнал, что только на-
кануне председателя правитель-
ства Иркутской области на этом 
месте сменил губернатор. «Это 
неправильно. Это даже странно-
вато», — сперва прокомментиро-
вал глава государства.

— Первые лица регионов не 
должны уклоняться от персо-
нальной ответственности за ре-
шение подобных задач, — указал 
Путин. Он напомнил и о трагедии 
в Хабаровском крае, где в резуль-
тате пожара в палаточном лагере 
погибли дети. «Хочу высказать 
слова соболезнования семьям 
погибших и выразить надежду на 
быстрое восстановление постра-
давших», — заявил президент.

В ближайшее время Влади-
мир Путин ждет от Следственно-
го комитета доклад по результа-
там расследования этого чрезвы-
чайного происшествия. 

А К Ц Е Н Т

Выплаты в размере 10 тысяч рублей 
получили 40 329 человек, пострадавших 
от паводка. Их общий объем уже соста-
вил 1,892 миллиарда рублей
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Однократная элек-
тронная виза выдается 
бесплатно на восемь 

дней с туристической, деловой 
или гуманитарной целью. Мак-
симальный срок оформления — 
четыре календарных дня, неза-
висимо от выходных и праздни-
ков. Путешественникам не тре-
буется приглашений или под-
тверждений, достаточно запол-
нить заявление на сайте кон-
сульского департамента МИД 
России и прикрепить фотогра-
фию. Пересечь границу можно 
через аэропорт Храброво, мор-
ские, автомобильные и желез-
нодорожные пункты пропуска. 

Первым «электронным» ту-
ристом оказалась школьница 
из польского города Эльблонга 
Юстина Петршняк. Это второй 
визит девочки в регион,  в 
прошлом году она приезжала 
на чемпионат мира по футболу. 
«Мы узнали об электронных 
визах из российских СМИ и 
сразу начали заполнять анке-
ты», — рассказала мама Юсти-
ны Анна. «Ваши электронные 
визы — отличная идея!» — счита-
ет другой турист,  Ярослав 
Стенцель, журналист газеты 

«Голос Поморья» из польского 
города Слупска. 

По словам руководителя 
Польского культурного центра 
в  К а л и н и н г р а д е  То м а ш а 
Оманьски, пользу от нововве-
дения ощутит вся туринду-
стрия Калининградской обла-
сти. Это и отельеры, и предпри-
ятия общепита, и туроперато-
ры, занимающиеся въездным 
туризмом. «Неоценима также 
имиджевая составляющая, — 
подчеркнул Томаш Оманьски. 
— Деньги, которые привозят 
иностранные туристы в Кали-
нинградскую область, в пер-
спективе можно сосчитать. А 
вот хорошие впечатления, вос-
поминания, разрушенные сте-
реотипы, которые путешест-
венники увозят из Калинин-
градской области, которыми 
они делятся со своими друзья-
ми и близкими, не измерить 
никакими деньгами».  

Сейчас калининградские 
власти занимаются информаци-
онным продвижением упро-
щенного визового режима. 
Пресс-конференции и презен-
тации прошли в Клайпеде, Виль-
нюсе, Варшаве. В конце июля «е-

визы» несколько дней будут 
презентовать на Ярмарке Свя-
того Доминика в Гданьске. 

Вторая «точка» России с 
упрощенным визовым режи-
мом — Дальний Восток. За два 
года через пункты пропуска 
свободного порта Владивосток 
по «е-визе» пересекли границу 
почти 78 тысяч иностранцев. 

Все рекорды здесь побили жи-
тели Поднебесной. Их среди та-
ких  туристов  абсолютное 
большинство — без малого 56 
тысяч человек. На втором ме-
сте Япония, на третьем — Син-
гапур. Получить «дальнево-
сточную» «е-визу» могут гра-
ждане 19 государств. Чаще ею 
пользуются туристы. 

Но упрощенный механизм 
благоприятно влияет и на дело-
вое сотрудничество, отмечают в 
Агентстве Дальнего Востока по 
привлечению инвестиций и под-
держке экспорта. По словам ген-
директора агентства Леонида 
Петухова, «е-визы» позволяют в 
более короткие сроки договари-
ваться с иностранными партне-

рами о возможных визитах. Ожи-
дают такого же эффекта и в Кали-
нинграде. 

АВТО Оформить ДТП 
за 15 минут поможет 
новый суперсервис 

Войти в портал

Юлия Кривошапко

Президиум правительственной комиссии по цифрово-
му развитию, возглавляемый вице-премьером Макси-
мом Акимовым, одобрил суперсервис по оформлению 
европротокола через портал госуслуг и мобильное 
приложение.

Запуск суперсервиса сократит время на оформле-
ние ДТП до 15 минут и, как результат, связанные с ава-
риями пробки. Проект разработан Банком России при 
поддержке Минкомсвязи.

Все данные для извещения поступят из личного ка-
бинета водителя, ему останется только проверить их и 
загрузить фото с места происшествия. В личном каби-
нете будет возможность хранить, использовать доку-
менты на автомобиль, страховые полисы, данные о 
ДТП, а также в «один клик» направлять Российскому 
союзу автостраховщиков и страховой компании доку-
менты для рассмотрения, получения необходимых ста-
тусов регистрации и других вопросов. Пользователи 
также получат возможность онлайн-поиска страховой 
компании для заключения договора ОСАГО и КАСКО.  
«В ноябре 2019 года суперсервис заработает в пилот-
ных регионах: в Москве, Московской области, Санкт-
Петербурге и Ленинградской области, с середины сле-
дующего года — по всей стране», — уточнил замглавы 
Минкомсвязи России Максим Паршин.

Европротокол — процедура оформления аварии без 
вызова сотрудников ГИБДД. Водители на месте само-
стоятельно заполняют документы для получения вы-
платы по ОСАГО и разъезжаются.

В октябре извещение о ДТП в страховую компанию 
участники аварии смогут направлять через портал го-
суслуг, подписав простыми электронными подписями 
(комбинация из логина и пароля, подтверждающая 
личность отправителя). Банк России уже подготовил 
проект указаний, которыми в этой ситуации будут ру-
ководствоваться водители и страховщики. 

КОНТРОЛЬ Минпромторг  
хочет продавать алкоголь 
по новым правилам

Пиво без водки

Евгений Гайва

С помощью раздельного регулирования слабоалко-
гольных напитков можно добиться, чтобы и водку 
пили меньше, и доходы госказны от акцизов не упали, 
считают эксперты. 

С инициативой отделить от крепкого алкоголя вино 
и пиво недавно выступил минпромторг. Инициатива 
была многими неправильно понята. Пиво не собира-
ются лишить статуса алкогольного напитка. Просто 
для него будут иные торговые правила, чем для водки.

 «Такой опыт есть в большинстве стран», — отметила 
в беседе с «РГ» директор Института проблем правово-
го регулирования НИУ «Высшая школа экономики» 
Анна Дупан.  Суть в том, что будут действовать общие 
нормы для всего алкоголя, как, например, запрет на 
продажу несовершеннолетним, и отдельные режимы 
по видам алкоголя. Скажем, пиво или вино можно было 
бы продавать на ярмарках, поясняет эксперт.

Руководствоваться нужно не просто крепостью на-
питков, а их составом, указывает президент Союза ви-
ноградарей и виноделов России Леонид Попович. 
«Спирт, разбавленный водой до 40 градусов, и спирт, 
разбавленный водой до 16 градусов, по воздействию 
на организм ничем не отличаются», — говорит он. Су-
тью раздельного регулирования должно быть отграни-
чение натуральных напитков, скажем, вин, действи-
тельно полученных из винограда, от прочих напитков с 
добавлением спирта.  Лицензию на производство вина 
стоит отменить, считает Попович. По данным реестра 
виноградников можноопределить, был ли виноград ис-
пользован в каждом конкретном случае для производ-
ства вина, поясняет эксперт.  

А вот в момент выхода продукта на рынок должен 
начинаться контроль Росалкогольрегулирования и ли-
цензирование.  «Мы должны государству заплатить ак-
циз. Нужен жесткий контроль, чтобы не было фаль-
шивки и никто не украл акциз, и покупатели были уве-
рены, что вино  настоящее», — говорит Попович. 

ТРАНСПОРТ Автобусы 
догонят поезда по онлайн-
продаже билетов

Как передать 
за проезд

Екатерина Ясакова

Наиболее востребованными городами за границей, в 
которые пассажиры из России ездят на автобусе, в пер-
вой половине 2019 года стали Минск, Таллин и Хель-
синки, выяснили в сервисе «Туту Автобусы». 

Это один из самых дешевых способов путешествий. 
Так, в Таллин из Санкт-Петербурга билет стоит от 690 
рублей, если его приобрести заранее. А от 2500 рублей 
доступен класс «люкс» — с раскладными креслами с 
выдвижной подставкой для ног, интернетом, персо-
нальными дисплеями, питанием и пледами. 

За рубежом бизнес-класс в автобусах востребован, 
в России также мог бы пользоваться популярностью, 
особенно на маршрутах до 300 километров, где нет 
комфортабельных поездов. Но пока максимум ком-
форта в российских автобусах — это интернет. А авто-
бусы россияне любят. Однажды из-за сбоя системы 
бронирования несколько человек купили билеты на 
автобус из Петербурга во Владивосток и уже готовые к 
путешествию пришли на автовокзал, рассказал заме-
ститель исполнительного директора по развитию авто-
бусного рынка Туту.ру Сергей Николаев. 

Но цифровизация отрасли оставляет желать лучше-
го. Если доля онлайн-бронирования авиа и железнодо-
рожных билетов уже более 50 процентов, то билетов 
на автобусы — лишь 3—5. И клиенты уходят в карпулинг, 
теряют доходы автовокзалы (они зарабатывают в 
большинстве случаев с процентов от продажи биле-
тов). Поэтому важно урегулировать виды сборов, кото-
рые автовокзал может брать с перевозчика, закрепить 
понятие электронного билета. Автовокзалы столь не-
обходимы рынку, поскольку это одновременно и зона 
комфорта для пассажиров, и место обслуживания 
транспорта, проверки и отдыха водителей. 

Цифра стирает границу
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— Российские курорты обогнали 
Турцию по популярности среди 
туристов — подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1717693

Перспектива

   Двести миллионов евро 
для Петербурга
О том, как лучше развивать в России льгот-

ные визовые режимы, обозреватель «РГ» 

обсудил с вице-президентом Российского 

союза туриндустрии Юрием Барзыкиным.

Юрий Александрович, какой эффект дают та-
кие режимы?
Юрий Барзыкин |  Происходит увеличение 

притока туристов в среднем от 20 процен-

тов.

 Если говорить, например, о безвизовом 

въезде для пассажиров круизных судов, 

то этот режим больше всего использует-

ся в Петербурге. В город прибывают та-

ким путем более 500 тысяч туристов в 

год. Они привозят более 200 миллионов 

евро.

На какие еще регионы можно распространить 
«е-визы»?
Юрий Барзыкин |  Ранее мы предлагали рас-

пространить этот режим на Москву, Санкт-

Петербург, Сочи, Казань. Сейчас по поруче-

нию президента предполагается к 2021 

году электронные визы ввести на террито-

рии всей страны.

Перечень стран, для граждан которых вво-

дятся эти режимы, утверждается постанов-

лением правительства. Это значит, что спи-

сок может меняться, дополняться. То есть 

это достаточно гибкий и эффективный ме-

ханизм регулирования. 

 Для каких стран стоит вводить такие льготные 
режимы?
Юрий Барзыкин | Распространять льготные 

визовые режимы стоит на те страны, кото-

рые не представляют миграционной и тер-

рористической опасности.

И на те, которые генерируют основные тур-

потоки, — страны Европы, Латинской Аме-

рики, которые показали свой потенциал в 

ходе чемпионата мира по футболу, развива-

ющиеся страны, которые дают групповых 

туристов.  

Какие еще льготные визовые режимы можно 
было бы ввести?
Юрий Барзыкин |  Был уже проработан и 

принят, но только в первом чтении, безви-

зовый режим на 72 часа для транзитных 

авиапассажиров. Большие транзитные по-

токи у нас идут через Москву Санкт-Петер-

бург, Сочи. Такие туристы могли бы остано-

виться, выйти, посмотреть города и лететь 

дальше.  Подобная практика есть в мире.

Тем временем 

  Следователи возбудили дело
Столичные следователи возбудили уголовное дело по статье 141 Уго-

ловного кодекса РФ «Воспрепятствование осуществлению избира-

тельных прав или работе избирательных комиссий». Поводом стала 

несанкционированная акция, прошедшая возле здания Мосгоризбир-

кома 14 июля. Как сообщили в Следственном комитете, в ходе прове-

дения доследственной проверки было установлено, что «участники 

одного из движений с целью оказания давления на членов окружных 

избирательных комиссий и Мосгоризбиркома, а также воспрепятст-

вования их законной деятельности организовали проведение заведо-

мо незаконных и несогласованных митингов и пикетирований зданий 

и помещений Мосгоризбиркома». Отмечается, что от этих лиц в адрес 

членов избирательных комиссий поступали угрозы применения наси-

лия.

На несанкционированную акцию, которую организаторы назвали «За 

допуск независимых кандидатов на выборы в Мосгордуму», 14 июля 

пришли около 1 тысячи человек. Участники собрались в Новопушкин-

ском сквере, откуда проследовали сначала до мэрии Москвы, а затем 

до здания Мосгоризбиркома на Моховой улице. 

Сначала их действия были мирными, но затем некоторые участники 

стали призывать собравшихся устроить бессрочную акцию и устано-

вить палатки. Участники отказались мирно разойтись и стали оказы-

вать сопротивление органам правопорядка. После этого сотрудники 

правоохранительных органов разогнали буйных активистов.

Стоит отметить, что прокуратура Москвы еще 12 июля, то есть за два 

дня до этой акции, предупредила о негативных последствиях участия в 

несогласованных массовых мероприятиях. Как рассказали «РГ» в над-

зорном ведомстве, в некоторых социальных сетях ранее были разме-

щены сведения о проведении 14 июля 2019 года на территории Ново-

пушкинского сквера в Москве массового публичного мероприятия. В 

качестве цели мероприятия была заявлена встреча избирателей с кан-

дидатами в депутаты Московской городской Думы.

«Вышеуказанное мероприятие с органами исполнительной власти 

Москвы в установленном законом порядке не было согласовано», — 

подчеркнули в столичной прокуратуре. В связи с этим прокурор Цен-

трального административного округа вынес предостережения орга-

низаторам встречи. Всех их предупредили о недопустимости наруше-

ния действующего законодательства и об ответственности в случае 

его нарушения. «Разъясняем, что как 

организация несогласованного публичного мероприятия, так и учас-

тие в нем влечет за собой установленную законодательством Россий-

ской Федерации ответственность», — подчеркнули в прокуратуре.

Санкция статьи 141 УК РФ предусматривает наказание в виде штрафа 

в размере до 500 тысяч рублей, принудительных работ на срок до 4 

лет или лишения свободы на срок до 4 лет со штрафом в размере 80 

тысяч рублей.

Делом будут заниматься следователи Главного следственного управ-

ления Следственного комитета РФ по городу Москве. Они проведут 

допросы организаторов и участников несогласованных митингов и 

пикетирований. Впрочем, пока никаких имен конкретных фигурантов, 

в отношении которых будет расследоваться дело, следователи не на-

зы-вают.

Подготовили Иван Петров, Иван Егоров

Валентина Егорова

В
чера на заседании 
Центризбиркома гла-
ва этого ведомства 
Элла Памфилова про-
к о м м е н т и р о в а л а 
итоги встречи с груп-
пой незарегистриро-
ванных кандидатов в 
Мосгордуму. Встреча 

состоялась накануне в ЦИК.
«Ряд присутствовавших 

кандидатов, люди, которые на-
мерены идти в законодатель-
ный орган субъекта РФ, пра-
ктически продемонстрировали 
примитивное невежество в 
знании элементарных проце-
дур», — сказала Памфилова. По 
словам главы комиссии, на 
встрече прозвучал «целый ряд 
тезисов, обвинений и утвер-
ждения, которые просто свиде-
тельствовали о полном невеже-
стве, о практически повер-
хностном или полном незна-
нии выборного законодатель-
ства». В частности, речь идет о 
порядке и сроках обжалования 
отказа в регистрации и требо-

ваниях к ЦИК ускорить работу 
Мосгоризбиркома по рассмо-
трению жалоб.

«Существует очень четкий 
порядок: 10 дней на обжалова-
ние, до 10 дней на рассмотре-
ние. Нельзя закинуть жалобу в 
Центризбирком, пока она не 
рассмотрена на уровне Мосго-
ризбиркома, мы никак не мо-
жем ускорить процесс», — поя-
снила Памфилова. 

Она считает такое отноше-
ние к нормам закона недопу-
стимым для людей, претендую-
щих на кресла в законодатель-
ном собрании. «Процедуре 
придается огромное значение в 
демократических государст-
вах, соблюдение процедуры — 
это основа демократии», — под-
черкнула глава ЦИК. 

По сути, продолжила она, 
кандидаты,  критикующие 
власть за административно-ко-
мандные методы управления, в 
данном случае призывают ЦИК 
использовать именно такие ме-
тоды для регистрации их на вы-
борах.

То же касается и предложе-
ния допустить на выборы всех, 
кто собрал подписи, без про-
верки их достоверности. «Они 
уже решили, что вся система 
проверки подписей не вызыва-

ет доверия, с их точки зрения, 
вообще никуда не годится, поэ-
тому (говорят): вы нас всех, 
кого мы вам назовем, зареги-
стрируйте без индивидуальной 
проверки не только подписей, 
но и всех материалов», — сказа-
ла Элла Памфилова, добавив, 
что это невозможно, и ЦИК ни-
чем подобным заниматься не 
будет. 

«Ситуации разные: у одного 
кандидата действительно нес-
праведливая, другой хочет во-
обще не обращаться, а у третье-
го ужас во всех документах — 
это неприемлемо», — пояснила 
она свою позицию.

При этом глава комиссии 
пообещала, что если жалобы 
дойдут до Центризбиркома, то 
здесь их рассмотрят самым 
тщательным образом в обста-
новке максимальной публич-
ности, чтобы все действитель-
но нарушенные права были 
восстановлены.

Само заседание ЦИК было 
посвящено подготовке к Едино-
му дню голосования 8 сентя-
бря. Как рассказал зампред 

Центризбиркома Николай Бу-
лаев, в это день выборы прой-
дут в 36 субъектах Федерации, 
где проживают 33,5 млн изби-
рателей.

Чтобы выбрать удобный 
участок для голосования на вы-
борах губернаторов, депутатов 
Госдумы и региональных пар-
ламентов, граждане РФ смогут 
с 24 июля воспользоваться си-
стемой «Мобильный избира-
тель». Заявления принимаются 
до 4 сентября в территориаль-
ных избирательных комисси-
ях, в МФЦ и на портале госу-
слуг.

28 августа их можно будет 
подать также в участковых из-
бирательных комиссиях. С 5 
сентября и до 14.00 7 сентября 
сменить место голосования 
можно будет только путем по-
дачи специального бумажного 
заявления в участковую изби-
рательную комиссию по месту 
регистрации.

Николай Булаев обратил 
внимание всех тех, кто будет 
принимать заявления, что вво-
дить данные в систему ГАС 
«Выборы» надо равномерно, 
при любой подозрительной ак-
тивности ЦИК будет «жать на 
красную кнопку». «Я не верю, 
что заявления поступают все и 

сразу за два дня до истечения 
срока», — сказал он. Поступаю-
щие «скопом» заявления будут 
подвергнуты дополнительно-
му контролю «с точки зрения 
того, писали ли люди эти заяв-
ления и не являются ли они на-
писанными роботом». «Тем, 
кто предполагает такой техно-
логией воспользоваться, не 
надо этого делать», — заявил 
Булаев.

По общему правилу, «мо-
бильные избиратели» могут пе-
ремещаться только в пределах 
избирательного округа. Для 
выборов губернаторов и депу-
татов региональных заксобра-
ний это вся территория субъек-
та. Для дополнительных выбо-
ров депутатов Госдумы — четы-
ре одномандатных округа: в 
Новгородской и Орловской об-
ластях это весь регион, в Хаба-
ровском крае и Свердловской 
области — часть территории 
субъекта.  

ЦИК Элла Памфилова дала оценку избирательной кампании-2019

Соблюдать процедуру

А К Ц Е Н Т

Такое отношение к нормам закона недо-
пустимо для людей, претендующих 
на кресла в законодательном собрании

Элла Памфилова пообещала, что ЦИК рассмотрит жалобы незарегистрированных кандидатов.
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Полиция просит 
проигнорировать 
несанкционированное 
мероприятие
Московский главк полиции рас-

пространил сообщение, в кото-

ром просит москвичей и гостей 

столицы не приходить в предстоя-

щую субботу на несогласованный 

с властями митинг. «В сети интер-

нет распространяются призывы 

гражданам принять 27 июля 2019 

года участие в массовом меропри-

ятии в центре столицы. Сообщаем, 

что в органы государственной 

власти города Москвы уведомле-

ний о согласовании данного пу-

бличного мероприятия не посту-

пало», — сообщает пресс-служба 

Главного управления МВД России 

по Москве.

Московская полиция официально 

предупреждает, что запланиро-

ванное на субботу на Тверской 

улице несогласованное меропри-

ятие незаконно. «Обращаемся к 

жителям и гостям города с прось-

бой воздержаться от участия в 

нем. В случае участия в акции лич-

ная безопасность жителей и го-

стей столицы может оказаться под 

угрозой», — подчеркнули в москов-

ской полиции.

В столичном главке МВД также на-

помнили, что ответственность за 

обеспечение безопасности участ-

ников мероприятия возлагается 

законом в том числе и на органи-

заторов публичных мероприятий. 

В то же время все необходимые 

меры для обеспечения правопо-

рядка и безопасности граждан, 

оказавшихся в это время в центре 

столицы, столичные полицейские, 

конечно же, предпримут.

Подготовил Иван Петров
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ИНВЕСТИЦИИ Пензенская 
область прирастает новыми, 
современными производствами

Растут как грибы 

Наталья Саванкова, Пенза

Во втором по величине городе 
Пензенской области Кузнецке 
открылся завод по производст-
ву пенополиуретана — это гипо-
аллергенный наполнитель ши-
рокого применения. Он исполь-
зуется в автомобилестроении 
при отделке салона, в мебель-
ной промышленности для изго-
товления матрасов и подушек, 
из него можно делать даже дет-
ские игрушки, поскольку мате-
риал  безопасный.

Инвестиции в создание но-
вого производства составили 
порядка 1,8 миллиарда рублей. 
При этом 500 миллионов выде-
лил Фонд развития промыш-
ленности в рамках программы 
«Проекты развития». Ожидает-
ся, что кузнецкий завод станет 
одним из крупнейших в Европе 
по выпуску востребованной 
продукции не только в России, 
но и за рубежом.

Первая очередь производст-
ва введена в эксплуатацию — 
это три цеха. В одном установ-
лены цистерны, где вспенивает-
ся масса для получения пенопо-
лиуретана, в другом — камеры 
вызревания, наконец, в тре-
тьем ведется окончательная пе-
реработка. Оборудование заку-
плено в Германии, оно полно-
стью отвечает технологиче-
ским требованиям и обеспечи-
вает высокую степень экологи-
ческой безопасности.

На начальном этапе плани-
руется производить 10 тысяч 
тонн готовой продукции в год. 
После введения в строй второй 
очереди завода производитель-
ность вырастет до 30 тысяч 
тонн. Это полностью покроет 
потребности мебельного кла-
стера, который базируется в 

Кузнецке и насчитывает поряд-
ка 50 малых и средних предпри-
ятий. Планируется, что около 
30 процентов выпускаемой 
продукции будет экспортиро-
ваться в страны СНГ и дальнего 
зарубежья. Уже есть заявки на 
поставки в Германию, Турцию, 
Финляндию.

— Создание подобных мас-
штабных производств – это не 
только новые рабочие места и 
налогооблагаемая база. При-
влечение крупных инвестиций 
влечет за собой синергетиче-
ский эффект в смежных отра-
слях за счет взаимодействия с 
поставщиками и потребителя-
ми. Это немаловажно для эко-
номики региона, — говорит гу-
бернатор Пензенской области 
Иван Белозерцев.

В другом моногороде регио-
на — Сердобске — резидент не-
давно созданной территории 
опережающего социально-эко-
номического развития запу-
стил производство по выращи-
ванию шампиньонов. После вы-
хода на полную мощность ком-
пания планирует занять значи-
тельную долю российского 
рынка — до 10 процентов и от-
гружать 5 тысяч тонн товарных 
грибов в год. Первый урожай 
превзошел все ожидания. Срок 
годности составляет 10 суток, а 
это значит, что продукт нату-
ральный. Общий объем инве-
стиций в строительство гриб-
ного производства достиг по-
чти двух миллиардов рублей.

— Дорога и газ были подведе-
ны за счет областного бюджета. 
Компания получила поддержку 
и по линии Министерства сель-
ского хозяйства, и по линии 
Минэкономразвития России. 
Производство, на мой взгляд, 
одно из самых современных в 
России, — отмечает первый за-
меститель председателя прави-
тельства Пензенской области 
Андрей Лузгин.

Региональные власти оказы-
вают содействие в реализации 
крупных инвестиционных про-
ектов. До конца года будет от-
крыто еще несколько новых 
производств в Пензенской об-
ласти с объемом инвестиций 
около двух миллиардов рублей 
каждое. Среди них есть и ино-
странные инвестиции. 

Возмещение рассчи-
тывается исходя из 
площади квартиры 

(есть ограничение — не более 
120 квадратных метров) и 
цены квадратного метра на 
рынке новостроек в данном 
конкретном регионе на момент 
выплаты компенсации. Итого-
вая сумма при этом не может 
быть меньше той, которую 
дольщик заплатил по договору. 
Если помимо квартиры в стро-
ящемся доме он купил также 
машино-место или кладовку и 
ее площадь не превышает семи 
квадратных метров, гражданин 
получит назад полную стои-
мость, пояснили «Российской 
газете» в Фонде. 

Для выплат используются 
средства компенсационного 
фонда, куда застройщики по 
аналогии с фондом страхования 
вкладов делают отчисления — 
1,2 процента от цены каждого 
заключенного договора.

Сейчас в единый реестр про-
блемных объектов (ЕРПО), ко-
торый заработал с 1 июля,  вхо-

дит около 2,3 тысячи домов в 77 
регионах страны. Долгострои 
попадают в список в трех случа-
ях: если в отношении застрой-
щика введена процедура бан-
кротства или если завершение 
стройки или передача квартир 
собственникам запаздывают 
более чем на 6 месяцев. 

По закону застройщики обя-

заны размещать в Единой ин-
формационной системе жилищ-
ного строительства актуальную 
информацию об объектах стро-
ительства. Реестр проблемных 
объектов формируется на осно-
ве этих данных, а также инфор-
мации из Единого федерального 
реестра сведений о банкротст-
ве.

Дополнительно по каждому 
дому подать заявление могут 
сами граждане — участники до-
левого строительства. Для этого 
на портале наш.дом.рф создана 
специальная форма обратной 
связи. Заполнив ее, дольщики 
могут инициировать проверку 
на предмет соответствия крите-
риям проблемного объекта. •

1

ЦИФРА

87,8 
МИЛЛИАРДА 

рублей инвестиций привлече-

но в Пензенскую область 

в 2018 году.

ООО «АМУР МИНЕРАЛС» 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госком экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ООО «Амур Минералс» извещает о проведении 
общественных обсуждений проекта технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности при реализации проек-
тной документации: «ООО «Амур Минералс». Горнотранс-
портная часть»; «ООО «Амур Минералс». Обогатительная 
фабрика»; «ООО «Амур Минералс». Хвостовое хозяйство и 
оборотное водоснабжение».

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка 
медных руд Малмыжского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нанайс-
кий и Амурский муниципальные районы Хабаровского края.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Амур Минералс», 
680000, г. Хабаровск, ул. Комсомольская, 71, помещение 25.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: III квартал 2019 г. —  II квартал 2020 г.

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения: Администрации Нанайского и Амурского муни-
ципальных районов Хабаровского края, совместно с заяви-
телем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: оп-
рос.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектами 
технических заданий на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности и предвари-
тельными оценками, представить свои замечания и предло-
жения к проектам технических заданий в журнале обращений 
в письменной форме в течение 30 дней с даты опубликования 
настоящего сообщения, по адресам:

—  Амурский муниципальный район Хабаровского края, 
г.Амурск, пр.Мира, д.11, каб.29 (режим работы: поне-
дельник—четверг: с 8.30 до 17.00; пятница: с 8.30 до 
16.45, перерыв с 12.45 до 14.00).

—  Амурский муниципальный район Хабаровского края, 
с.Вознесенское, ул.Шерого, д.16, каб.1 (режим работы: 
понедельник—четверг: с 8.30 до 17.00; пятница: с 8.30 
до 14.30, перерыв с 12.45 до 14.00).

—  Нанайский муниципальный район Хабаровского края, 
с. Троицкое, ул. Калинина, д. 102, каб. 310 (режим ра-
боты: понедельник—пятница с 9.00 до 17.15, перерыв с 
13.00 до 14.00). 

За дополнительной информацией можно обращаться к 
инженеру ООС, ОТ и ПБ ООО «Амур Минералс» Ковале-
вой О.О., e-mail: Kovaleva_Olga@rcc-group.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
Общество с ограниченной ответственностью «Разрез 

Киселевский» совместно с Администрацией Киселевского 
городского округа и Администрацией Прокопьевского муни-
ципального района уведомляет о начале общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экспертизы: 
по проектной документации «Технический проект разработки 
Киселевского каменноугольного месторождения. Отработка за-
пасов участков недр Разрез Киселевский, Разрез Киселевский-2 
и Новосергеевский Южный», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: разведка и добыча камен-
ного угля на участках недр Разрез Киселевский, Разрез Киселев-
ский-2 и Новосергеевский Южный Киселевского каменноуголь-
ного месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Ке-
меровская область, Киселевский городской округ и Прокопьевс-
кий муниципальный район.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Разрез Киселевский», 652700, Кемеровс-
кая область, г. Киселевск, ул. Горького, 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: январь—март 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Киселевского городского округа, 
Администрация Прокопьевского муниципального района.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
Ознакомиться с материалами ОВОС (в т.ч. с техничес-

ким заданием на проведение ОВОС) по объекту государст-
венной экологической экспертизы, а также оставить или 
направить предложения и замечания можно по адресам:

—  ООО «Разрез Киселевский» — 652700, Кемеровская область, 
г. Киселевск, ул. Горького, 1, e-mail: office@rkscom.ru;

—  Администрация Киселевского городского округа — 
652700, Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Ленина, 30,  
e-mail: adm@shahter.ru;

—  Администрация Прокопьевского муниципального района 
— 653033, Кемеровская область, г. Прокопьевск, пр. Гага-
рина, 1в, e-mail: adm-prokop-rn@ako.ru.

Материалы доступны для ознакомления в период с 25 июля 
2019 года по 27 июля 2019 года с понедельника по пятницу с 8.00 
до 17.00 (перерыв с 12.00 до 13.00).

Сроки предоставления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с момента опубликования настоящего объявления.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Технический проект разработки Кисе-
левского каменноугольного месторождения. Отработка запасов 
участков недр Разрез Киселевский, Разрез Киселевский-2 и Но-
восергеевский Южный», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (в т.ч. техническое задание на прове-
дение ОВОС), состоятся в: 

— Киселевском городском округе — 28 августа 2019 года в 
14.00, 652723, Кемеровская обл., г. Киселевск, улица 50 лет го-
рода, д. 20а;

— Прокопьевском муниципальном районе — 27 августа 
2019 года в 14.00, 653202, Кемеровская обл., Прокопьевский 
район, Трудармейское сельское поселение, п.ст. Углерод, улица 
Вокзальная, д. 2;

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
документирование этих предложений в приложениях к материа-
лам по оценке воздействия на окружающую среду обеспечивается 
в течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКОЛОГИЯ Опасная промплощадка в Прибайкалье 
требует срочной рекультивации

Ртуть 
без присмотра

Алексей Бондарев, 
«Российская газета», 
Иркутская область

С
отни гектаров земли 
вблизи города Усо-
лье-Сибирское мо-
гут быть заражены 
тяжелыми металла-
ми, которые оставил 
после себя обанкро-
ченный «Усольехим-
пром».

Ситуацию с ним можно на-
звать типичной для многих ре-
гионов России. Промышленный 
гигант советских времен в поре-
форменный период медленно 
загибался, меняя собственни-
ков. Предприятие, построенное 
еще в 1930-е, протянуло до 2012 
года, хотя официально банкро-
том его признали только в 2017-
м. Промышленные площади 
были, по сути, брошены. Теперь 
это идеальное место для экра-
низации «Пикника на обочине» 
Стругацких: 24 квадратных ки-
лометра территории с корпуса-
ми бывших цехов, складами и 
подземельями, исследование 
которых угрожает здоровью и 
жизни. 

Впрочем, желающие риск-
нуть находились. По свидетель-
ству муниципальных властей, за 
последние шесть лет местные  
«сталкеры», пользуясь тем, что 
охрана площадки поставлена из 
рук вон плохо, подобрали весь 
лежавший на поверхности ме-
талл. Тревогу забили лишь в кон-

це прошлого года, когда стало 
понятно, что искатели пробра-
лись уже не только в подземные 
коммуникации, но и на особо 
опасные закрытые объекты. А 
там стоят цистерны с ядохими-
катами и баллоны с остатками 
ртути. Пришлось даже вводить в 
городе режим ЧС. 

И вот Росприроднадзор пре-
дупредил об угрозе глобальной 
экологической катастрофы, со-
измеримой с аварией на Черно-
быльской АЭС. 

— Выкачали из предприятия 
последние ресурсы и бросили. 
Огромное количество ртутьсо-
держащих остатков и заражен-
ное ртутью производство ну-
ждаются в демеркуризации. В 
корпусах завода хранятся емко-
сти с химически опасными ве-
ществами, часть из них находит-
ся под давлением. Что там про-
исходит, никто не знает. Рядом 
течет Ангара. Это территория 
экологической катастрофы, — 
подчеркнула глава ведомства 
Светлана Радионова.

— Рекультивация таких объ-
ектов — самое сложное, что мож-
но представить. Даже с радио-
нуклидами работать проще. 
Ртуть очень сложно отделить от 
грунтов. Технологии есть, но 
они очень затратны. Нет эк-
спресс-методов по выявлению 
соединений ртути, их трудно 

определять, — пояснил «РГ» 
Сергей Бехтев, руководитель 
красноярского предприятия 
«Квант», специализирующего-
ся на обращении с радиоактив-
ными материалами.

На то, что собственники не 
выполнили обязательства по 
ликвидации отходов и теперь это 
предстоит делать за счет бюд-
жетных средств, указывают и 
власти Иркутской области. 

Между тем в региональной 
собственности лишь один из 610 
гектаров, которые необходимо 
очистить. Остальная земля при-
надлежит федеральному центру. 
При этом около 200 строений на 
ней — в частных руках. Из-за 
имущественной неразберихи 

просто невозможно понять, где 
и что именно хранится. 

Хотя частично рекультивация 
все-таки началась. В минувшем 
феврале с предприятия вывезли 
почти тысячу баллонов с ртутью. 
В мае демеркуризировали одно 
из складских помещений. Введен 
повышенный режим охраны.

— Удалось исключить доступ 
людей, прекратить хищение за-
раженного металла и кирпича. 
Распространение опасных ве-
ществ остановлено, — резюми-
рует председатель регионально-
го правительства Руслан Боло-
тов. — Ключевая задача теперь 
касается цеха ртутного электро-
лиза. Мероприятия по его лик-
видации требуется включить в 
нацпроект «Экология». •
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Росприроднадзор предупредил 
об угрозе глобальной экологической 
катастрофы, соизмеримой с аварией 
на Чернобыльской АЭС

«Сталкерам» дорогу к опасным объектам перекрыли, осталось ликвидиро-
вать сами объекты.

Судьба отходов бывшего завода — 
в фокусе тревог и власти, и почти 
80-тысячного Усолья-Сибирского.

Официально

Росприроднадзор обратился в правительство с просьбой создать 

госпрограмму по рекультивации территории завода «Усольехим-

пром» в Иркутской области, но ответа на письмо пока нет, рассказа-

ли «РГ» в ведомстве. Глава Росприроднадзора Светлана Радионова 

уверена, что оставлять этот вопрос без внимания недопустимо, 

иначе это чревато экологической катастрофой. В минприроды «РГ» 

подтвердили, что ситуация с заводом сложная и известна давно: 

«Поручение провести проверки Росприроднадзора на объекте ми-

нистр природных ресурсов и экологии Дмитрий Кобылкин давал по-

сле ряда обращений. Кроме того, он поручал проработать вопрос и 

включить объект накопленного вреда окружающей среде в феде-

ральный проект «Чистая страна» нацпроекта «Экология». На объек-

те отбирались пробы почв для проверки токсичности, проект ре-

культивации проходил процедуры государственных экспертиз».

В рамках проекта «Чистая страна» предстоит ликвидировать 75 на-

иболее опасных объектов накопленного экологического вреда.

Подготовила Елена Березина

Нет предела возмещению

КСТАТИ

По данным Росприроднадзора, 

проектно-сметная документация 

на вывоз отходов «Усольехимпро-

ма» разрабатывалась еще в 2014 

году. Однако экспертизу она не 

прошла, поскольку могильник 

предусматривался здесь же, на 

территории предприятия. ПСД 

подготовили повторно. Предпола-

гается, что в ближайшее время она 

будет утверждена. Согласно ново-

му проекту отходы вывезут на три 

разных полигона: один находится 

в Краснодарском крае, два — 

в Прибайкалье. 

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя председателя Краснодарского крае-
вого суда;

—  заместителя председателя Оренбургского облас-
тного суда;

—  заместителя председателя Седьмого арбитражно-
го апелляционного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ас-
траханской области;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  6 (шести) судей 2-го Восточного окружного воен-
ного суда;

—  председателя Балтийского гарнизонного военно-
го суда;

— судьи Читинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 26 августа 
2019 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

А К Ц Е Н Т

Возмещение рассчитывается исходя 
из рыночной цены квадратного метра 
в новостройке в данном регионе

ПАРЛАМЕНТ Детские пособия 
будут выплачивать  до трех лет

Младенец 
с доплатой

Татьяна Замахина

С 1 января следующего года 
ежемесячные выплаты на пер-
вого и второго ребенка смогут 
получать больше семейных 
россиян, чем сейчас. Важно , 
что деньгами государство будет 
помогать родителям не до до-
стижения ребенком полутора 
лет, как сейчас, а до трех. И это 
будут не смешные 50 рублей, а 
более серьезные деньги.

Ранее введенные выплаты в 
связи с рождением (усыновле-
нием) первого и второго ребен-
ка теперь смогут получить се-
мьи, у которых доход на каждо-
го члена семьи не превышает 
двух прожиточных минимумов. 
Сейчас их получают те, чей до-
ход не превышает полутора 
прожиточных минимумов на 
человека. Это почти в полтора 
раза, расширит количество по-
лучателей этих средств, заявил 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин.

Как уточнила депутатам за-
мминистра труда и соцзащиты 
Светлана Петрова число роди-
телей, которое смогут получить 
«детские» выплаты, увеличит-
ся с 45,7 до 68 процентов.

Законом предусмотрено, что 
родители станут получать еже-
месячную выплату вплоть до 
достижения ребенком трех лет. 
Для этого документ принят с 

правительственной поправкой, 
вводящей для таких семей еже-
месячные выплаты на первого и 
второго ребенка от 1,5 до 3 лет в 
размере прожиточного мини-
мума на ребенка в регионе. Про-
дление срока выплаты будет 
происходить по заявлению ро-
дителей. Это положение также 
вводится с 1 января 2020 года.

— Выплаты до трех лет —  то, 
за что мы так долго боролись, — 
подчеркнула глава Комитета по 
вопросам семьи, женщин и де-
тей Тамара Плетнева. 

Она напомнила, что многие 
были «недовольны тем, что 
платили эти денежки только до 
полутора лет». «А вот до трех 
лет там оставалась какая-то 
сумма с прошлых лет — 50 ру-
блей», — отметила депутат. Те-
перь ситуация изменится.

Пятый год продолжает ста-
бильно снижаться рождае-
мость, напомнила вице-спикер 
Ольга Епифанова, комменти-
руя новый закон. «Мы приняли 
долгосрочный инструмент го-
сударственной семейной поли-
тики, который послужит сти-
мулом для людей принять ре-
шение о рождении ребенка», — 
подчеркнула парламентарий. 

Число родителей, которые смогут получить «детские» выплаты, увеличится 
с 45,7 до 68 процентов.
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—Узнайте больше о декретных 
и пособиях на ребенка 
на нашем сайте 
rg.ru/sujet/2002
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Дело следует
В текущем году возбу-
ждено только четыре 
уголовных дела по этой 

статье, связанных со сферой 
предпринимательства, при том 
что у нас в стране зарегистриро-
вано 3,4 миллиона юрлиц и 3,8 
миллиона индивидуальных пред-
принимателей. То есть вовлече-
ние предпринимателей в такого 
рода преступную деятельность — 
нечастое явление.

Но если отдельные факты все 
же есть, то с чем они  связаны? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это прежде 
всего незаконная игорная дея-
тельность, для ведения которой 
создаются юридические лица, 
нанимается персонал с фиктив-
ными обязанностями, фактиче-
ски занимающийся организаци-
ей подпольных казино. Сюда вхо-
дит и охрана, и обслуживание те-
лекоммуникационных сетей, и 
ведение финансовой документа-
ции, и вопросы отмывания полу-
ченных средств. Помимо игор-
ной есть пример незаконной бан-
ковской деятельности, в ходе ко-
торой с помощью официально 
образованных юрлиц происхо-
дит обналичивание и отмывание 
незаконно полученных доходов, 
в том числе в результате хище-
ния бюджетных средств. 

Есть практика использования 
юрлиц для фиктивного участия в 
государственных закупках с це-
л ь ю  х и щ е н и я  б юд ж ет н ы х 
средств, а также иные формы их 
хищения в виде обналичивания 
материнского капитала и возме-
щения НДС из бюджета РФ.

Пример привести можно? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В Санкт-Пе-
тербурге была пресечена дея-
тельность преступного сообще-
ства, в которое входило более 15 
человек. Под видом законной 
предпринимательской деятель-
ности они похитили бюджетные 
средства в размере 4 млрд ру-
блей путем незаконного возме-
щения НДС. Для придания види-
мости законности участники со-
общества использовали 75 юри-
дических лиц, зарегистрирован-
ных на подконтрольных им но-
минальных директоров.

Интересно, а за рубежом совер-
шаются подобные преступле-
ния?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Аналогичные 
преступления распространены и 
в странах Европейского союза. 
По данным комитета по налогам 
Еврокомиссии, в ходе мошенни-
честв с НДС похищается 200—
250 миллиардов евро ежегодно. 
Это 10—13 процентов собирае-
мого НДС или 2—2,4 процента 
ВВП Евросоюза. И эти преступ-
ления совершаются организо-
ванными преступными группа-
ми и сообществами под видом за-
конной предпринимательской 
деятельности юридических лиц.

И это создает дополнительные 
сложности в расследовании…

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Совершенно 
верно. Образование юридиче-
ских лиц для придания видимо-
сти законности ведения пред-
принимательской деятельности 
— это один из способов конспира-
ции и как раз один из признаков 
преступных сообществ, в кото-
рых отдельные лица занимают 
номинальные должности и похи-
щают, как правило, бюджетные 
средства. Организованная пре-
ступность использует юрлиц для 
преступных целей, так как их ле-
гальная форма позволяет факти-
чески открыто создавать офисы 
преступной организации и даже 
сети их филиалов. 

Росфинмониторингом перед 
визитом в Россию оценщиков 
ФАТФ (Группа разработки фи-
нансовых мер по борьбе с отмы-
ванием денег) была проведена 
национальная оценка рисков. Ре-
зультаты анализа показали, что 
для совершения преступлений в 
кредитно-финансовой сфере ча-
сто используются не фирмы-
«однодневки», а организации с 
длительной историей работы, 
налоговой отчетностью, поме-
щением и оборудованием. Эти 
фирмы специально приобрета-
ются для ведения преступной де-
ятельности под видом законной 
предпринимательской деятель-
ности. Поэтому для успешного 
противодействия требуется при-
менение как статьи 210 УК , так и 
статьи 174.1 УК , предусматрива-
ющей ответственность за легали-
зацию  средств, полученных в ре-
зультате преступления.

Домой по запросу 
По каким вопросам Следствен-
ный комитет РФ чаще всего 
взаимодействует с зарубежны-
ми коллегами? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следственный 
комитет принимает активное 
участие в совместном поиске на-
иболее действенных путей и 
средств борьбы с международ-
ной преступностью. 

СК России является компе-
тентным органом более чем по 
60 межгосударственным и меж-
правительственным многосто-
ронним и двусторонним между-
народным договорам Россий-
ской Федерации по противодей-

ствию международной преступ-
ности. Заключено более 20 меж-
дународных соглашений межве-
домственного характера с ком-
петентными органами иностран-
ных государств. 

 Что предусматривает такое 
сотрудничество?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Оно предусма-
тривает взаимодействие по ши-
рокому кругу вопросов, включая 
борьбу с экстремизмом и терро-
ризмом, противодействие пре-
ступлениям экономической на-
правленности и коррупции.

Можете привести конкрет-
ные примеры эффективного 
взаимодействия?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫИКН: Благодаря со-
трудничеству с нашими зару-
бежными коллегами Главным 
управлением по расследованию 
особо важных дел СК России 
было предъявлено обвинение 
бывшему первому заместителю 
председателя правительства Мо-
сковской области Алексею Куз-
нецову, который был экстради-
рован компетентными органами 
Французской Республики. По 
данным следствия, правительст-
ву Московской области, пред-
приятиям ЖКХ области и компа-
нии «Мособлтрастинвест» Куз-
нецовым и его сообщниками 

причинен ущерб на сумму свыше 
14 миллиардов рублей. Расследо-
вание завершено. Дело в суде. 

Другой пример — по представ-
ленным следователями ГСУ по 
Северо-Кавказскому округу ма-
териалам в июне 2018 года из Ав-
стрийской Республики экстра-
дировали в Россию  Аслана Гагие-
ва. Он обвиняется в организации 
преступного сообщества, банди-
тизме, заказных убийствах и по-
сягательствах на жизнь сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов. Следственные действия в 
отношении него завершены, Га-
гиев и его защитники знакомят-
ся с материалами  дела.

Из Словакии в 2018 году на 
основании материалов Следст-
венного комитета экстрадиро-
ван Аслан Яндиев. Он активный 
участник бандформирования, 
причастный к ряду особо опа-
сных преступлений, в том числе 
к совершению террористиче-
ских актов в России. В числе ко-
торых обстрел противотанковы-
ми гранатами подстанции сете-
вой компании единой энергети-
ческой системы РФ «Владикав-
каз-2» в  Северной Осетии — Ала-
нии. Яндиев длительное время 
скрывался в  странах ЕС, исполь-
зуя поддельные документы, но 
был идентифицирован на осно-
вании сопоставления биометри-
ческих данных. Яндиев уже осуж-
ден на длительный срок .

В рамках расследования гибе-
ли людей при пожаре в торговом 
центре «Зимняя вишня» следст-
вие установило причастность к 
даче взятки бывшего гендирек-
тора ОАО «Кемеровский конди-

терский комбинат» Вячеслава 
Вишневского. Он был объявлен в 
розыск, позже задержан в Поль-
ше, и судом принято решение о 
его экстрадиции. 

Как идет расследование по уго-
ловному делу об убийстве посла 
России Андрея Карлова в Тур-
ции? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: На территории 
Турецкой Республики проведен 
ряд следственных действий, ко-
торый позволил нам установить 
обстоятельства подготовки пре-
ступления. Восстановлен мар-
шрут передвижения исполните-
ля убийства — сотрудника турец-
кой полиции Мевлюта Мерта Ал-
тынташа. Он тщательно готовил-
ся к преступлению, изучал меро-
приятия с участием посла, вы-
брав день, когда дипломат был 
заявлен в качестве участника фо-
товыставки в Центре современ-
ного искусства. Накануне убий-
ства он обратился в больницу, 
чтобы взять справку, освобожда-
ющую от работы. Алтынташ за-
бронировал 19 декабря отель в 
минуте ходьбы от места проведе-
ния мероприятия и заранее при-
езжал туда для изучения обста-
новки. В номере отеля он одел де-
ловой костюм, взял оружие и не-
задолго до приезда посла прошел 
в центр по служебному удостове-

рению, минуя досмотр. Дальней-
шие события известны всем. 
Есть еще и другие вопросы, инте-
ресующие российское следст-
вие, но пока о них говорить пре-
ждевременно. 

Долог путь до приговора
Критиков у Следственного ко-
митета немало. Но тем не ме-
нее, можно ли говорить об 
успешности работы ведомст-
ва и хорошем качестве рабо-
ты? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Вопрос очень 
обширный. Такую оценку долж-
но давать в том числе общество. 
Многие граждане благодарят  
наш коллектив, отдельных сле-
дователей, которые смогли вос-
становить справедливость. Но 
есть и претензии со стороны 
участников уголовного процес-
са к сотрудникам СК, которые 
принимают неверные решения. 
Мы стараемся решать эти про-
блемы, и зачастую приходится 
принимать жесткие меры, 
вплоть до уголовной ответствен-
ности. 

Если же говорить о качестве, 
основываясь на статистике, то, 
например, число уголовных дел, 
возвращенных на доработку су-
дами, по сравнению с 2006 го-
дом, то есть до проведения ре-
формы следственных органов, 
уменьшилось в четыре раза (с 
5047 дел до 1504). И это свиде-
тельствует о том, что сейчас до-
пускается меньше процессуаль-
ных нарушений, чем 12 лет на-
зад. Со своей стороны мы прини-
маем меры организационного 
характера, анализируем собст-

венные ошибки, чтобы усовер-
шенствовать работу следствия. В 
нашем ведомстве принято рабо-
тать с полной самоотдачей и не-
сти ответственность за выпол-
ненную работу.

 В этой же связи ваше ведомст-
во нередко критикуют за дол-
гое следствие.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сроки следст-
вия также очень актуальный во-
прос. Например, за первый квар-
тал текущего года в срок свыше 
двух месяцев расследовано 11 
467 уголовных дел, что незначи-
тельно больше аналогичного пе-
риода прошлого года. Это при-
мерно 35 процентов от общего 
числа оконченных дел. Если речь 
идет о сложных, многоэпизод-
ных  делах, то очевидно, что для 
качественного их расследования 
требуются месяцы, а иногда и 
годы. В остальном мы принима-
ем меры, чтобы сроки соблюда-
лись. А для этого нужна прежде 
всего правильная организация 
следственных действий и своев-
ременное назначение и произ-
водство судебных экспертиз. 

Именно благодаря настойчи-
вому труду нашего коллектива и 
при помощи коллег из других 
правоохранительных ведомств 
удается добиваться снижения 
преступности в стране. Мы от-
лично понимаем: чтобы эта по-
ложительная тенденция не толь-
ко сохранилась, но и продолжи-
лась, нам необходимо много и 
упорно трудиться. 

Если говорить сухим языком 
цифр, то много ли уголовных 
дел проходит через следовате-
лей и криминалистов Следст-
венного комитета?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следователи и 
криминалисты ведомства проти-
водействуют наиболее опасным 
криминальным проявлениям и 
вносят реальный вклад в обеспе-
чение стабильной социально-по-
литической и экономической 
жизни государства. Единство со-
трудников, единство совместно 
выполняемой работы было изна-
чально заложено в идеологии на-
шего ведомства, и хорошо отла-
женная система мониторинга 
криминогенной обстановки по-
зволяет нам быстро реагировать 
на все преступления, отнесен-
ные к нашей подследственности. 
А это преступления тяжкие и 
особо тяжкие. 

С момента образования След-
ственного комитета, то есть с 
2011 года, в суды направлено 
свыше 800 тысяч уголовных дел. 
По переданным в суд делам при-
влечено к уголовной ответствен-
ности около 9 тысяч лиц, облада-
ющих особым правовым стату-
сом. В ходе предварительного 
следствия и процессуальных 
проверок государству и потер-
певшим гражданам только в 
прошлом году возмещено более 
73 миллиардов рублей. Всего с 
2011 года эта сумма составила  
почти 300 миллиардов рублей. 

Но ведь возмещение вреда, нане-
сенного гражданам и стране, — 
общее дело всех правоохраните-
лей.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С учетом того, 
что вопросы совершенствования 
работы по возмещению ущерба, 
в первую очередь от коррупци-
онных преступлений, находятся 
на стыке интересов различных 
государственных структур, ре-

шать их следует совместными 
усилиями. Это касается в первую 
очередь создания единых феде-
ральных и региональных инфор-
мационных баз данных о недви-
жимом имуществе, счетах и 
вкладах, открытых в кредитных 
организациях.

Есть статистика, сколько 
коррупционеров не просто выя-
вили и завели на них дела, а 
сколько из них реально поехали 
шить рукавицы в колонии?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: За годы работы 
ведомства в суды направлено по-
чти 80 тысяч уголовных дел о 
коррупционных преступлениях. 
Ежегодно фигурантами таких 
дел становятся должностные 
лица самого разного уровня. В 
последние годы осуждены быв-
шие губернаторы Сахалинской и 
Кировской областей, бывший 
глава Карелии, замы губернато-
ров Алтайского края, Владимир-
ской, Вологодской, Челябинской 
областей, бывший зампредседа-
теля Пензенской городской 
Думы, бывший министр здраво-
охранения Забайкальского края, 
бывший глава ФАС Дагестана и 
другие высокопоставленные чи-
новники. Недавно вынесены 
приговоры бывшему главе Коми 
Вячеславу Гайзеру и бывшему 
руководителю управления «Т» 
ГУЭБиПК МВД России Дмитрию 
Захарченко, признанным винов-
ными в совершении коррупци-
онных преступлений. 

А дело полковника Захарченко 
разве не закрыто?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В деле Захар-
ченко не поставлена точка, рас-
следуются дополнительные эпи-
зоды преступной деятельности. 

И под землей отыщут
Александр Иванович, как изме-
нилась работа следователей с 
появлением новых технологий? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В наше время 
установление истины по уголов-
ным делам без высокотехноло-
гичных криминалистических 
средств просто невозможно. От-
вечая на ваш вопрос, невольно 
вспоминаю слова выдающегося 
юриста Владимира Даниловича 
Спасовича: «…чтобы разобрать-
ся в огромном количестве дока-
зательственного материала, со-
бранного по делу, необходимо 
вооружаться огромным объе-
мом специальных познаний, до-
казательства излагать в строгом 
логическом порядке, широко и 
умело используя специальные 
знания в различных отраслях 
права». 

Нашими сотрудниками ис-
пользуется новейшая техника 
для решения сложных следствен-
но-криминалистических задач. 

Можно ли их перечислить, 
чтобы было понятно.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Беспилотные 
летательные аппараты помогают 
вести поиск пропавших без ве-
сти людей, специальные ком-
плексы — обнаруживать объекты 
в воде и под землей, портативные 
спектрометры — идентифициро-
вать различные виды веществ. 
Активно работают ДНК-лабора-
тории, что позволяет нам сов-
местно с коллегами из МВД и 
ФСБ России в среднем по стране 
раскрывать свыше 90 процентов 
убийств и изнасилований. 

В рамках государственного 
контракта, подписанного при ре-

ализации Научно-технической 
программы Союзного государст-
ва России и Беларуси, идет разра-
ботка инновационных ДНК-тех-
нологий и методик для их приме-
нения в криминалистике. 

Какие виды преступлений по-
могают раскрывать эти тех-
нологии?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Благодаря вне-
дрению специальных комплек-

сов по анализу информации, со-
держащейся на электронных но-
сителях, удается активно проти-
востоять вызовам современного 
терроризма и пресекать каналы 
его финансирования. Например, 
тщательный анализ «электрон-
ных следов», оставленных заказ-
чиком, организатором и испол-
нителями теракта в метрополи-
тене Санкт-Петербурга в 2017 
году, позволил установить всех 
участников преступной группы, 
несмотря на то, что они не были 
знакомы и поддерживали связь 
посредством современных 
средств коммуникации. 

В мае текущего года совмест-
но с ФСБ нами пресечена дея-
тельность Георгия Гуева, кото-
рый, используя банковские кар-
ты, осуществил переводы денеж-
ных средств на общую сумму 50 
миллионов рублей для террори-
стов запрещенной в России тер-
рористической организации 
«Исламское государство». 

Напомню также, что при со-
здании Следственного комитета 
(в 2007 году) от прокуратуры 
было принято более 200 тысяч 
нераскрытых уголовных дел. В 
результате применения иннова-
ционных технологий раскрыто 
почти 70 тысяч преступлений 
прошлых лет. 

Следы в горах
Многие громкие задержания 
последнего времени — работа 
следствия на Северном Кавка-
зе. Там обстановка по-прежне-
му напряженная?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Наиболее 
сложные дела расследуются в 
Главном следственном управле-
нии по Северо-Кавказскому фе-
деральному округу. Один из ос-
новных принципов уголовного 
процесса — это неотвратимость 
наказания. И мы видим, как на-
шим следователям в этом слож-
ном регионе удается спустя дол-
гие годы привлекать к уголовной 
ответственности тех, кто посягал 
на целостность нашего государ-
ства в начале 2000-х годов. Всем 
известен подвиг 6-й роты псков-
ских десантников в Чечне, под-
вергшейся нападению много-
кратно превосходящей банды 
боевиков под руководством Ба-
саева и Хаттаба. Сейчас мы про-
должаем находить участников 
тех событий. Следствием уста-
новлена причастность к совер-
шению этого преступления 23 

лиц, 14 из которых уже осужде-
ны, пятеро объявлены в розыск, а 
в отношении еще четверых дело 
рассматривается в суде.

Думаю, все помнят и события 
1999 года в Республике Дагестан, 
когда вооруженные банды напа-
ли на Ботлихский и Цумадин-
ский районы республики, орга-
низовав боестолкновения с рос-
сийскими военнослужащими. 
Десятки убитых! Потерпевшими 
по этому делу признано более 
1600 человек, и с 2012 года рас-
следование не приостанавлива-
лось. За совершение данных пре-
ступлений осуждены и пригово-
рены к длительным срокам ли-
шения свободы 78 участников 
нападения. В стадии рассмотре-
ния судом находится дело еще 
двоих. При этом трое участников 
нападения привлекаются к уго-
ловной ответственности, и на 
причастность к исследуемым со-
бытиям проверяются еще 5 лиц, 
устанавливаются их роль и дей-
ствия в составе банды. Работа 
проводится совместно с подра-
зделениями ФСБ и МВД России.

Это понятно, а как с делами 
вчерашнего дня?

 АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Продолжается 
целенаправленная работа по де-
криминализации Северо-Кав-
казского региона. В производст-
ве подразделений СК России на-
ходятся уголовные дела в отно-
шении ряда бывших высокопо-
ставленных чиновников Респу-
блики Дагестан, бывшего члена 
Совета Федерации Рауфа Арашу-
кова и иных должностных лиц.

Реализация принципа неот-
вратимости наказания, плано-
мерная борьба с коррупцией, 
другие меры, принимаемые в 
том числе и Следственным коми-
тетом позволяют нам менять об-
становку в лучшую сторону.

Следственный отбор
У вас работает много молоде-
жи, на чем делаете акцент при 
подборе кадров? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сегодня След-
ственный комитет России — одна 
из самых молодых государствен-
ных структур, и по мере повыше-
ния общественного престижа на-
шей профессии в ряды ведомства 
вливается все больше молодежи. 
Безусловно, чтобы стать следова-
телем, необходимо получить 

высшее юридическое образова-
ние, владеть знаниями в области 
уголовного права и процесса, 
криминалистики, а также других 
дисциплин, надо быть образцом 
нравственности и морально 
устойчивым человеком. При 
этом важно постоянно учиться. 
И здесь не могу обойти внимани-
ем наши ведомственные «кузни-
цы кадров» — Московскую и 
Санкт-Петербургскую академии 
Следственного комитета, где ос-
новной упор сделан на профиль-
ную подготовку к следственной 
деятельности; а также факульте-
ты повышения квалификации. В 
академиях будущие следователи 
начинают свой непростой путь 
по освоению профессии. Нам 
важно подготовить специалиста, 
который быстро адаптируется в 
системе и будет эффективно ра-
ботать. Есть сильный преподава-
тельский состав с большим пра-
ктическим опытом работы, хо-
рошая база, криминалистиче-
ская техника и полигон. Поэтому 
обучение в ведомственных вузах 
наиболее эффективно для подго-
товки и переквалификации со-
трудников следственных подра-
зделений. Созданы условия для 
того, чтобы кадровый потенциал 
ведомства поддерживался на вы-
соком уровне. 

 Вы со всех трибун постоянно 
говорите об активной работе 
Следственного комитета с 
молодежью. Это на далекую 
перспективу?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Уже несколько 
лет мы развиваем кадетское дви-
жение и видим большую заинте-
ресованность граждан в этом. 
Функционируют кадетские кор-
пуса СК в Москве и Санкт-Петер-
бурге, планируется открытие 
еще одного учебного заведения в 
Волгограде. Дети активно вовле-
чены в патриотическую работу. 
С особой гордостью отмечу, что 
по инициативе Следственного 
комитета проведена героико-па-
триотическая эстафета «Дорога 
Памяти». Это масштабное па-
триотическое мероприятие ох-
ватило всю  страну — от Влади-
востока до Москвы, прошло в го-
родах-героях, городах воинской 
славы России и завершилось в 
Республике Беларусь. 

Отмечу также, что по инициа-
тиве Следственного комитета, 
Клуба Героев Российской Феде-
рации и ветеранов следствия 
нами создана Межрегиональная 
общественная организация «Мо-
лодежный союз «Юный следова-
тель», который объединил под 
своими знаменами 23 субъекта 
России, и на сегодняшний день в 
его ряды вступило более 800 ка-
дет. Наша стратегическая цель — 
последовательно и непрерывно 
воспитывать новую следствен-
ную элиту страны, способную 
расследовать преступления лю-
бой сложности.

Старшее поколение ваших кол-
лег помогает такому курсу на 
создание элиты? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Во многом бла-
годаря труду и знаниям наших 
ветеранов сформировался авто-
ритет ведомства. Многие из них и 
сегодня принимают участие в ра-
боте консультативных и совеща-
тельных органов при Следствен-
ном комитете, а также Нацио-
нальной Ассоциации организа-
ций ветеранов следственных ор-
ганов «Союз ветеранов следст-
вия», помогая словом и делом на-
шей молодежи. И я очень благо-
дарен им за это! Ветераны не 
только обучают молодых следо-
вателей и воспитывают кадет. 
Достаточно сказать, что с их по-
мощью в 2018 году раскрыто бо-
лее 600 преступлений, и, откро-
венно говоря, для начинающих 
следователей их опыт и профес-
сиональное чутье порой нередко 
важнее даже самых современных 
методик расследования и техно-
логий. 

Праздник с новосельем
Александр Иванович, 25 июля 
2019 года — День сотрудника 
органов следствия Российской 
Федерации. Редакция «Россий-
ской газеты» поздравляет вас 
и ваших коллег с профессио-
нальным праздником.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Искренне бла-
годарю вас за поздравление! 25 
июля мы и наши коллеги — следо-
ватели МВД и ФСБ России — от-
мечаем один из самых «моло-
дых» праздников страны — День 
сотрудника органов следствия 
Российской Федерации. Эта зна-
ковая дата, учрежденная в 2013 
году по инициативе Следствен-
ного комитета, свидетельствует 
о высоком общественном при-
знании нашей профессии. С гор-
достью отмечу, что сегодня мы в 
торжественной обстановке от-
крываем новое здание Следст-
венного комитета в Москве, по-
зволяющее комфортно разме-
стить наших сотрудников, что 
должно хорошо сказаться на ка-
честве их работы. Адрес тот же — 
Технический переулок, 2.

Пользуясь случаем, поздрав-
ляю коллег, ветеранов следствия 
с Днем сотрудника органов след-
ствия Российской Федерации! 

Желаю вам и вашим близким 
доброго здоровья и успехов в лю-
бых начинаниях. Рассчитываю 
на вашу принципиальность, про-
фессионализм, высокие мораль-
ные качества и силу духа в служе-
нии Закону. 

По мнению Александра Бастрыкина, 
качество работы следствия стано-
вится лучше. 

А К Ц Е Н Т

Образование юридических лиц для при-
дания видимости законности ведения 
бизнеса – это один из способов конспи-
рации преступных сообществ

А К Ц Е Н Т

Если речь идет о сложных, многоэпизод-
ных уголовных делах, то для качествен-
ного расследования их требуются меся-
цы, а иногда и годы

1

Ключевой вопрос

Совсем недавно за вашим ведомством было законодательно закреплено 
право проводить криминалистические экспертизы. Собственные экспер-
тные подразделения СК России серьезно помогают найти виновных?
Бастрыкин | В ведомстве действует система экспертных подразде-

лений по самым необходимым высокотехнологичным видам эк-

спертных исследований. На их оснащение с 2010 года до настояще-

го времени затрачено около 1,5 миллиарда рублей. Экспертами СК 

России ежегодно проводится более 30 тысяч сложных экспертиз 

специальных видов (молекулярно-генетических, компьютерно-тех-

нических, фоноскопических и других). Их результаты зачастую по-

могают устанавливать обстоятельства резонансных и сложных в 

раскрытии преступлений, совершенных в условиях неочевидно-

сти. 

Методические подходы экспертов Следственного комитета России 

признаны и внедрены коллегами в других ведомствах, а для повы-

шения квалификации наших экспертов задействованы ведущие 

профильные вузы страны. Помимо этого в НИИ криминалистики ак-

тивно продолжаются работы в сфере криминалистического иссле-

дования цифровой информации и ее носителей, использования 

психологических знаний в процессе расследования, разрабатыва-

ются компьютерные программы по распознаванию и идентифика-

ции лиц на видеоизображениях с большим количеством людей и 

ряд других перспективных исследований. 

Подчеркну, что за последние 5 лет почти все экспертизы, проведен-

ные подразделениями Следственного комитета, были признаны до-

пустимыми доказательствами в судах.
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ПРОЦЕСС 

Слушается 
дело о выводе 
активов 
страховой 
компании

ДЕНЬГИ ШЛИ 
БАНКРОТАМ  
Владимир Полетаев

В Арбитражном суде Москвы 
начался третий процесс по делу 
о выводе в 2016 году крупных 
активов, принадлежавших ПАО 
СК «Росгосстрах».   

Речь идет как минимум о 
трех сделках, в результате кото-
рых «Росгосстрах» утратил ак-
тивы на сумму около полутора 
миллиардов рублей.

В рамках этого процесса 
оспариваются взаимосвязан-
ные сделки, совершенные в те-
чение короткого времени быв-
шим директором одной из 
структур «Росгосстраха» . 

Таким образом, к примеру, 
компания лишилась более 500 
миллионов рублей, получив в 
собственность облигации 
фирм, находившихся в пред-
банкротном состоянии. Речь 
идет о РГС-Недвижимость и 
банке «Открытие». 

Экспертов поразил тот факт, 
что покупка облигаций банка 
«Открытие» в пользу «Росгос-
страха» состоялась всего за 
один день до введения времен-
ного управления, в результате 
чего выплата по ним оказалась 
невозможной.

За всеми незаконными сдел-
ками, по мнению следственных 
органов, стоит бывший глава 
компании Сергей Хачатуров. 
Он арестован и находится в 
следственном изоляторе «Ле-
фортово». Правоохранитель-
ные органы установили, в част-
ности, что сто процентов долей 
в уставном капитале сети меди-
цинских учреждений ООО «Ме-
дис» стоимостью 827 миллио-
нов рублей были внесены в 
уставный капитал подкон-
трольного Хачатурову общест-
ва. Взамен «Росгосстрах» полу-
чил не имеющую ценности 
трехпроцентную долю в одной 
из компаний.

Огромные убытки оказа-
лись непосильными для Хача-
турова. И «Росгосстрах» вер-
нулся в лоно государства. 

В марте следователи ФСБ за-
вершили предварительное рас-
следование уголовного дела 
Сергея Хачатурова. К предъяв-
ленным ранее бизнесмену об-
винениям в хищении акций 
страховой компании на 6,1 
миллиардов рублей и отмыва-
нии этих денег на финальном 
этапе следствия добавилось 
еще одно — в растрате имущест-
ва его собственной фирмы 
«РГС-активы» на 2 миллиарда 
рублей. 

ПРАВО Председатель Мосгорсуда  
рассказала о работе судей

Почти миллион 
столичных дел

Иван Егоров

Председатель Московского го-
родского суда Ольга Егорова на 
совещании судей озвучила ито-
ги работы столичных судов в 
первом полугодии 2019 года. 
Всего за 6 месяцев мировыми 
судьями, судьями районных су-
дов и Мосгорсуда было рассмот-
рено 880 904 дела и материала.

Как отметила Егорова, сто-
личные судьи работают в усло-
виях чрезвычайно высокой на-
грузки. Так, к примеру, ежеме-
сячно на мирового судью в сред-
нем приходится 118 граждан-
ских и административных дел, 
более 2 уголовных дел, 145 дел 
об административных правона-
рушениях, 30 материалов гра-
жданского и уголовного судо-
производства. На судью район-
ного суда — 48 гражданских и ад-
министративных дел, 4 уголов-
ных дела, 11 дел об администра-
тивных правонарушениях, 40 
материалов гражданского и уго-
ловного судопроизводства. Все-
го судьи районных судов рас-
смотрели 9034 уголовных дела, 
по которым были осуждены 
8522 человека. Отдельно пред-
седатель остановилась на коли-
честве ходатайств следователей 
о продлении сроков содержа-

ния под стражей — районными 
судами было рассмотрено 5002 
таких материала и 15 809 хода-
тайств о продлении срока со-
держания под стражей. Вместе с 
этим Мосгорсуд рассмотрел за 
шесть месяцев 1737 таких хода-
тайств, что почти в 2 раза боль-
ше, чем за аналогичный перио-
да прошлого года.

Несмотря на высокую на-
грузку, качество рассмотрения 
судебных дел достаточно высо-
кое. Без ошибок выносится 80 
процентов постановлений по 
гражданским делам у мировых 
судей и 77 процентов у судей 
районных судов. У судей первой 
инстанции Мосгорсуда качест-
венных решений — 78 процен-
тов. Между тем, Ольга Егорова 
заметила, что имеют место и от-
мены судебных решений в связи 
с допускаемыми судьями ошиб-
ками. По ее словам, это непри-
емлемо, поскольку решения су-
дей касаются судеб многих лю-
дей. В то же время она подчер-
кнула, что большое число уго-
ловных дел было возвращено 
судами в прокуратуру для 
устранения недостатков, пре-
пятствующих рассмотрению 
уголовных дел. К примеру, рай-
онные суды вернули прокуро-
рам 599 дел. 

ИНИЦИАТИВА Инвалидам 
в СИЗО планируют 
повысить нормы питания 

Накормят 
с добавкой

Владислав Куликов

Министерство юстиции России приступило к разра-
ботке законопроекта, улучшающего условия содержа-
ния в следственных изоляторах для инвалидов первой 
и второй групп.

«В частности, для указанных лиц предусматривает-
ся создание улучшенных материально-бытовых усло-
вий в следственных изоляторах уголовно-исполни-
тельной системы и установление повышенных норм 
питания, — сообщается на официальном сайте ведомст-
ва. — Кроме того, в отношении лиц, являющихся инва-
лидами I группы, предлагается не применять в качест-
ве меры взыскания водворение в карцер».

В карцер арестованных направляют за нарушение 
режима. Условия там суровые. Днем кровать прикре-
пляется к стене, присесть можно только на жесткий 
стул, привинченный к полу.  В карцере нельзя прини-
мать посылки и смотреть телевизор. По закону в кар-
цер арестованный может направляться на срок до 15 
суток, несовершеннолетний заключенный — на срок до 
семи суток.

Еще одна инициатива: арестованные получат воз-
можность оформлять паспорта через администрацию 
следственных изоляторов. Соответствующий проект 
также разрабатывается минюстом.

«Законопроектом планируется установить право 
подозреваемых и обвиняемых, находящихся под стра-
жей, подавать через администрацию следственного 
изолятора заявления о выдаче или замене паспорта 
гражданина Российской Федерации, — рассказывают в 
ведомстве. — Администрация следственного изолятора 
будет осуществлять прием указанных заявлений и на-
правлять их в территориальный орган МВД России. В 
случае отсутствия денежных средств на лицевых сче-
тах подозреваемых и обвиняемых расходы, связанные 
с выдачей или заменой паспорта, будут возмещаться 
за счет федерального бюджета». 

ПРОЕКТ Применение силы 
в колониях и СИЗО станут 
фиксировать на видео

Удар
под камеру

Иван Петров

Предстоящей осенью в Госдуму будет внесен законо-
проект, который, как подразумевается, должен сни-
зить число случаев применения насилия со стороны 
надзирателей в отношении заключенных. Документ 
обяжет фиксировать на видео любое применение со-
трудниками ФСИН силы и специальных средств воз-
действия в местах лишения свободы.

«В настоящее время идут консультации с прави-
тельством России и ФСИН с целью определения суммы 
бюджетных расходов, необходимых для реализации 
этой идеи. В августе правительство должно ответить на 
мой запрос и уточнить данные, которые остаются не 
открытыми. В частности, речь идет о количестве со-
трудников во всех сферах деятельности ФСИН. После 
этого, подсчитав необходимые средства, буду осенью 
вносить такой законопроект», — рассказал замести-
тель председателя думского Комитета по культуре 
Сергей Шаргунов. 

Парламентарий уточнил, что сегодня в законода-
тельстве закреплена формулировка о фиксации при-
менения физической силы и специальных средств 
«при наличии возможности». «Суть моего предложе-
ния, чтобы эту фразу про возможность убрать и обя-
зать везде и всегда фиксировать применение силы и 
спецсредств», — сказал депутат.

Шаргунов отметил, что уже заручился поддержкой 
Уполномоченного по правам человека в РФ Татьяны 
Москальковой.

Поправки предлагается внести в Федеральный за-
кон «Об учреждениях и органах, исполняющих уголов-
ные наказания в виде лишения свободы». Сотрудников 
колоний, которые могут применять силу к заключен-
ным, предложено оснастить видеорегистраторами.

Стоит напомнить, что именно благодаря записи с на-
тельного видеорегистратора стало известно о пытках 
заключенного Евгения Макарова в Ярославской коло-
нии. Следственный комитет возбудил по данному факту 
уголовное дело о превышении должностных полномо-
чий сотрудниками пенитенциарного учреждения. Его 
расследует центральный аппарат СКР. По нескольким 
эпизодам, связанным с пытками в колониях Ярославля, 
в настоящее время проходят 20 фигурантов, 14 из них 
арестованы, трое находятся под домашним арестом, 
еще трое — под подпиской о невыезде.

Осенью прошлого года сообщалось, что ФСИН за-
купит 28 тысяч переносных видеорегистраторов и 34 
тысячи камер видеонаблюдения.  

Видеонаблюдение должно охладить пыл некоторых чрезмерно 
жестоких надзирателей российских колоний и СИЗО.  
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КАДАСТР Собственникам помогут проверить цену квартиры, 
от которой зависит налоговый платеж

Надо пересчитать

Ольга Игнатова 

Р
оссиянам станет про-
ще разобраться, пра-
вильно ли им рассчи-
тали кадастровую сто-
и м о ст ь  к в а рт и р ы , 
дома, другой недви-
жимости, от которой 
зависит сумма нало-
говых платежей. Так-

же собственнику будет легче 
попытаться оспорить назна-
ченную цену, если он с ней не 
согласен. 

Как сообщили «Российской 
газете» в Кадастровой палате 
Росреестра, во всех регионах 
подготовят инструкции и разъ-
яснения о проведении государ-
ственной кадастровой оценки, 
формировании кадастровой 
стоимости и порядке ее оспари-
вания. В палате напомнили, что 
кадастровая стоимостью может 
изменяться в зависимости от 
технических параметров недви-

жимости, ее местоположении, 
развитости окружающей ин-
фраструктуры, наличия комму-
никаций и так далее. 

Изменение каких-либо ха-
рактеристик влияет на када-
стровую стоимость. А чем она 
выше, тем больше платеж по на-
логу на недвижимость. 

В городах федерального зна-
чения такая оценка проводится 
не чаще одного раза в два года. В 
прочих регионах — не чаще од-

ного раза в три года, но не реже 
одного раза в пять лет.

Работы по кадастровой оцен-
ке земель начали проводить с 
2001 года, а налог за землю на 
основании кадастровой стоимо-
сти рассчитывается только с 
2006 года. После того как у рос-
сиян возникла масса претензий 
к кадастровой стоимости, кото-
рая оказывалась в разы выше 
рыночной, в 2016 году был при-
нят закон о государственной ка-

дастровой оценке, призванный 
усовершенствовать процедуры 
определения кадастровой стои-
мости. И если до него кадастро-
вая стоимость определялась не-
зависимыми оценщиками, то те-
перь рассчитывается специаль-
но созданными государственны-
ми бюджетными учреждениями 
(ГБУ) при субъекте РФ.

Важным этапом государст-
венной кадастровой оценки, 
проведенной ГБУ, становится 
предварительный отчет. В уста-
новленные законом сроки он 
должен быть размещен на сайте 
учреждения, а также предостав-
лен в Росреестр.

Отчет публикуется на сайте 
ведомства на 60 дней, чтобы 
люди могли с ним ознакомиться 
и высказать свои замечания. 
Направить претензии можно 
напрямую в ГБУ, проводившее 
оценку, или через Портал госу-
слуг или через МФЦ. Как уточ-
няет начальник отдела опреде-

ления кадастровой стоимости 
Федеральной кадастровой пала-
ты Росреестра Татьяна фон 
Адеркас, подать замечания не-
обходимо в течение 50 суток. И 
уточняет: «Замечания должны 
обязательно содержать ряд све-
дений, установленных законом: 
такие как ФИО, кадастровый 
номер объекта недвижимости, 
номера страниц промежуточно-
го отчета. И приложены доку-
менты, подтверждающие нали-
чие ошибок, допущенных при 
определении кадастровой стои-
мости». В противном случае за-
мечания могут не принять.

Предварительное рассмо-
трение результатов оценки по-
зволяет еще на начальном этапе 
исправить ошибки и откоррек-
тировать кадастровую стои-
мость до того, как начнут начи-
сляться налоги. 

А К Ц Е Н Т

Кадастровая стоимость постоянно 
меняется: ее пересчитывают один раз 
в три года или в пять лет. Именно в этот 
период и может измениться сумма 
налога

Кадастровая стоимость может 
меняться в том числе от параметров 
и местоположения недвижимости.

РЕЗОНАНС Костромские власти отреагировали на публикации «РГ» 
об инвалиде Игоре Жулеве

Закон для коляски
Анна Скудаева, 
«Российская газета», Кострома

П
осле публикации в «РГ» о 
судьбе костромского ин-
валида Игоря Жулева 

(«Пандус раздора» от 17 июля 
2019 года) в Костроме решили 
разработать закон, защищаю-
щий права колясочников на «до-
ступную среду» в многоквартир-
ных домах старой постройки.  

Эта история привлекла при-
стальное внимание обществен-
ности, депутатов и региональ-
ных властей. В ней рассказыва-
лось о конфликте между жителя-

ми костромской пятиэтажки, ко-
торый был вызван установкой в 
доме пандуса и электрической 
подъемной платформы для инва-
лида-колясочника Игоря Жуле-
ва. Без специальных подъемных 
устройств он в течение несколь-
ких лет не мог выбраться на ули-
цу и фактически был заперт в че-
тырех стенах. Двенадцать ступе-
нек оказались непреодолимым 
препятствием.

По решению суда в 2018 году 
мэрия Костромы установила в 
доме Жулева пандус с электро-
платформой за счет средств бюд-
жета. Однако соседи инвалида 

отказались принимать подъем-
ник на баланс дома, заявив, что 
не хотят ежемесячно платить за 
обслуживание оборудования по 
16 рублей с квартиры. Некото-
рые соседи заявили, что вообще 
не желают, чтобы в их доме жил 
инвалид, «создающий неудобст-
ва». Некоторые матери возмути-
лись, что им неприятно стоять и 
ждать у входа в подъезд, пока 
больной сосед «слишком мед-
ленно спускается по своему пан-
дусу». Они предложили выселить 
колясочника и его семью в какое-
нибудь другое помещение, а саму 
подъемную платформу — демон-
тировать.

Узнав о судьбе Игоря Жулева, 
председатель комиссии Общест-
венной палаты России по под-
держке семьи, материнства и 
детства Диана Гурцкая обрати-
лась к губернатору Костром-
ской области Сергею Ситнико-

ву с просьбой вмешаться в ситу-
ацию с инвалидом-колясочни-
ком. Певица заявила, что колос-
сальные усилия государства по 
созданию безбарьерной среды и 
интеграции инвалидов в повсед-
невную жизнь общества оказы-
ваются тщетными при столкно-
вении с негативным отношени-
ем людей. Добавив также, что 
Общественная палата взяла на 
контроль ситуацию с инвалидом 
Жулевым.

На оперативном совещании 
глава региона поручил депута-
там облдумы проработать во-
прос законодательного регули-
рования установки и содержа-
ния технических средств для ин-
валидов в жилых домах. Он отме-
тил, что при создании объектов 
«доступной среды» необходимо 
защитить права как людей с ог-
раниченными возможностями 
здоровья, так и их соседей. 

А К Ц Е Н Т

Соседи инвалида отказались принимать 
подъемник на баланс дома, заявив, 
что не хотят платить за обслуживание 
оборудования 
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Эта история привлекла пристальное внимание общественности, депутатов 
и региональных властей. 
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ОПРОС

Треть россиян
не верят
в справедливое 
решение 
финансовых 
споров 

ПЛАТИТ 
КЛИЕНТ
Елена Березина

По мнению россиян, ответст-
венность за финансовые потери 
в спорных ситуациях с банками 
и другими финансовыми орга-
низациями в первую очередь 
лежит на самих клиентах. В 
справедливое решение таких 
споров верят не более 16 про-
центов россиян, показал опрос 
Аналитического  центра НАФИ.

Каждый третий не верит в 
справедливое решение таких 
споров, а 46 процентов убежде-
ны, что они могут окончиться 
чем угодно. В справедливое 
урегулирование споров чаще 
других верят молодые люди в 
возрасте от 25 до 34 лет, а также 
руководители любого уровня. 
Люди старше 55, безработные и 
с низким уровнем дохода мень-
ше верят в справедливое реше-
ние спора. 

В потенциально спорных и 
конфликтных ситуациях, таких 
как потеря денег в финансовой 
пирамиде, потеря процентов 
при досрочном изъятии вклада 
или конфискация имущества 
из-за невозврата кредита, рос-
сияне склонны в первую оче-
редь возлагать ответственность 
за понесенный ущерб на потре-
бителей и только потом на сами 
организации или государство. 

ЦИФРА

62
ПРОЦЕНТА

россиян считают, что человек 

сам виноват, если взял в банке 

кредит, но не смог его вернуть 

и в результате потерял часть 

своего имущества

Страховка пошла 
на поправку

По словам Евгении Ла-
заревой, 34 процента 
опрошенных столкну-

лись с проблемами при офор-
млении электронных полисов. 
Больше всего не устраивает то, 
что система перенаправляет 
с сайта выбранной компании 
на сайт РСА, который предла-
гает заключить договор со 
страховщиком, которого в ре-
гионе нет. 

Еще одна проблема — навя-
зывание дополнительных услуг. 
Среди них — техосмотр за от-
дельную плату и страхование 
жизни.  По словам Игоря Юр-
генса, сейчас действует период 

охлаждения. В течение 10 дней 
автовладелец может отказаться 
от навязанных ему полисов и 
получить деньги обратно. И, 
как правило, после этого они 
обращаются с жалобами в РСА. 
А РСА уже штрафует такие ком-
пании. 

Но количество таких жалоб 
заметно снизилось. Это отме-
тил и директор департамента 
страхового рынка Центробанка 
Филипп Габуния. По его словам, 
количество жалоб по сравне-
нию с прошлым годом снизи-
лось почти в два раза. Если в 
прошлом году раз в квартал по-
ступало около 16 тысяч жалоб, 

то за последний квартал их по-
ступило всего 8,6 тысячи. При 
этом абсолютное большинство 
касается присвоения коэффи-
циента бонус-малус за безава-
рийную езду. Жалоб по прода-
жам полисов менее 0,1 процен-
та. Еще 23 процента жалоб каса-
ются выплат. 

По данным Евгении Лазаре-
вой, 80 процентов тех, кого 
страховщики отправили на ре-
монт, удовлетворены результа-
том. Но 69 процентов опрошен-
ных предпочли получить ком-
пенсацию деньгами. И недо-
вольных среди них оказалось 
значительно больше. В основ-

ном недовольны затягиванием 
сроков выплат и необходимо-
стью доплачивать за ремонт. Та-
ких среди опрошенных оказа-
лось более 40 процентов. 

Как отметил Петр Шкума-
тов, еще два года назад он полу-
чал по несколько обращений от 
недовольных ОСАГО в день. За 
прошедшие полгода — только 
два обращения. Качество оказа-
ния услуги явно растет. Но и по-
требитель становится более 
требовательным. Теперь он тре-
бует сокращения сроков. Дейст-
вительно, если страховая ком-
пания знает клиента, зачем 
лишние проверки? 

Игорь Юргенс рассказал, что 
в Германии один из страховщи-
ков закупил систему «Лимо-
над». Благодаря ей попавший в 
аварию уже через три минуты 
получает деньги за ущерб на 
свой счет. Но это распространя-
ется только на проверенных 
клиентов. 

Такой сервис можно запу-
стить и у нас, но только тогда, 
когда тарифы станут индивиду-
альными.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Житель 
Северодвинска попытался 
дать взятку, чтобы стать 
призывником

Пустите 
в армию

Марина Ледяева, «Российская газета», 
Архангельская область

В Северодвинске возбудили уголовное дело о покуше-
нии на дачу взятки сотруднику военного комиссариа-
та. Мотив взяткодателя удивил даже видавших виды 
следователей: 27-летний парень хотел заплатить за то, 
чтобы его призвали в армию.

Восемь лет назад северодвинца признали негодным 
к военной службе и освободили от нее. Но желание по-
служить было так велико, что накануне предельного 
призывного возраста — 27-летия — молодой человек ре-
шил снова попытать счастья и пройти повторное осви-
детельствование на предмет годности. Здоровьем он 
по-прежнему не отличался, но ошибочно подумал, что 
взятка поможет не упустить последний шанс. После 
беседы с сотрудником комиссариата парень оставил 
на его столе 55 тысяч рублей в конверте. Обнаружив 
деньги, сотрудник военкомата сообщил об этом руко-
водству. На несостоявшегося срочника завели уголов-
ное дело.  

— В нашей практике это первый случай, когда чело-
век был готов пойти на преступление ради службы в 
армии. Обычно бывает наоборот — мы возбуждаем 
дела об уклонении от призыва на военную службу, — от-
метила старший помощник руководителя следствен-
ного управления СК РФ по Архангельской области и 
НАО Светлана Тарнаева.

По словам молодого человека, он хотел пойти в ар-
мию, чтобы после дембеля найти хорошую работу. И 
действительно, служба в Вооруженных силах РФ стала 
для мужчин обязательным условием приема на работу 
в госструктуры и многие ведомства. Об этом даже на-
поминают в разделе для призывников на сайте мино-
бороны. Но следователи все же решили назначить пси-
холого-психиатрическую экспертизу, чтобы оконча-
тельно убедиться в адекватности подозреваемого. А 
поиск работы он себе в любом случае осложнил: суди-
мость — неподходящий факт для резюме. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Заключить 
контракт с Росгвардией 
может любой призывник 
со средним
профобразованием

Из гвардии — 
с дипломом

Михаил Фалалеев

В этом году в Росгвардию призвали более 13 тысяч че-
ловек. Первый заместитель начальника Главного орга-
низационно-мобилизационного управления Феде-
ральной службы войск национальной гвардии РФ гене-
рал-майор Дмитрий Вирухин сообщил, что качествен-
ный состав призывников значительно изменился — 
возросло число военнослужащих со средним профес-
сиональным образованием. Стало больше выпускни-
ков колледжей и даже высших учебных заведений. Ге-
нерал Вирухин рассказал, что для приема и подготовки 
новобранцев в соединениях и воинских частях войск 
национальной гвардии было организовано свыше 45 
учебных сборов. Здесь с призывниками в течение ме-
сяца занимались не только боевой подготовкой, но и 
проводили дополнительные медицинские осмотры и 
психологические тестирования. Жили ребята в казар-
мах, где есть все необходимые бытовые условия. Кста-
ти, некоторые призыв-ники рассказывали, что таких 
условий у них не 
было в родитель-
ском доме. Напри-
мер, ежедневной го-
рячей воды и цен-
трального отопле-
ния. И, что важно, 
трехразового горя-
чего питания.

В этом году для 
военнослужащих по 
призыву Росгвар-
дии появились но-
вые льготы. В том 
числе возможность 
поступления в выс-
шие учебные заве-
дения ведомства 
как во время служ-
бы, так и после 
увольнения в запас. 
Понятно, что солдат 
и сержантов, 
успешно отслужив-
ших в воинских ча-
стях Росгвардии, 
охотно принимают 
на работу в органы внутренних дел МВД России и дру-
гие силовые структуры. Для тех, кто хочет остаться в 
Росгвардии, упростилась процедура оформления до-
кументов для службы в ОМОНе, СОБРе или подразде-
лениях вневедомственной охраны.

Более того, военнослужащий по призыву может за-
ключить контракт уже через три месяца службы. А 
обладатель среднего профессионального образования 
— практически сразу. Кстати, в этом году такой воз-
можностью – стать контрактниками Росгвардии — вос-
пользовались более тысячи призывников.

У призывника есть возможность и получить в пери-
од прохождения военной службы дополнительную спе-
циальность, которая в дальнейшем пригодится ему в 
гражданской жизни. В первом полугодии в учебных 
центрах Росгвардии подготовлено уже более тысячи 
таких специалистов — поваров, саперов, медицинских 
работников, кинологов, водителей.

И уже два года в Росгвардии действует учебно-науч-
ная рота. Набор в это подразделение проходит на кон-
курсной основе. Предпочтение отдается победителям 
олимпиад, конкурсов, стипендиатам президента и спе-
циальных государственных стипендий правительства 
России, участникам научных работ, которые имеют 
особое прикладное значение для войск национальной 
гвардии РФ.

Напомним, что Росгвардия, как и войска миноборо-
ны, комплектуется по двум принципам — по призыву и 
контракту. Призывники служат год, как правило, на 
солдатских и сержантских должностях. 

В этом году для 
военнослужащих 
по призыву 
Росгвардии 
появились новые 
льготы. В том 
числе возмож-
ность поступле-
ния на обучение 
в высших учебных 
заведениях 
ведомства

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Хабаровский лагерь «Холдоми», где погибли дети, закрывают. 
А сколько их еще работает?

Смена окончена досрочно
Александр Филимоненко,
Хабаровский край

Л
агерь «Холдоми» в Хаба-
ровском крае, где из-за 
пожара 23 июля погибли 

четверо детей, закрывают. Об 
этом объявили на заседании ре-
гиональной комиссии по чрезвы-
чайным ситуациям. В муници-
пальном образовании введен ре-
жим ЧС.

Мы приехали в горнолыжный 
комплекс под Комсомольском-
на-Амуре утром в среду. В лагере 
было тихо и сыро. Дежурный на 
въезде заявил: «Прессу не велено 
пускать». 

Мимо нас проехала большая 
синяя машина Следственного 
комитета — следственные дейст-
вия здесь явно не завершены. С 
веранды КПП комплекс казался 
безлюдным. 

Но нет, стайки детей вдали пе-
ребегали из одного здания в дру-
гое. Нехотя охранник подтвер-
дил, что в лагере остаются около 
200 ребят, которых еще не забра-
ли родители. Справа виднелись 
белые палатки. «Нет, горели не 
они, — объяснил дежурный. — Эти 
поставили для занятий и  игр». 

Каждые 5—10 минут мимо нас 
через КПП проезжали машины 
не самого слабого калибра. При-
бывающие родители за редким 
исключением были спокойны.

— Приехала забрать ребен-
ка, — говорит Наталья из Комсо-
мольска-на-Амуре. — Дочь жила 
не в палатке, в коттедже. Всего 
три дня смены прошло! И тут... 

Почему многие так стреми-
лись попасть в «Холдоми»? Пото-
му что это самый престижный ла-
герь в окрестностях Комсомоль-
ска-на-Амуре, современный, как 
шла о нем слава. И  едва ли не 
единственный. Дети, если верить 
родителям, о нем мечтают, при-
чем стремятся пожить именно в 
палатках. Даже если вдруг похо-
лодает — не замерзнут… 

Алексей привез теплые вещи 
12-летнему сыну. Сказал, что не 
будет забирать ребенка: «Он 
сам не хочет уезжать. Парень в 
восторге от лагеря. Кстати, жи-
вет он в корпусе. Да пусть отды-
хает, если нравится». 

С такой позицией не согла-
сна женщина, представившаяся 
Ольгой:

— Приехала забрать вещи, 
дочь уже дома. Я не понимаю, 
почему «Холдоми» до сих пор 
работает, когда все ответствен-
ные за безопасность детей лица 
отсутствуют. Остались только 
вожатые. Я звонила в районную 
прокуратуру. Сказали, что ре-
комендовали закрыть. 

Ранее пытались это сделать и 
районные власти, но собствен-
ник ответил отказом. Эвакуиро-

вать оставшихся детей и за-
крыть лагерь советовали и пси-
хологи, прибывшие туда: и у ре-
бят, и у вожатых есть признаки 
эмоционального расстройства 
после трагедии. «Оставлять де-
тей с морально травмирован-
ным персоналом небезопа-
сно», — отмечают специалисты. 

До сих пор нет ответа на во-
прос — кто виновен в трагедии, 
кто отвечал за пожарную без-
опасность в летнем детском ла-
гере? Даже у губернатора Хаба-
ровского края Сергея Фургала. 

Тем временем СК возбудил 
уголовное дело против началь-
ника надзорного отдела по Сол-
нечному району Хабаровского 
главка МЧС Эдуарда Новгород-
цева. Его подозревают в халат-
ности. Последняя проверка Го-
спожнадзора была в «Холдо-
ми» 31 мая. Надзорный орган 
выдал предписание, где были 
перечислены нарушения в ста-
ционарных корпусах: нет пла-
нов эвакуации, не обозначены 
места, где находятся средства 
индивидуальной защиты. Их 
должны были устранить до 1 
августа. 

А 11 июля специалисты над-
зорного ведомства провели в 
лагере плановую тренировку и 
занятия по эвакуации. Они ви-
дели палатки и интересовались 
их предназначением. Директор 

лагеря Максим Кузнецов поя-
снил, что они нужны для экстре-
мальных игр. Очень экстре-
мальные получились у господи-
на Кузнецова игры... 

В Хабаровском крае продол-
жается траур по погибшим де-
тям. Сегодня состоятся похоро-
ны двух девочек. А в интернете 
появилась петиция, которую 
подписали уже более трех ты-
сяч человек, о награждении 
10-летнего Алексея Мартынен-
ко. Он действительно герой. Он 
погиб, пытаясь спасти девочек. 
А ведь горела не его палатка. 

ГОРЮЧАЯ БЕЗОТВЕТCТВЕННОСТЬ

По предварительным данным, палаточный лагерь не значился в офици-

альном реестре допущенных организаций к летнему детскому отдыху, а 

организаторы продавали родителям не совсем ту услугу, которую они 

покупали. Обещали корпуса, а поселили в палатки, считает Елена Греш-

някова, сенатор от Хабаровского края. «Когда бизнес ставит своей це-

лью прежде всего наживу, пренебрегая безопасностью, случается траге-

дия», — уверена Грешнякова. 

«Я не согласен с тем, что вся ответственность лежит на организаторах, — 

спорит Сергей Минделевич, соруководитель рабочей группы по детско-

му туризму Координационного совета по развитию туризма при прави-

тельстве РФ. — Лагерь проверяли МЧС, Роспотребнадзор. Причину, ко-

нечно, установит следствие, но нет данных, что владелец обманывал ро-

дителей». Но судя по всему, дело не в обманутых обещаниях, и даже не в 

том, что лагеря не было в списке допущенных. Как бы не перекидывали 

между собой мяч ответственности чиновники и турбизнес, беда, похо-

же, случилась из-за элементарного наплевательства на технику безопа-

сности. 

Подготовила Татьяна Владыкина

1

— Читайте также. Лихач заплатит 
больше — что принесет новый 
этап реформы ОСАГО 
rg.ru/art/1719236

— Фоторепортаж и видео 
на сайте 
rg.ru/sujet/6241
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Палатки стали огненной ловушкой для детей, хотя по документам «отвечали требованиям пожарной безопасности».
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— Публикацию комментирует 
Алексей Каспржак
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ЧТОБЫ НЕ ПОВТОРИЛОСЬ 

На Сахалине и Курилах проверя-

ют все детские палаточные лаге-

ря. 

Здесь их восемь. Областной ми-

нистр образования Наталья Му-

рашова побывала в двух. Другие 

возьмут на себя муниципальные 

сотрудники. Параллельно внепла-

новые проверки мест летнего 

детского отдыха на островах про-

водят специалисты сахалинского 

Госпожнадзора и Росгвардии.

В Москве выставили автомобиль Bugatti Chiron, собранный из конструктора «Лего». Выставка разместилась за Пионерским прудом парка Горького — между каруселями и главным 
фонтаном. Здесь установлен небольшой шатер, в котором выставлены миниатюрные ретроавтомобили. Музейная коллекция приехала в Москву из Дании. Самому старому экспонату — 
87 лет. Это пожарная машинка из деревянного конструктора. Куда больше места занимает Bugatti Chiron, тоже сделанный из «Лего», но уже в наши дни.

Палатки распишут в законе

Трагедия в детском лагере «Холдоми» Хабаровского 

края вызывает массу вопросов, ответы на которые, 

возможно, появятся в ходе расследования.

Главный из них — как вообще возможно заставлять 

жить продолжительное время в нестационарных 

условиях несовершеннолетних детей? И зачем, если 

на территории горнолыжного комплекса были ста-

ционарные места размещения? Может, их берегли 

для тех, кто зимой приезжает кататься на лыжах? А 

дети могли испортить обстановку.

Впрочем, даже если это и так, винить за размещение 

детей в палатках, получается, не кого. Оказывается, 

действующее законодательство напрямую не запре-

щает устанавливать нестационарные объекты на 

территории детских оздоровительных лагерей, со-

общил «РГ» руководитель практики юридической 

компании Дмитрий Лесняк. «Установка палаток чет-

ко не регламентирована, к тому же цели таких дейст-

вий могут быть разными, например, научить детей 

правильно это делать и прочее», — поясняет юрист.

А вот за пожарную безопасность есть кого привле-

кать. Правда, до сих пор его имя так и не было назва-

но. «Где бы ни разместили детей, главным критерием 

остается безопасность, — продолжает юрист. — Если 

ставятся палатки, то должны учитываться требова-

ния пожарной безопасности — расстояние между па-

латками, использование спасательных устройств 

внутри них и так далее».

Действительно, в законе об организации летнего от-

дыха детей запрета на проживание в палатках нет. 

Но четко оговаривается, что отдых должен быть без-

опасным. За это отвечают его организаторы. Даже 

введен профессиональный стандарт для сотрудни-

ков лагерей, которые работают с детьми. 

Член Комитета Госдумы по безопасности и противо-

действию коррупции Анатолий Выборный обращает 

внимание, что «действия владельцев лагеря пред-

ставляются еще более безответственными, учиты-

вая, что Хабаровский край летом — это территория 

повышенной пожарной опасности. В прогнозах Ги-

дрометцентра регион постоянно отмечен в зоне ри-

ска возникновения лесных пожаров». 

Парламентарий  обещает: « На базе комитета по без-

опасности Торгово-промышленной палаты мы обя-

зательно сформируем стандарты безопасности ока-

зания оздоровительных услуг. По образовательным 

учреждениям такие стандарты уже сформированы и 

действуют».

Подготовила Ольга Игнатова

МЧС

Палатки «Памир-30», вероятно, не соответствовали заявленному сер-

тификату по негорючести. Иначе бы они не полыхнули как порох. Хотя в 

имевшемся сертификате соответствия указано, что продукция отвечает 

требованиям пожарной безопасности и относится к умеренно горючей 

группе. Такое мнение высказали информированные источники в МЧС. 

Специалисты же по противопожарному надзору обратили внимание на 

то, что сертификация — добровольная система, и нормативных противо-

пожарных требований к материалам, из которых сделаны палатки, не 

предусмотрено.  Даже если бы прокуратура поручила провести провер-

ку лагеря, то законных причин приостановить его деятельность  не на-

шлось бы — палатки не относятся к стационарным объектам.

Подготовил Тимофей Борисов
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ГРОМКОЕ  ДЕЛО 
Новый фильм 
рассказал, как 
США и Украина 
пытались 
получить 
самописцы 
MH17

ФБР ТЯНУЛО 
РУКИ
Игорь Дунаевский

Американские и украинские 
спецслужбы пытались отобрать 
бортовые самописцы рейса 
MH17 у представителей Малай-
зии. Более того, специалисты 
уличили Службу безопасности 
Украины (СБУ) в искажении ау-
диозаписей по делу о крушении. 
Действующий премьер-ми-
нистр Малайзии Махатхир Мо-
хамад уверен, что за всем этим 
кроется стремление Вашинтона 
и Киева использовать трагедию 
против России, а не установить 
ее истинных виновников.

Об этих новых деталях пове-
ствует 28-минутный докумен-
тальный фильм «MH17 — Call for 
Justice» («Призыв к правосу-
дию». — «РГ»), подготовленный 
голландским режиссером Мак-
сом ван дер Верффом. Он провел 
собственное расследование 
причин крушения Боинга-777 
авиакомпании Malaysia Airlines 
на востоке Украины в июле 2014 
года. Фильм о катастрофе, жер-
твами которой стали все 298 че-
ловек на борту, опубликован на 
сервисе «Ютуб».

Полковник Мохамад Сакри, 
который руководил операцией 
Совета национальной безопа-
сности Малайзии после круше-
ния, рассказал авторам ленты, 
как ему пришлось провести тай-
ную операцию, чтобы заполу-
чить бортовые самописцы лай-
нера. По прилете в Киев украин-
ские власти не давали ему вы-
браться в Донбасс, куда он в ре-
зультате тайком отправился са-
мостоятельно и договаривался с 

ополченцами, чтобы получить 
«черные ящики». После этого к 
нему обращались как власти Ук-
раины, так и агенты ФБР США, 
пытавшиеся заполучить само-
писцы.

Старший следователь по 
цифровой экспертизе малай-
зийской фирмы OG IT Forensic 
Services Акаш Розен утвержда-
ет, что аудиозаписи перегово-
ров по делу, предоставленные 
СБУ, подвергались монтажу, на 
что указывают скачки уровня 
шума в разных фрагментах, а 
также отсутствие ряда частей. 
Другой специалист, немец Нор-
ман Риттер, соглашается с этим 
выводом, полагая, что было со-
вершено по меньшей мере де-
вять правок. По его мнению, это 
«ставит под вопрос подлин-
ность аудиозаписей».

Речь об аудиозаписях, кото-
рые ранее использовала в каче-
стве доказательств по делу Сов-
местная следственная группа 
(ССГ, английская аббревиатура 
JIT), получившая их от СБУ. ССГ 
работает под руководством ген-
прокуратуры Нидерландов без 
участия России и продвигает 
собственную версию, возлагаю-
щую ответственность за круше-
ние на Москву. Суд по этому 
делу, как ожидается, начнется 
весной 2020 года.

Власти России неоднократно 
заявляли, что передавали ССГ 
данные, указывающие на вину 
украинских военных, но эти ма-
териалы были проигнорирова-
ны следствием. В МИД РФ под-
черкивали, что «продолжают 
возникать справедливые вопро-
сы относительно качества рабо-
ты ССГ» и «опасения о предвзя-
тости и однобокости процесса».

Аналогичную оценку дал в 
фильме премьер-министр Ма-
лайзии, который упрекнул Ав-
стралию, Нидерланды и США в 
игнорировании улик и нежела-
нии установить истину. По его 
словам, эти страны «не учиты-
вают ни причин крушения, ни 
того, кто действительно несет 
ответственность за это», по-
скольку они «заранее решили 
возложить вину на Россию».

Мохамад напомнил, что ма-
лайзийских следователей вклю-
чили в ССГ только спустя шесть 
месяцев, а до этого просто игно-
рировали, хотя на борту были и 
граждане этой страны. «Мы не 
можем принять такое отноше-
ние», — резюмировал он.  

СКАНДАЛ Президент 
Украины требует уволить 
Виталия Кличко с поста 
градоначальника Киева

Обратно 
на ринг

Павел Дульман

В офисе президента Украины Владимира Зеленского не 
хотят растрачивать положительную избирательную 
инерцию и готовят досрочную смену власти в регио-
нах. О планах на год раньше провести выборы депута-
тов областных и районных советов, а также мэров го-
родов  в среду сообщают украинские СМИ со ссылкой 
на представителей офиса.  Но под мэром Киева Витали-
ем Кличко кресло шатается уже сейчас — вчера глава 
 президентского секретариата Андрей  Богдан потребо-
вал от кабинета министров инициировать отставку 
знаменитого боксера.

О том, что Кличко не устраивает «команду Зе» и 
главного ее представителя  Игоря Коломойского, после 
президентских вы-
боров говорилось 
неоднократно.  Те-
перь Богдан в своем 
письме к министру 
кабинета мини-
стров (или статс-се-
кретарю правитель-
ства) Александру 
Саенко просит вне-
сти на имя прези-
дента представление об отставке Виталия Кличко с по-
ста главы Киевской городской государственной адми-
нистрации (КГГА). «Законом Украины «О местных го-
сударственных администрациях» определено, что гла-
вы местных администраций назначаются на срок пол-
номочий президента, в случае избрания нового прези-
дента продолжают осуществлять свои полномочия до 
назначения в установленном порядке новых», — напо-
минает правительству Богдан.

Поясним, что сегодня Кличко  фактически осу-
ществляет две управленческие функции: руководит 
Киевским городским советом — представительной 
властью, и отдельно КГГА — властью исполнительной. 
Обе они объединены одной должностью — «Киевский 
городской голова», но получает ее победитель местных 
выборов. Однако возможность непротиворечивого су-
ществования такого поста с точки зрения законода-
тельства и Конституции неоднократно оспаривалась. 
Об этой старой административной коллизии и о том, 
что как глава государственной администрации Кличко 
может быть уволен президентом по представлению 
кабмина, Богдан напомнил уходящему правительству. 
При этом руководить Киевским горсоветом Кличко 
продолжит беспрепятственно, вплоть до новых мест-
ных выборов.  Сам Кличко по итогам встречи с Зелен-
ским сообщил, что категорически не согласен поки-
дать пост и считает все обвинения в свой адрес над-
уманными.  

В окружении действующего премьера Владимира 
Гройсмана пока не спешат комментировать дальней-
шую судьбу Кличко, однако в «команде Зе» уже назва-
ли возможного нового главу КГГА. Им должен стать 
главный медиаменеджер Коломойского, гендиректор 
телеканала «1+1» и уже три дня как депутат Верховной 
рады Александр Ткаченко — человек, приложивший не-
мало усилий не только для победы Зеленского на выбо-
рах, но также к разжиганию гражданской войны на Ук-
раине.   

РЕЗОНАНС Трамп и Евросоюз обменялись угрозами развязать войну 
торговых пошлин

Союз нерушимый?
Игорь Дунаевский

В
ойна импортных пошлин 
между Китаем и США, раз-
вязанная администрацией 

президента Дональда Трампа, в 
последние месяцы отодвинула 
на второй план другие  торговые 
темы. Но у главы Белого дома в 
рукаве остается длинный спи-
сок стран, которые, по его мне-
нию, наживаются на Соединен-
ных Штатах, и он решил пока-
зать, что не побоится вести тор-
говую войну на несколько фрон-
тов одновременно. Выступая на 
студенческой конференции в 
Вашингтоне, Трамп вновь обру-
шился с острой критикой на Ев-
росоюз.

По его словам, единая Евро-
па была создана для того, чтобы 
наживаться на американцах, 
которые при этом защищают 
страны Старого Света в рамках 
военного блока НАТО. «Некото-
рые из худших обидчиков — это 
наши так называемые союзни-
ки. Кто бы мог подумать, но Ев-
росоюз в торговле для нас хуже 
Китая», — негодовал Трамп, не 
стесняясь драматизировать: 
«Они убивают нас!».

До этого президент США со-
бирался поднять пошлины на 
импорт автомобилей и запча-
стей из Евросоюза и Японии, 
жалуясь, что ситуация на авто-
рынке создает угрозу нацио-
нальной безопасности. Но по-

зже Трамп отложил решение о 
пошлинах на шесть месяцев, по-
ручив своей администрации 
провести переговоры с Брюссе-
лем и Токио. Срок выдвинутого 
ультиматума истекает в середи-
не ноября, но существенных 
подвижек не произошло.

Сложно сказать, чем вызва-
ны острые заявления Трампа 

именно сейчас. Возможно, жела-
нием сдвинуть переговоры с 
мертвой точки. Кроме того, его 
переговорная тактика обычно 
предусматривает категоричную 
стартовую позицию и регуляр-
ные уколы в адрес другой сторо-
ны. Но, как показывает практи-
ка, в торговых вопросах у главы 
Белого дома дело зачастую не 
расходится со словом. Если он и 
смягчает позицию, то неохотно 
и в последнюю минуту, а потому 
угроза введения пошлин для ев-
ропейского автопрома остается 
вполне реальной.

В Евросоюзе восприняли за-
явления Трампа именно в этом 
ключе и в долгу не остались. Ко-
миссар ЕС по торговле Сесилия 
Мальмстрем назвала «абсур-
дными» тезисы об угрозе нац-
безопасности США от произво-
димых в Старом Свете автомо-
билей, подчеркнув, что в Брюс-
селе не приемлют обещанных 
Белым домом квот и ограниче-
ний. Она сообщила, что руко-
водство Евросоюза подготовило 
документ, в котором предусмо-
трены ответные меры на случай 
введения пошлин Соединенны-
ми Штатами. В этом случае 
Брюссель обложит пошлинами 
американские товары, объем 
импорта которых в страны со-
общества составляет около 35 
миллиардов евро (около 39 мил-
лиардов долларов) в год.

Мальмстрем выразила над-
ежду, что до таких крайностей 
не дойдет, но признала, что тор-
говые переговоры с Вашингто-
ном идут с переменным успе-
хом, а в части, касающейся пош-
лин, по сути даже не начались. 
Дело в том, что американцы 
требуют включить в обсужде-
ние вопрос субсидий, которыми 
ЕС поддерживает свое сельское 
хозяйство, а европейцы катего-
рически отказываются делать 
это.

При Дональде Трампе, про-
водящем крайне  жесткую 
внешнеторговую линию, такие 
обмены любезностями с Евро-
союзом становятся обычным 
делом. От картинной друже-
любности времен Барака Оба-
мы, когда стороны собирались 
подписать соглашение о сво-
бодной торговле, не осталось и 
следа. Казалось бы, у США и ЕС 
много общих интересов на ми-
ровой арене, ради которых 
Трамп мог бы и помягче обхо-
диться с ключевыми партнера-
ми. Но в его мировоззрении 
страны зачастую делятся на 
хорошие и плохие не в соответ-
ствии с устоявшимися пред-
ставлениями внешнеполитиче-
ской элиты, а через призму 
торгового баланса. Для вашин-
гтонского истеблишмента аме-
рикано-европейский альянс — 
это незыблемая константа 
внешней политики, но Трамп с 
самого начала своего прези-
дентства давал понять, что не-
прикасаемых стран и союзов 
для него нет. Если глава Белого 
дома не видит прямой эконо-
мической выгоды для США, он 
готов ставить под вопрос зна-
чимость даже таких институ-
тов, как НАТО. 

ГЕОПОЛИТИКА США и Британия разошлись 
в планах относительно военной миссии в Ормузском проливе

Зашел спор 
о патрулях

Екатерина Забродина

Б
лижайшие трансат-
лантические союзни-
ки — США и  Британия 
— неожиданно проде-
монстрировали раз-
ногласия по ситуации 
в Персидском заливе. 
После того, как госсе-
кретарь Майк Помпео 

призвал к созданию «широкой 
коалиции» для военного патру-
лирования Ормузского проли-
ва, МИД Британии, под флагом 
которой в его водах шел нефтя-
ной танкер Stena Impero, задер-
жанный иранскими властями в 
прошлую пятницу, предложил 
собственную инициативу.  

Как дипломатично выразил-
ся глава ведомства Джереми 
Хант на выступлении в Палате 
общин, которого цитирует ев-
ропейское издание Politico, она 
призвана «дополнить» амери-
канскую. Речь идет о проекте 
«возглавляемой Европой мор-
ской миссии по обеспечению 
безопасности судов и их экипа-

жей в жизненно важном регио-
не». Вместе с тем в Форин офис 
дали понять, что «европейские 
усилия не должны быть частью 
стратегии Трампа по «макси-
м а л ь н о м у  д а в л е н и ю »  н а 
Иран», поскольку Лондон вме-
сте с Парижем и Берлином по-
прежнему привержен сохране-
нию ядерной сделки с Тегера-
ном. Недаром Трамп поспешил 
заявить, что «продолжит обсу-
ждать с Британией этот во-
прос, по которому пока нет 
письменных договоренно-
стей». 

Не спешит отправлять свои 
военные корабли в Ормузский 
пролив и Германия. Как сказал 
глава МИД республики Хайко 
Маас, «по поводу вклада ФРГ в 
подобную миссию нет никаких 
конкретных соображений». 
Х о т я ,  о т м е ч а е т  г а з е т а 
Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
теоретически у немецких ВМС 
есть для этого ресурсы (напри-
мер, фрегат «Гессен», несущий 
службу в Средиземном море в 
рамках постоянной морской 
миссии НАТО, и корвет «Люд-
вигсхафен-на-Рейне», развер-

нутый у берегов Ливана под эги-
дой ООН).

«Если американцы или бри-
танцы рискнут направить свои 
военные суда в регион для со-
провождения танкеров, то тео-
ретически Иран может в ответ 
перекрыть Ормузский пролив. 
Но есть нюанс: в самой узкой 
части, которая составляет око-
ло 50 морских миль, он делится 
на две акватории, находящиеся 
под суверенитетом Ирана и под 
суверенитетом Омана. И приме-
чательно, что оманцы пока не 
комментируют ситуацию с за-
держанием Stena Impero, кото-
рый, судя по имеющейся инфор-
мации, изначально проходил в 
их территориальных водах, — 
отметил в беседе с «РГ» стар-
ший научный сотрудник ИМЭ-
МО РАН, эксперт РСМД Павел 
Гудев. — С точки зрения США, их 
военные корабли имеют право 
транзитного прохода через Ор-
музский пролив безо всяких ог-
раничений. А с точки зрения 
Ирана, там действует право не 
транзитного, а мирного прохода 

— это более регламентирован-
ная норма. И такой проход кора-
блей может быть остановлен 
прибрежным государством, 
если оно увидит в нем признаки 
угрозы миру и своей безопасно-
сти.  То есть Иран может посчи-
тать, что само  следование аме-
риканских военных кораблей 
вдоль его береговой линии мо-
жет служить основанием для ог-
раничений. Другое дело, решат-
ся ли иранцы на такой шаг». 

Как сообщил замминистра 
иностранных дел, спецпредста-
витель президента России по 
Ближнему Востоку и странам 
Африки Михаил Богданов, Мо-
сква не получала от американ-
цев никаких предложений по 
поводу возможной «патрульной 
миссии». При этом МИД России 
представил свою Концепцию 
коллективной безопасности для 
региона, которая могла бы стать 
основой для деэскалации назре-
вающего конфликта.  

Катер ВМС иранского Корпуса стра-
жей исламской революции патрули-
рует задержанный танкер.  

Трамп назвал машины из Европы угрозой нацбезопасности США и намерен повысить на них импортные пошлины.

Кличко вновь досталось — на этот раз от президента Украины.

А К Ц Е Н Т

С точки зрения США, 
их военные корабли имеют право 
транзитного прохода 
через Ормузский пролив 
без ограничений

А К Ц Е Н Т

Трамп всегда давал понять, 
что неприкасаемых стран 
и союзов для него нет

КАЗУС Канадские 
пограничники ищут 
актеров

Куклы для битья

Юрий Чернов 

Агентство пограничной службы Канады разместило 
необычное объявление о приеме на работу. Ведомству 
в срочном порядке нужны профессиональные актеры. 
Причем специалисты в довольно специфическом ам-
плуа — каскадеры. В служебных обязанностях указано, 
что принятые на работу должны быть готовы к тому, 
что их будут обыскивать, избивать, швырять на землю 
и заковывать в наручники. Все это для того, чтобы но-
вобранцы погранслужбы обучались в условиях, мак-
симально приближенных к боевым.

В объявлении уточняется, что каскадерам придется 
разыгрывать до 15 различных ситуаций в сутки. На-
пример, симулировать прорыв границы на джипе 
группой наркодельцов. При этом актеры должны на ка-
чественном уровне отыгрывать типичные для пре-
ступников эмоции, вроде нервозности или чрезмер-
ной самоуверенности. Кроме того, уточняет служба, 
каскадеры должны быть готовы к тому, что к ним будут 
применять специальные методы задержания, включая 
болевые приемы. А еще новобранцы смогут их бить 
«кулаками, ботинками и дубинками».

Агентство также дает понять, что абы какие каска-
деры им не подойдут. В требованиях указано, что акте-
ры должны уметь пользоваться пистолетом, говорить 
на двух государственных языках Канады (английский 
и французский. — Прим. ред.). Кроме того, претенден-
ты должны иметь госсертификат о прохождении кур-
сов по безопасности использования огнестрельного 
оружия. Нанятым профессионалам также придется ра-
ботать в собственной одежде и защитной экипировке. 
Интересно, что информация о заработной плате и ме-
дицинской страховке в объявлении погранслужбы от-
сутствует. 

Под мэром Киева 
Виталием Кличко 
кресло шатается 
уже сейчас

В
А

Л
Е

Р
И

Й
 Ш

А
Р

И
Ф

У
Л

И
Н

 /
 Т

А
С

С

R
E

U
T

E
R

S
R

E
U

T
E

R
S

Премьер-министр 
Малайзии уверен, 
что ни Вашинтон, 
ни Киев не хотят 
найти истинных 
виновников 
крушения
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КИНО       На экранах 
психотриллер в духе 
великого маэстро ужасов

Хичкоклюш

Валерий Кичин

«Материнский инстинкт» — из тех фильмов, о которых 
почти невозможно писать, не выдав ненароком какую-
нибудь из тайн сюжета. Если не считать музыки, не-
прерывно предсказывающей ужасное, так любовно за-
прятать все ловушки и капканы несложного на взгляд 
сюжета умел только Альфред Хичкок — и, конечно, 
мало кто из рецензентов не вспомнил по этому случаю 
великого мастера ужасов. Впрочем, тот тоже любил на-
гнетать жуть саундтреком, живущим своей, полной 
кошмарных предчувствий жизнью.

Это ретро, но с учетом нового времени буйного фе-
минизма. Бельгиец Оливье Массе-Депасс («Нелегал») 
умудрился снять триллер, где движущая сила — толь-
ко женщины, актеры же, изображающие инертных 
мужей, ограничиваются горестным колыханием усов. 
Это чисто женское кино, полное женских комплек-
сов, женской ревности и женского коварства. Очень 
драматичное и непредсказуемое. Потому что только 
женщина умеет скрыть любые свои намерения за ла-
сковой, все понимающей, совершенно материнской 
улыбкой.

Впрочем, я во время просмотра чаще вспоминал не 
ленты Хичкока, а психотриллер Джорджа Кьюкора 
«Газовый свет», где худшие предположения и тай-
ные знаки, умно-
женные разгуляв-
шимся воображени-
ем, тоже доводили 
героиню великой 
Ингрид Бергман до 
полубезумия. В обе-
их картинах тре-
вожные сигналы, 
посылаемые зри-
тельному залу, как 
бы неощутимы, — 
они как вибрации 
близкого землетря-
сения, ощущаемые 
домашними живот-
ными, но пока мало-
заметные нам. Раз-
умеется, «Материн-
ский инстинкт» не 
претендует состя-
заться с высокими образцами жанра и до них не дотя-
гивает, но, безусловно, у них учится.

Действие происходит в 60-е годы, но об этом напо-
минают только древние авто и отсутствие мобильной 
связи в момент, когда она нужнее всего. Режиссер не 
стремится воспроизвести ритмы того принципиаль-
но иного времени, но позволяет себе театральные ми-
зансцены, характерные для старого кино. Этому спо-
собствует и замкнутое пространство, обусловленное 
драматургией. Две семьи делят милый особнячок на 
пленэре, зоны проживания отделены живой изгоро-
дью, в которой для удобства общения прорублен лаз. 
Дружат, ходят друг к другу в гости, разделяют семей-
ные праздники. Две любящие пары, у каждой по ма-
ленькому сыну, и есть еще старушка мама, которой 
суждено сыграть в сюжете важную роль, но пока мы 
этого не знаем. Для условного «хичкока» экспозиция 
фильма, пожалуй, нетороплива – «раскачивается», но 
в ней уже заложены крутые развороты и кульбиты, 
которые будет совершать сюжет, открывая нам то, 
чего совсем не ожидаешь. Иногда кульбит комичен, 
иногда угрожающ, иногда страшен — полная палитра 
качественного триллера.

Потом один из малышей — Максим — погибнет. И 
обе женщины будут мучиться чувством вины, тем бо-
лее болезненным, что в нелепой случайности никто 
не виноват. И начнется подобие мерцающей пара-
нойи, обуревающей попеременно то одну, то другую 
героиню. Она, как нам кажется, вне логики и трезвых 
расчетов. Идут парадоксальные обмены ролями 
(сына теряет одна, а в безумие впадает другая), игра 
смутных подозрений, незримое фехтование (в ориги-
нале фильм называется «Дуэли»), и мы до самого кон-
ца не будем знать, кому больше сочувствовать и кого 
больше опасаться. Надо сказать, перед нами довольно 

редкий в кино пример точно продуманной интриги: 
бал теперь правит некий гибельный морок, туманя-
щий разум и заставляющий от любой из женщин 
ждать чего угодно.

А когда свершится самое непредсказуемое и дья-
вольская партия завершится победой иррациональ-
ного над рациональным, могущественного инстинкта 
над рассудком и человечностью, нам будет о чем под-
умать. И это тоже довольно редкое качество совре-
менного кино, корнями уходящее в хичкоковские ис-
следовательские, пытливые времена.

Кроме умной, способной захватить драматургии, 
фильм хорош кастингом. У героев, как уже сказано, 
функции скорее подсобные, а всю нагрузку накален-
ной психодрамы несут героини: две актрисы — Верле 
Батенс (Алис) и Анн Косенс (ее соседка Селин). Роли 
требуют виртуозности: обеим нужно психологически 
оправдать самые безумные трансформации своих 
персонажей, не дать зрителям усомниться в органич-
ности такого поведения, но при этом не выдать пре-
жде времени его истинные мотивы. И надо сказать, 
эту рискованную игру обе ведут безукоризненно: 
только при повторном просмотре фильма, уже зная 
развязку, можно обнаружить вполне ясные теперь 
предупредительные сигналы, которые прежде каза-
лись незначительной деталью.

При всей самостоятельности «Материнский ин-
стинкт» — несомненный поклон мэтрам жанра, даже 
знак ностальгии по эпохе его расцвета, ушедшей на-
всегда. Это впрямую ощущаешь по характеру музы-
ки, написанной композитором Фридериком Вершева-
лем как приношение Бернарду Херрманну, автору 
фирменных саундтреков ко многим галлюциноген-
ным кошмарикам середины века и, в частности, пси-
хотриллерам Хичкока «Вертиго», «Марни» и «Пси-
хо». Мировая премьера «Материнского инстинкта» с 
успехом прошла на международном фестивале в То-
ронто в сентябре прошлого года. Теперь он на наших 
экранах — еще не Хичкок, но уже заразный, как ко-
клюш. 

БОЛЬШАЯ КНИГА Финалист главной книжной премии Роман Сенчин — о Вампилове и Обломове

Романы пишутся под дождем
Клариса Пульсон

С
орокалетний герой кни-
г и  Р о м а н а  С е н ч и н а 
«Дождь в Париже» впер-

вые приезжает в город мечты, 
«самый красивый город на све-
те», как говорила в детстве его 
мама, и проводит все 5 дней в 
гостиничном номере, накачи-
ваясь алкоголем из соседнего 
супермаркета и предаваясь 
воспоминаниями и размышле-
ниям. Такой получится долго-
жданный Париж. 

Верное ли у меня ощущение, 
что в «Дождь в Париже» ваш 
самый личный роман?

РОМАН СЕНЧИН: Я бы так не сказал. 
У меня были книги, например, 
«Лед под ногами», «Минус» бо-
лее автобиографичные. Здесь у 
главного героя вполне не-
прозрачный конкретный прото-
тип. Хотя многое, чего уж, взято, 
конечно, и от меня. 

Что за прототип?
РОМАН СЕНЧИН: Мой современник, 
сверстник.... Он так упорно жил 
в нашем родном городе Кызыле. 
Родители уехали, жены тоже 
уезжали, а он не уезжал. Вопре-
ки логике и здравому смыслу. К 
сожалению, когда я уже почти 
дописывал книгу, он уехал . 
Если бы он раньше уехал, то и 
книги бы не было. 

На читательском форуме по-
пался разочарованный от-
клик: девушка увидела назва-
ние, силуэт на обложке, реши-
ла, что это романтическая 
история про Париж. А там...

РОМАН СЕНЧИН: Обложки обманчи-
выми бывают и названия тоже. 
Там силуэт человека, карта Кы-
зыла, кусочка Тувы, точнее. Мне 
кажется, в книге и романтика 
есть, любовь.

Вашего героя сравнили и с Об-
ломовым... А мне кажется, он 
скорее вампиловский герой, 
живущий рефлексиями. 

Р О М А Н  С Е Н Ч И Н : Может быть, он 
родственный вампиловским 
персонажам, не думал про это. 
Он точно не Обломов. Обычный 
человек, зарабатывает какие-то 
деньги, что-то делает. Все мы 
время от времени и лежим на 
диване, смотрим телевизор или 
в компьютере зависаем. В этом 
ничего такого обломовского.

Отчего же эти ассоциации?
РОМАН СЕНЧИН: Наверное, потому 
что он не особо деятельный че-

ловек. Горы не сворачивает, а 
нужны же такие герои. 

Да? Кто сказал, что нужны?
РОМАН СЕНЧИН: Читатели хотят ге-
роев, которые обладают титани-
ческой силой, в буквальном 
смысле сворачивают горы.

Три раза женился, с личной 
жизнью не то чтобы хорошо, 
но она у него по крайней мере 
есть. Крыша над головой, ра-
бота есть.  Даже из своего Кы-
зыла до Парижа добрался! И 
вместо того, чтобы делать 
селфи на фоне Эйфелевой баш-
ни, он гордо сидит в гостинич-
ном номере, употребляет 
французский алкоголь и раз-
мышляет о своей жизни. В 
этом есть какой-то вызов. 

Р О М А Н  С Е Н Ч И Н : Может быть, не 
знаю, ничего такого я в нем не 
вижу. По-моему, нормальный че-
ловек. Октябрьский дождь, холод 
собачий, вот он и сидит дома. 
Иногда пытается посмотреть на 
Париж – добирается до Лувра, ос-
матривает Сакре-Кёр… Единст-
венная ненормальность — он про-
должает жить в том районе Рос-
сии, который по сути не Россия.

Как это не Россия?
РОМАН СЕНЧИН: А так. Странный та-
кой регион. Моя жена бывала в 
Китае, и не только в столичных 
городах. Говорит, что это какая-
то провинция Китая... Русской 
речи практически нет. Сейчас, по 
официальным подсчетам, 16 

процентов всего не титульных 
жителей. А Кызыл был на 80 с 
лишним процентов русским го-
родом в середине 1980-х годов. 
Сейчас всё наоборот.   Хотя Кы-
зыл, раньше Белоцарск, был 
основан в 1914 году как центр 
русской администрации Урян-
хайского края, как тогда называ-
ли Туву. На том месте не было ту-
винских поселений. Был такой 
Самагалтай, он и сейчас есть, 
ставка управителя этой земли — 
нойона, но городов не было как 
таковых.

Когда все начало меняться?
РОМАН СЕНЧИН: В конце 1980 — на-
чале 90-х в Туве были межна-
циональные волнения. И вы-
давливание «нетитульных» 
происходило практически на 
моих глазах. Закончилось все 
это после принятия тувинской 
конституции осенью 1993-го, 
по которой Тува в любой мо-
мент могла отделиться. Кон-
ституция почти независимого 
государства. И пост президен-
та. Это было в период «парада 
суверенитетов». Тогда русские, 
у к р а и н ц ы ,  а р м я н е,  е в р е и 
очень активно стали уезжать. 
Тува как каменный мешок. Там 
Саянские горы,  через них 
узенькая автомобильная доро-
га. Железной дороги нет. Само-
леты практически не летали. 
Сейчас время от времени появ-
ляются рейсы, например, в Мо-
скву, Красноярск...  Люди побо-
ялись быть там запертыми. По-

том Конституцию ту отмени-
ли, пост президента убрали. 
Кадетское училище огромное 
построили. Для своих ребят. 
Там уникальные полезные 
ископаемые, туризм можно 
развивать. Но без железной до-
роги все это пустые разговоры. 
Собираются строить. Уже лет 
пятнадцать.

Часто бываете?
РОМАН СЕНЧИН: Почти каждый год. 
Я уехал из Тувы в 1994-м. С тех 
пор бываю как гость. Но есть 
одноклассники, знакомые.  Аб-
солютное большинство из них 
мечтает дотянуть до пенсии и 
уехать. У кого-то уже дома в 
разных местах России. Там, 
если ты в каких-то силовых 
структурах, где-то при власти, 
довольно большие возможно-
сти. Но на старости лет особо 
никто оставаться не хочет.

Психологически тяжело?
РОМАН СЕНЧИН: Это уже какой-то 

другой мир. Не тот, что был в на-
шей юности.

Вся страна стала другой.
РОМАН СЕНЧИН: Не до такой степени. 
Для народа, который там  живет 
много-много веков, это, может 
быть, и хорошо. Хотя поправ-
люсь, та же тувинская интелли-
генция очень обеднела с уходом 

русской интеллигенции. Мне ча-
сто в Туве говорят с упреком: по-
чему вы уехали, почему вы нас 
бросили? Что тут ответишь…Я 
сейчас про другое скажу, про сов-
падения. Когда писал «Дождь в 
Париже», как раз вышел «Город 
Брежнев» Шамиля Идиатуллина. 
Это меня смутило. Потому что 
«Дождь в Париже» довольно по-
хож на «Город Брежнев». Кстати, 
с Идиатуллиным мы тоже пол-
ные ровесники, пишем про одно 
и то же время. И регион похож — 
национальная республика. У 
меня в Азии, у него на Волге.

И тут сверху постучали...
РОМАН СЕНЧИН: Да. Какие-то силы 
посылают, наверное, импульсы, 
что надо написать о том-то вре-
мени, показать такого-то героя. 
Еще важнее для меня, почему 
мой герой остается на этой зем-
ле, почему не уезжает. 

Почему?
РОМАН СЕНЧИН: Какое бы ни было 
детство и отрочество, оно всег-
да вспоминается с носталь-
гией.

Только-то? Слабо верится.
РОМАН СЕНЧИН: Кто-то говорит, ле-
нивый просто, поэтому не уез-
жает. Прототип говорил, что 
ему уютно. Где же уютно, по 
темноте особо не походишь по 
городу, опасно, друзей все 
меньше. Отвечает: я здесь при-
вык, природа, красиво же! Не 
знаю. Объяснять своего героя 
мне сложно.Есть еще какая-то 
загадка в том, что когда чело-
век переезжает из таких мест, 
потом он довольно долго, всю 
жизнь мучается. Поэтому при-
езжаю туда, и все равно мне в 
Туве хорошо. Хотя тяжело до-
браться, нет нормальных го-
стиниц, почти нигде за преде-
лами Кызыла нет водопровода, 
никаких удобств. А мне нра-
вится —  надо лезть в реку, что-
бы помыться. 

Самокопанием ваш герой за-
нимается не в Кызыле, а в Па-
риже, дали бы ему хотя бы го-
род мечты посмотреть!

РОМАН СЕНЧИН: Ситуация и состоя-
ние, в каких он оказался в Пари-
же, произошла со мной. Лет 7-8 
назад я оказался в Париже по 
литературным делам. Два меро-
приятия, а у меня пять дней. 
Дождь, холодно, ледяной ветер. 
Там погода бывает — никакая 
Сибирь не сравнится про про-
мозглости. С соцсетями я еще не 
был особо знаком. По телевизо-
ру шли программы француз-
ские, итальянские. Делать нече-
го. Лежал и размышлял. Думать 
так глубоко  —  довольно мучи-
тельный процесс. Воспомина-
ния, даже хорошие,  —  то, чего 
уже не вернуть. Несколько лет 
помнил то состояние, и решил 
написать «Дождь в Париже». 

Если бы за окном было солнце, 
сюжет бы не сложился?

РОМАН СЕНЧИН: Думаю, да, навер-
ное, романа не было бы. Так 
что ситуацию я не придумал, 
придумывать я вообще не ма-
стак. 

ГАСТРОЛИ Сегодня в Большом театре — балет Бориса Эйфмана

Вальс с Пигмалионом
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Т
еатр балета Бориса 
Эйфмана представит 
на исторической сце-
не Большого театра 
спектакль «Эффект 
Пигмалиона», кото-
рый станет премье-
рой для столицы.

Традицию приво-
зить в Москву новый спектакль 
в рамках Открытого фестиваля 
искусств «Черешневый лес» Те-
атр Эйфмана неукоснительно 
соблюдает уже много лет. На-
пример, в 2012 году в рамках 
фестиваля состоялась европей-
ская премьера балета «Роден, ее 
вечный идол» о судьбе гениаль-
ного скульптора и его ученицы, 
а три года спустя — постановки 
Up & Down по роману Фрэнсиса 
Скотта Фицджеральда «Ночь 
нежна». В этом году премьер-
ный показ в столице совсем 
«свежий» — зрители впервые 
увидели «Эффект Пигмалиона» 
в феврале нынешнего года.

Однако спектакль уже пока-
зали в США и Канаде, где публи-
ка и критики пребывали в абсо-
лютном восторге. «Говорите что 
хотите о политических отноше-
ниях между нашими странами, 
но русские умеют танцевать, — 
подвела итог этих гастролей 
Chicago Stage Standard. — А нам 
нужно смотреть, как они это де-
лают».

В Москве посмотреть спек-
такль можно будет в течение 
трех дней — 25, 26 и 27 июля. Но 
хотя Борис Эйфман рассказыва-
ет языком танца комедийную 
историю о любви творца к свое-
му творению, одновременно он 
остается верен себе и поднима-
ет глубокие социальные и пси-
хологические вопросы. Ведь 
само название спектакля — «Эф-
фект Пигмалиона» — взято из 
психологии. В науке оно означа-
ет, что люди подсознательно ве-
дут себя так, как от них ожида-
ют. Например, если говорить ре-
бенку, что он бестолочь, что он 
не разбирается в математике, 
что он непослушный и безна-

дежный, то так и будет. Однако 
конструкция работает и наобо-
рот. 

— Роль неистового творца от-
ведена преуспевающему испол-
нителю бальных танцев, кото-
рый решает «изваять» из не-
складной представительницы 
городских низов виртуозную 
артистку, — рассказали в театре. 
— Внутреннее и внешнее прео-
бражение героини происходит 
под музыку Иоганна Штрауса-
сына, причем с произведения-
ми «короля вальса» хореограф 
работает впервые в своей насы-
щенной творческой карьере.

Сам Борис Эйфман призна-
вался перед премьерой, что но-
вый спектакль — «хореографи-
ческая трактовка мифа о худож-
нике и его творении, новый 
взгляд на тему сложной пере-
плетенности и вечной нетожде-
ственности искусства и жизни».

Главные роли в нем исполни-
ли любимые солисты хореогра-
фа — Олег Габышев (Лион) и Лю-
бовь Андреева (Гала), их можно 
будет увидеть и на столичных 
спектаклях. Интересно, что ге-
рои нового спектакля как будто 
раздвоены — от Пигмалиона и 
Галатеи у них только половинки 
имен. И воссоединиться девчон-
ка из низов и блестящий пред-
ставитель золотой молодежи не 
смогут. 

— Необычайное упорство, ду-
шевные достоинства, прежде 
скрытые под накипью грубости, 
а также вспыхнувшая в девушке 
любовь к учителю и партнеру 
помогают ей вырасти в звезду, — 
рассказал хореограф. — Однако 
фатальная пропасть между ни-
щетой и роскошью может быть 
преодолена лишь в мире танца, 
уравнивающем жителей хижин 
и дворцов. В реальности же вну-
три нас навсегда остается мсти-
тельное прошлое, скрыться от 
которого не дано никому.

Заранее скажем, что чуде-
сное превращение не приносит 
героине счастья. И простят нас 
читатели «РГ» за этот спойлер, 
потому что билетов на гастроль-
ные спектакли Бориса Эйфмана 
в Москве уже нет.  Сцена из спектакля «Эффект Пигмалиона» Театра балета Бориса Эйфмана.

Роман Сенчин: Мне кажется, в книге и романтика есть, и любовь...

А К Ц Е Н Т

Есть какая-то загадка в том, что когда 
человек переезжает из таких мест, 
потом он всю жизнь мучается. Поэтому 
приезжаю туда, и мне все равно в Туве 
хорошо

Кадр из фильма «Материнский инстинкт». Оливье Массе-
Депасс умудрился снять триллер, где движущая сила — только 
женщины.

«Материнский 
инстинкт» — несом-
ненный поклон 
мэтрам жанра, 
даже знак 
ностальгии 
по эпохе его рас-
цвета, ушедшей 
навсегда
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Справка РГ

Писатель Роман Сенчин известен и как литературный критик, и 

даже как вокалист групп  «Гаражная мелодика» и «Свободные ради-

калы». Родился в Кызыле, в семье служащих. В 1993 году Сенчины 

перебрались из Кызыла в Красноярский край, где занялись фермер-

ским хозяйством. Роман Сенчин в начале 1990-х работал монтажни-

ком сцены в Минусинском драмтеатре, дворником, грузчиком. С се-

редины 90-х публикуется первые рассказы. Окончил Литинститут.

Сенчин отмечен премиями «Ясная Поляна», журналов «Литератур-

ная Россия», «Знамя». В  2015 году роман «Зона затопления» полу-

чил третью премию «Большая книга».  В 2017 году переехал из Мо-

сквы в Екатеринбург.
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СТРОИТЕЛЬСТВО  
В Петербурге упростят 
условия для создания 
научно-производственных 
объединений

Науке место

Денис Передельский, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Об этом шла речь на совещании с членами городского 
правительства, которое провел врио губернатора 
Александр Беглов. Участники обсудили корректировку 
«Правил землепользования и застройки» (ПЗЗ). Де-
тальный анализ документа показал, что в нем имеются 
и правовые пробелы, и «узкие места». В частности, фе-
деральное и региональное законодательство не только 
разрешает, но и стимулирует создание технопарков и 
бизнес-инкубаторов. Однако выяснилось, что право-
вой статус земель, которые выделяются властями под 
их создание, на городском уровне четко не определен. 
Из-за этого возможны различные «технические» 
и юридические трудности.

Как сообщили в пресс-службе администрации гу-
бернатора, скорректированная редакция ПЗЗ предус-
матривает новый вид разрешенного использования зе-
мель — «Научно-производственная деятельность». 
Этот термин будет использоваться в регламентах тер-
риториальных зон промышленного назначения. По 
словам Александра Беглова, новшество упростит меха-
низм размещения в Петербурге высокотехнологичных 
производственных комплексов, что позволит быстрее 
и проще создавать технопарки и бизнес-инкубаторы. 

При этом все подобные проекты власти обещают 
согласовывать с петербуржцами, чтобы создание вы-
сокотехнологичных комплексов не нарушило привыч-
ный уклад их жизни. «Голос жителей должен быть са-
мым значимым», — сказал Александр Беглов. 

КОНФЛИКТ Почему челябинских врачей лишили надбавок за трудовой стаж 

Больничное уравнение
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Челябинская область

Н
а Южном Урале админи-
страция сразу несколь-
ких больниц начала гро-

зить увольнением наиболее 
опытным и заслуженным со-
трудникам. Причина — несогла-
сие с отменой выплат за выслу-
гу лет, которые, по сути, уравни-
вают их в зарплате с молодыми 
специалистами. Подобная ситу-
ация сложилась сразу в не-
скольких больницах Челябинс-
ка, Миасса, Троицка и Южноу-
ральска. 

— Анекдот о «средней темпе-
ратуре по больнице» перестал 
быть анекдотом, — посетовали в 
Федерации профсоюзов Челя-
бинской области. — Руководство 
медучреждений ссылается на 

статью 74 Трудового кодекса 
РФ. Она допускает изменение 
трудового договора «по причи-
нам, связанным с изменением 
организационных или техноло-
гических условий труда».

— А какие у нас изменения? — 
искренне удивляется вопросу 
«РГ» заведующий отделением 
троицкой больницы Андрей Со-
ловьев. — Из-за дефицита кадров 
весь наш персонал работает на 
полторы-две ставки, практиче-
ски живет на работе. А отмена 
выплат за выслугу еще больше 
усугубляет ситуацию. А ведь 
стимулирующие выплаты, к ко-
торым относится выплата за 
стаж, утверждены постановле-
нием регионального правитель-
ства, которое, насколько я 
знаю, никто не отменял. Им 
предусмотрена прибавка от 5 до 
15 процентов оклада за добро-

совестную работу в течение 
трех-пяти и десяти лет…

1200 работников троицкой 
больницы уже получили уве-
домления об отмене выплат. Не-
согласных предупредили — с 31 
июля в их трудовой договор бу-
дут внесены изменения. Ожида-
емая потеря в зарплате соста-
вит от трех до десяти тысяч ру-
блей. Разъяснение о том, что 
выплаты за стаж теперь вклю-
чены в должностные оклады, по 
мнению персонала больницы, 

не выдерживают никакой кри-
тики. Ведь оклады у молодых 
специалистов и медработников 
со стажем оказались одинако-
выми. 

Городская больница Южноу-
ральска через это уже прошла. 
Сотрудников лишили не только 
выплат за стаж, но и дополни-
тельных дней к отпуску за вред-
ные условия труда. 

— Профком не согласовал но-
вовведений, — рассказала пред-
седатель профкома медучре-

ждения Зоя Суяргулова. — Но 
это не помешало руководству в 
одностороннем порядке подпи-
сать документ. 

В региональном минздраве 
пояснили: «выплаты стимули-
рующего характера… являются 
правом, а не обязанностью». 
«Это не совсем так, — спорят 
специалисты Челябинской об-
ластной организации профсою-
за работников здравоохране-
ния.— Выплата за выслугу явля-
ется постоянной, гарантиро-
ванной и обязательной».

По версии самих врачей, не-
здоровая ситуация возникла из-
за того, что местным властям 
надо было достигнуть нужных 
показателей соотношения зар-
платы медработников к средне-
душевому доходу по области.

По данным регионального 
минздрава, с января по июнь 

средняя зарплата врачей со-
ставляла 218,6 процента от 
среднего трудового дохода, мед-
сестер — 108,8 процента, а млад-
шего медперсонала — 100,2 про-
цента. 

Но это тоже «средняя темпе-
ратура по больнице». Вероятно, 
достигнув «валовых» показате-
лей повышения зарплаты, влас-
ти и решили сэкономить на сти-
мулирующих выплатах. На днях 
Челябинский областной суд 
пришел к выводу, что «приказ 
об исключении выплаты за вы-
слугу лет из перечня выплат 
стимулирующего характера 
снижает уровень социальных 
гарантий работников, предус-
мотренных действующим зако-
нодательством РФ». Правда, 
пока это решение касается толь-
ко пострадавших медиков Ми-
асса. 

ПАМЯТЬ Сегодня на Алтае открываются «Шукшинские дни»

Он похож на свою родину

Сергей Зюзин, 
«Российская газета», Барнаул

В
асилию Макаровичу 
Шукшину исполни-
лось бы сегодня 90 лет. 
В  Алтайском крае 
пройдет большая се-
рия привычных празд-
ничных мероприятий. 
Запланировано тор-
жественное открытие 

«Шукшинских дней на Алтае» с 
красными ковровыми дорожка-
ми, торжественными речами и 
музыкальными номерами. Будут 
творческие встречи с приезжи-
ми писателями и деятелями 
кино, автограф-сессии и конкур-
сные показы XXI Шукшинского 
кинофестиваля. Откроются вы-
ставки фотографий и скульптур.

Кульминацией праздника, 
как всегда, станет коллективный 
выезд в Сростки, «хождение на 
Пикет» с раздачей призов, на-
град, дипломов. Будет много ре-
чей. Много ли будет самого Шук-
шина? В последние годы все 
громче голоса тех, кто призыва-
ет пересмотреть застывший 
формат «Шукшинских дней», 
отойти от излишнего официоза и 
однобокого подхода к сложной, 
противоречивой фигуре писате-
ля, актера и кинорежиссера.

— Один из самых старых ми-
фов о Шукшине, — поделилась фи-
лолог, доцент Алтайского госуни-

верситета Ольга Скубач, — гла-
сит, что он простой парень из на-
рода, «от сохи», что именно его 
крестьянская пассионарность 
распахнула все двери в Москве.  

— Конечно, — убеждена Ольга 
Александровна, — Шукшин, как 
и многие деревенские юноши, 
перебравшиеся в город, попадал 
в зону риска. Но судьба его хра-
нила. А где-то и он сам берегся. 
Думаю, у него рано сформиро-
валось ощущение собственного 
предназначения, он старался не 
размениваться на пустяки и со-
блазны.

Мифотворчеству отчасти спо-
собствовала сама личность Шук-
шина. Василий Макарович не был 
открытым, душа нараспашку. Он 
играл не только в кино, но и в 
жизни — ту же роль «простого 
парня в гимнастерке и кирзовых 
сапогах». Он был сам по себе за-
гадка, себе на уме. Это качество 
формировалось с детства. Рос 
Шукшин без отца, репрессиро-
ванного как «враг народа», носил 
фамилию матери — Попов. Отцов-
скую фамилию взял, когда полу-
чал паспорт. Мужской поступок. 

… Наряду со старыми домы-
слами рождаются и свежие. 
Один из них с рекламно-при-
зывным уклоном: Шукшин был 
певцом красот и просторов Ал-
тая. Как, вы еще здесь не были? 
Приезжайте, убедитесь воо-
чию — у нас рай для туристов! 

На это Ольга Скубач успока-
ивает:

— Корить земляков за это 
сложно. Красноярский край 
гордится Астафьевым, Иркут-
ская область — Распутиным, Ар-
хангельская — Абрамовым. Но 
нужно чувство меры и вкуса. 

Еще один вымысел новейше-
го времени касается теплых от-
ношений писателя и малой роди-
ны. В реальности они были дале-
ко не идеальными. В Сростках 
многие винили Василия в разво-
де с первой женой Марией Шум-
ской. Были те, кто завидовал его 
растущей славе. Были те, кто 
обиделся из-за фильма «Печки-
лавочки»: мол, чего этот выскоч-
ка Васька какими-то простаками 
нас показал? Смех смехом, но 
тогда чуть ли не весь Алтай 
оскорбился (во всяком случае, 
по официальной версии). Шук-
шин относился к разряду писате-
лей, для которых связь с малой 
родиной окрепла после отъезда. 

— Шукшин, на мой взгляд, 
нуждался в дистанции, — полага-
ет Ольга Скубач. — И чувство ка-
кой-то вины, неловкости, о ко-
торых он говорил в интервью и 
статьях, оказалось в конечном 
итоге полезным. Шукшин умел 
уловить нечто типическое в сво-
их деревенских героях. Поэтому 
и не любил четко привязывать 
персонажей к конкретному ме-
сту. Очень редко в его вещах 

мелькают алтайские топонимы. 
А такие названия, как Быстрян-
ка или Листвянка, есть во всей 
России. Но связь с Алтаем была 
для Шукшина необходимым 
элементом самоопределения. 
Культ матери и культ малой ро-
дины он пронес через всю 
жизнь, и лежали они в одной ду-
шевной копилочке. 

Русская деревня Шукшина 
оказалась близка и понятна все-
му миру. Об этом рассказал 
«РГ» Евгений Миронов, художе-
ственный руководитель Театра 
Наций, когда привезли в Барна-
ул спектакль Алвиса Херманиса 
«Рассказы Шукшина».

— Мы ведь Василия Макаро-
вича положили на полочку со-
ветских авторов и давно ничего 
не играли. Но Шукшин, его про-
стые человеческие чувства 
опять востребованы. И за рубе-
жом его прекрасно понимают, 
приходят по несколько раз — си-
дят с женами, зареванные. В 
Финляндии мы играли спек-
такль — в первом акте зал как 
будто вымер, полная тишина. 
Ну, думаем, провал. А оказалось, 
техника синхронного перевода 
подвела. Нас успокоили — все пе-
реживания и коллизии понятны 
без перевода. После спектакля 
были овации, — вспоминал Евге-
ний Миронов.  

Продолжение темы на с. 12

Русская деревня Шукшина оказалась близка и понятна всему миру. Василию Макаровичу Шукшину исполнилось бы сегодня 90 лет.

По мнению врачей, местные власти  попытались их зарплаты соотнести со среднедушевым доходом по области.

А К Ц Е Н Т

Культ матери и культ малой
 родины Шукшин пронес
 через всю жизнь, 
и лежали они в одной душевной 
копилочке

А К Ц Е Н Т

Сотрудников лишили не только выплат 
за стаж, но и дополнительных дней 
к отпуску за вредные условия труда

Кстати

Известный алтайский краевед Виктор Ащеулов в начале лета из-

дал книгу «Он похож на свою родину». Это сборник воспомина-

ний о Шукшине родных и близких ему людей, в частности, мате-

ри и сестры, друга детства Вениамина Зяблицкого и кинорежис-

сера Юрия Григорьева, писателей Валентина Распутина и Васи-

лия Белова, артистов Алексея Ванина и Любови Соколовой, ху-

дожника Ипполита Новодерёжкина и композитора Евгения Птич-

кина.

Эти воспоминания Ащеулов бережно собирал долгие годы, со 

многими из авторов вел переписку. Книга издана крохотным ти-

ражом — 100 экземпляров. «Главной трудностью стало отсутст-

вие средств, — говорит Виктор Иванович. — Ходил с протянутой 

рукой, просил как милостыню. Многие откликнулись и посиль-

но помогли. Есть еще люди не зачерствевшие, 

неравнодушные».

В разговоре с «РГ» краевед посетовал, что на Алтай не пригласили 

народных артистов России Людмилу Зайцеву, Наталью Белохвос-

тикову, Леонида Куравлева, работавших с Шукшиным в ряде кар-

тин: «Все они далеко не молодые, но обязательно прилетели бы на 

юбилей Василия Макаровича. Им есть что сказать о настоящем 

Шукшине. Это было бы как последний поклон».
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Пора менять закон

В Минтруде России «РГ» напомнили о ст. 144 Трудо-

вого кодекса РФ, в которой говорится о системе 

оплаты труда работников государственных и муни-

ципальных учреждений.

Все регулируется коллективными договорами, со-

глашениями, локальными нормативными актами. Ка-

кие условия, не противоречащие законам, в них про-

писаны, так и будут платить. Любые перемены — че-

рез поправки в договоры, соглашения, акты.

 Все системы оплаты труда должны соответствовать 

рекомендациям, принимаемым Российской трехсто-

ронней комиссией по регулированию социально-

трудовых отношений, добавляет проректор Акаде-

мии труда и социальных отношений Александр Са-

фонов: «Если в региональных положениях об оплате 

труда, которые утверждаются на уровне главы реги-

она или местным заксобранием, предусмотрены 

надбавки за выслугу лет, то отменить их администра-

ция медицинской организации не имеет права. Воз-

можен только один вариант в данных конфликтных 

ситуациях: это внесение изменений в региональное 

положение об оплате труда, которые должны быть 

согласованы с профсоюзными объединениями».

Изменения тоже утверждает глава региона или зак-

собрания, предупреждает Александр Сафонов: «Для 

изменений в трудовой договор надо соблюсти опре-

деленные процедуры. Предупредить письменно ра-

ботника за два месяца и получить от него роспись, 

что он ознакомлен с приказом. Работник вправе от-

казаться». 

При этом Сафонов признает, что ситуация со стиму-

лирующими выплатами несовершенна, во многом 

они действительно зависят от наличия средств на 

оплату труда и могут отменяться или добавляться на 

уровне учреждений. Поэтому требуется разработка 

и внесение изменений в трудовое законодательство, 

которое четко закрепит за работниками те и ли иные 

надбавки.

Подготовила Ольга ИгнатоваA
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности ООО «Русагро-Приморье» 
(юридический адрес: 692651, Приморский край, Михайловский 
район, село Михайловка, ул. Красноармейская, д. 16, пом. 18, 
лит. А) информирует о продолжении общественных обсуждений 
по объекту Государственной экологической экспертизы 
федерального уровня — проектной документации 
«Мясоперерабатывающий комплекс по убою и первичной 
переработке свиней производительностью объемом 160 голов 
товарных свиней в час, включая свиноматок и техбрак с 
отделением обвалки свинины и упаковкой крупнокусковых 
полуфабрикатов, включая холодильную обработку и хранение 
мясной продукции» (Приморский край, Михайловский район, 
с.п. Григорьевское), включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС). Сроки проведения ОВОС: май — 
сентябрь 2019 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Приморский 
край, Михайловский район, с.п. Григорьевское (земельный   
участок с кадастровым номером 25:09:320301:537). Цель 
намечаемой деятельности: строительство мясоперерабатывающего 
комплекса по убою и первичной переработке свиней.

Форма проведения общественных обсуждений — 
общественные слушания, прием замечаний и предложений в 
письменном виде. Наименование органа, ответственного за 
организацию общественных обсуждений — администрация 
Михайловского муниципального района (МР) Приморского 
края при содействии ООО «Русагро-Приморье».

Проектная документация, включая материалы ОВОС, будет 
доступна для ознакомления общественности с 26 июля 2019 г. и 
размещена в администрации Михайловского МР по адресу: 
Приморский край, Михайловский район, с. Михайловка, ул. 
Красноармейская, 16, каб. 314. Вопросы, замечания и 
предложения от общественности и всех заинтересованных лиц 
принимаются в письменной форме в месте ознакомления, а 
также могут быть направлены по факсу: 8 (495) 545-34-21, 
электронной почте: obob@shaneco.ru

Общественные слушания по объекту Государственной 
экологической экспертизы — проектной документации 
«Мясоперерабатывающий комплекс по убою и первичной 
переработке свиней производительностью объемом 160 голов 
товарных свиней в час, включая свиноматок и техбрак с 
отделением обвалки свинины и упаковкой крупнокусковых 
полуфабрикатов, включая холодильную обработку и хранение 
мясной продукции», включая материалы ОВОС, состоятся 
27 августа 2019 г. в 16.00 в администрации Михайловского 
МР Приморского края по адресу: Приморский край, 
Михайловский район, с. Михайловка, ул. Красноармейская, 16, 
каб. 208 (малый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров 
2 и 16 сентября 2019 года Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских ру-
пиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента прави-
тельства Российской Федерации: (495) 721-97-00, 781-97-00, 
доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЗОНАНС Продолжается 
бурная дискуссия 
по курилкам в аэропортах

Дымовой завес 

Ирина Невинная

Разрешать ли курение в аэропортах в специально обору-
дованных местах? За несколько дней после того, как де-
путаты проголосовали в первом чтении за законопроект 
о возвращении курилок, по теме высказано множество 
мнений: как «за», так и «против». Вчера родилась еще 
одна идея: курилки разрешить, но сделать их платными.

Высказал инициативу первый зампред Комитета Гос-
думы по охране здоровья Федот Тумусов. Но его коллега 
Николай Говорин, как и известный детский хирург и об-
щественный деятель Леонид Рошаль, днем раньше рас-
критиковали идею вернуть курилки. По мнению Роша-
ля, разрешение открыть курилки в стерильных зонах 
аэропортов ухудшит дисциплину у бросающих курить и 
будет потакать курению. Этой же позиции придержива-
ется и минздрав, последовательно разрабатывая и пред-
лагая все новые и новые ограничительные меры.   

Таким образом, дискуссия продолжается: врачи и 
чиновники, отвечающие за сохранение здоровья людей, 
однозначно против того, чтобы сдавать с таким трудом 
отвоеванные антитабачные позиции. Ведь курить в 
стране, действительно, стали меньше — и в основном по-
тому, что комфортно устроиться с сигаретой сегодня 
просто негде. Но на другой стороне — интересы бизнеса. 
Но даже руководство аэропортов выступало за возвра-
щение курилок, поскольку контролировать соблюдение 
правил сложное и затратное мероприятие.

Вчерашняя инициатива выглядит как компромисс. С 
одной стороны — курилки вернутся (если закон будет 
принят). С другой — курильщиков «накажут» за их ис-
пользование рублем. И если, действительно, как упомя-
нул Тумусов, цена посещения курилки составит 50—100 
рублей,  курение в аэропорту станет весьма дорогим 
удовольствием. 
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ХАЙДАЙВИНГ Прыжок с 27-метровой вышки — это риск, но адреналин и драйв 
побеждают

С высоты — на пьедестал
Анна Козина, Кванджу

Х
айдайвинг — спорт не для 
слабонервных. Даже са-
мые опытные и титуло-

ванные спортсмены, подходя к 
краю 27-метровой вышки, ис-
пытывают страх. Но умеют с 
ним бороться. Там, наверху, от-
рываясь от платформы, нужно 
думать только о прыжке: сальто, 
винты, вращения в воздухе, три 
секунды полета, скорость до 
100 км/ч, бешеные перегрузки и 
вход в воду. Даже если все прош-
ло удачно, будет больно. А если 
ошибся, не успел раскрыться, 
ударился о воду? Это как упасть 
на асфальт с пятого этажа.

Но эти парни знают все ри-
ски. Они экстремалы. Кто-то 
скажет — сумасшедшие. Но, что 
бы ни заставляло их раз за раз-
ом испытывать себя и испыты-
вать судьбу, они отличные ребя-
та. Атмосфера на соревновани-

ях по хайдайвингу совершенно 
уникальная. Участники — это се-
мья, братство, где все поддер-
живают друг друга, а соперни-
чество выходит на какой-то дру-
гой уровень.

Когда в финале чемпионата 
мира британец Гэри Хант делал 
свой заключительный прыжок с 
умопомрачительным коэффи-
циентом сложности 5,2, за него 
болели все: и прямые конкурен-
ты, и те, кто вылетел из борьбы в 
предыдущем раунде. Хант в ито-
ге получил от судей три десятки 
в зачет, набрал на 156 баллов и 

снова стал чемпионом, как на 
ЧМ-2015 в Казани. Невероятно, 
но соперники радовались его 
победе, как своей.

В том числе и наш хайдайвер 
Никита Федотов — единственный 
из россиян, кто выступил в фи-
нальной попытке среди 12 луч-
ших. Федотов стал последним, но 
пообещал, что скоро выполнит 
прыжок, как у Гэри Ханта.

Никита, как объяснить такие 
дружеские отношения между 
хайдайверами. Вы совсем не 
похожи на конкурентов?

НИКИТА ФЕДОТОВ: Мы действитель-
но как одна большая семья: бо-
леем, переживаем, поддержива-
ем друг друга. В нашем виде 
спорта ошибка может дорого 
стоить. Если что-то происходит, 
если кто-то ударился или упал 
плашмя, каждый знает, что он 
мог бы быть на этом месте. Это 
серьезно. Один неудачный пры-
жок может повлиять на твою ка-
рьеру и на всю жизнь.

У вас такие были?
НИКИТА ФЕДОТОВ: Травмы всякие 
были. Связка под коленом была 
порвана. Три ребра треснуло по-
сле соревнований на Филиппи-
нах. Не тренировался какое-то 
время. Но потом вошел в вось-
мерку сильнейших на Кубке 
мира в Португалии, отобрался 
на чемпионат мира. Тут старал-
ся попасть в топ-5—6. Но четвер-
тый прыжок немного не удался.

Несмотря на травмы, вы воз-
вращаетесь на вышку. Почему?

НИКИТА ФЕДОТОВ: Бывает, что люди 
бросают. Но это психология. Все 
зависит от того, насколько ты 
стальной в голове. Мне нравит-
ся. Тут такой адреналин, такой 
кайф — и от страха, и от осозна-
ния того, что ты можешь испол-
нить прыжок, который никто в 
мире больше не делает. Напри-
мер, у нашего самого титуло-
ванного хайдайвера Артема 

Сильченко есть прыжок со сле-
пым входом в воду...

Для большинства людей то, 
чем вы занимаетесь, на грани 
разумного. Но ведь и у вас есть 
свои границы и свои понятия 
об экстриме?

НИКИТА ФЕДОТОВ: Например, ста-
вить мировые рекорды, прыгать 
с 58 метров. Ради рекорда прыг-
нуть, конечно, можно, но не 
всегда безопасно. Не факт, что 
останешься целый: руки, ноги, 
спина. Смысл этого я тоже не 
понимаю. Еще для меня настоя-
щий риск — это бэйсджампинг в 
вингсьютах, когда как белка-ле-
тяга со скал прыгаешь. Вот это 
круто. Вот это мужики. Одна 
ошибка — и все. Но здорово. Мо-
жет, однажды попробую. Лет че-
рез 20.

А какие у вас цели в хайдай-
винге?

НИКИТА ФЕДОТОВ: Выиграть чемпи-
онат мира, Мировую серию, по-
пасть на Олимпийские игры. Я 
хочу расти, выступать на высо-
ком уровне. Поэтому живу в Ки-
тае. Выступаю в шоу. Там есть 
30-метровая «башня». Можно 
спокойно отрабатывать все де-
тали и фазы прыжка. С поза-
прошлого года результаты пош-
ли вниз из-за травм. Но стара-
юсь подняться. Подбираюсь к 
пятерке сильнейших. 

БАСКЕТБОЛ 

В Алуште 
состоялся 
фестиваль 
студенческой 
Лиги

КАНИКУЛЫ 
С МЯЧОМ
Владимир Ильин

В Алуште состоялся традицион-
ный пятидневный фестиваль 
Ассоциации студенческого ба-
скетбола (АСБ), в мероприяти-
ях которого приняли участие 
около полутора сотен игроков, 
тренеров, менеджеров вузов-
ских команд из множества ре-
гионов России. 

Этот фестиваль, организо-
ванный при поддержке минобр-
науки совместно с Крымским 
федеральным университетом 
имени В.И. Вернадского, про-
шел в формате образовательно-
тренировочного лагеря. Участ-
ники собрались на базе Трени-
ровочного центра спортивной 
подготовки сборных команды 
России «Крымский» в Алуште. 

Программа фестиваля вклю-
чила в себя турнир по новой 
олимпийской дисциплине ба-
скетбол 3х3, тренировочные за-
нятия и мастер-классы для иг-
роков под руководством опыт-
ных наставников, тренерские 
семинары плюс полноценный 
образовательный цикл для ме-
неджеров студенческих баскет-
больных клубов, с которыми де-
лились своим опытом автори-
тетные специалисты в области 
спортивного менеджмента. В 
качестве почетного гостя в 
Алуште присутствовали олим-
пийская чемпионка Барсело-
ны-1992 Ирина Сумникова и 
двукратная обладательница 
континентального «золота», ге-
неральный менеджер женской 
сборной России Светлана Абро-
симова. 

Своими впечатлениями по-
делилась одна из участниц фе-
стиваля, лидер женской коман-
ды высшего дивизиона студен-
ческого чемпионата «ЧГУ-Ат-
ланта» (Чебоксары) Екатерина 
Кривошеина:   

— Тренировки здесь были 
классными, больший упор шел 
на индивидуальное мастерство, 
это нам в будущем сильно помо-
жет. Еще до фестиваля слышала 
об Александре Лисичкине и Сер-
гее Анкудинове, которые здесь 
работали с нами. Это очень се-
рьезные специалисты, которые 
к тому же отлично все объясня-
ли и подсказывали. В целом была 
шикарная дружеская атмосфе-
ра, все общались друг с другом.

В турнире по баскетболу 3х3 
у мужчин победу одержала ко-
манда Орловского университе-
та, в финале победившая СПб-
ГУАП. На третьем месте Сара-
товский университет. Звание 
самого ценного игрока сорев-
нования досталось Даниилу 
Земченко из Орла. У девушек на 
первом месте коллектив По-
волжской государственной ака-
демии физической культуры, 
спорта и туризма (Казань), так-
же на пьедестале почета Южно-
Уральский ГУ (Челябинск) и 
студентки из Кургана. Лучшей 
баскетболисткой признана ка-
заночка Олеся Николенко.

Впервые была организована 
отдельная программа для тре-
неров и состоялось награжде-
ние специалистов, которые на-
иболее ярко проявили себя. 
Приз за самый профессиональ-
ный подход получила Анна Ка-
линиченко (СПбГЭУ, Санкт-Пе-
тербург), самым прогрессиру-
ющим тренером фестиваля 
признан Алексей Шингарев 
(УГЛТУ, Екатеринбург), награ-
да за наиболее высокий баскет-
больный IQ у Светланы Цой 
(СПбГЭТУ «ЛЭТИ»). 

    А вот лауреаты непосред-
ственно среди игроков по ито-
гам всей программы фестиваля 
АСБ в Алуште: «За профессио-
нальный подход к трениров-
кам» — Надежда Егорова (КГУ, 
Курган), «Самый прогрессиру-
ющий игрок» — Дмитрий Чехла-
тый (СГУ, Саратов), «Лучший 
партнер по команде» — Мария 
Пушкина (ТвГТУ, Тверь). 

ФУТБОЛ Капитан сборной Аргентины дисквалифицирован 
на один матч и оштрафован за удаление на Кубке Америки

Месси тоже платит

Артур Нанян 

К
апитан сборной Ар-
гентины Лионель 
Месси  пропустит 
один матч националь-
ной команды и запла-
тит штраф в размере 
1500 долларов. Такой 
в е р д и к т  в ы н е с л а 
Южноамериканская 

конфедерация футбола (КОН-
МЕБОЛ) по следам инцидента, 
приключившегося в матче за 
третье место на Кубке Амери-
ки-2019, в котором аргентинцы 
одолели Чили — 2:1.

Напомним, на 37-й минуте 
встречи ее главный арбитр Ма-
рио  Диас де Вивар показал пря-
мые красные карточки Месси и 
вступившему с ним в стычку чи-
лийцу Габриэлю Меделю.

Удаление Лео вызвало недоу-
мение у многих, в первую оче-
редь, у самого Месси. Сразу по-
сле игры аргентинец не  просто 
раскритиковал судейство, а об-
винил в коррупции КОНМЕБОЛ.

Наказание, которое было 
объявлено вчера, касается толь-

ко футбольного эпизода. Мно-
гие поспешили с выводом, что 
штраф является санкцией за 
резкие слова Месси, но, как со-
общает аргентинское издание 
La Nacion, это не так.

Каков будет вердикт, выя-
снится чуть позже.  Тот же 
источник поведал, что, возмож-
но, решения КОНМЕБОЛ при-
дется ждать две недели или даже 
больше. Изначально речь шла 
об очень суровом наказании. А 
именно о двухлетней дисквали-
фикации. Если Месси ее вдруг 
получит, то не сможет сыграть 
на Кубке Америки-2020 и в от-
борочном турнире к чемпиона-
ту мира того же года в Катаре.

Серьезность нависшей угро-
зы поняли и в Аргентинской фе-

дерации футбола и, судя по все-
му, сам Месси. Несколько дней 
назад в КОНМЕБОЛ было от-
правлено письмо с извинения-
ми игрока. Говорят, что этим ин-
цидент будет исчерпан, однако 
в южноамериканском футболе 
может произойти все что угод-
но.

Пока проясняется будущее 
Лионеля Месси в сборной Ар-
гентины, аналогичным вопро-
сом озаботилась испанская 
«Барселона», за которую высту-
пает футболист.  Как сообщает 
ESPN, каталонский клуб наме-
рен продлить контракт с Месси 
до 2023 года. При этом «Барсу» 
совершенно не смущает тот 
факт, что к этому сроку арген-
тинцу исполнится 36 лет.

Нынешнее соглашение Лио-
неля с «Барселоной» действует 
до 2021 года. И может быть про-
длено автоматически на еще 
один сезон. Но президент «сине-
гранатовых» Жозеп Бартомеу 
уже созрел для того, чтобы оста-
вить Месси на больший срок. 
Возможно, покупка Антуана 
Гризманна и потенциальное 
возвращение в Каталонию бра-
зильца Неймара — шаги в этом 
направлении. Говорят, Месси 
очень хочет  еще раз выиграть 
Лигу чемпионов, чего не проис-

ходило с «Барсой» уже четыре 
года. А для этого необходимо 
усиление состава. Чем сейчас 
«Барселона» и занимается. 

Наказание за удаление Месси уже 
получил. А вот вердикта за резкие 
слова придется подождать.

Спортсмены-хайдайверы испытывают огромные перегрузки, но все равно бесстрашно шагают с вышки.

А К Ц Е Н Т

Лионелю Месси придется заплатить 
1500 долларов штрафа за красную кар-
точку на Кубке Америки

Почетными гостя-
ми фестиваля 
стали олимпий-
ская чемпионка 
Барселоны-1992 
Ирина Сумникова 
и генеральный 
менеджер 
женской сборной 
России Светлана 
Абросимова

А К Ц Е Н Т

Если спортсмен ошибся, не успел рас-
крыться, ударился о воду? Это как упасть 
на асфальт с пятого этажа
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Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая 
компания» (АО «АНХК») совместно с администрацией Ан-
гарского городского округа (в соответствии с Федеральным 
законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», постановлением администрации Иркутского 
районного муниципального образования от 18.03.2015 
№ 1759 «Об утверждении Положения об организации про-
ведения общественных обсуждений объектов государствен-
ной экологической экспертизы на территории Иркутского 
района») уведомляют о начале общественных обсуждений на 
этапе представления первоначальной информации по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Комплекс 
сернокислотного алкилирования» на АО «АНХК», а именно: 
разработке технического задания по оценке воздействия на 
окружающую среду, входящего в состав предварительных 
материалов оценки воздействия на окружающую среду.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующего 
производства АО «АНХК» объекта «Комплекс сернокис-
лотного алкилирования», предназначенного для получения 
алкилата — компонента для приготовления высокооктано-
вых бензинов. Строительство намечается по адресу: Иркутс-
кая область, город Ангарск, второй промышленный массив, 
кварталы 1, 1а, 01н, 1н, 2н, 3н, 4н, 39н, 40н, 42н, 43н, 5н, 6н, 
7н, 8н, 9н, 10н, 11н, 13н, 14н, 16н, 17н, 18н, 19н, 20н, 21н, 
22н, 23н, 24н, 25—30н, 26н, 28н, 29н, 31н, 32н, 33н, 35н, 36н, 
41н, 38н, 15н, южнее автодороги 15. Кадастровый номер 
участка 38:26:041301:711.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, генераль-
ный директор Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: сентябрь — ноябрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Ангарского городского округа 
(665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, 
дом 19, кабинет 401, зал заседаний) совместно с заказчиком 
или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности технического задания: техни-
ческое задание по оценке воздействия на окружающую сре-
ду по объекту «Комплекс сернокислотного алкилирования» 
на АО «АНХК» доступно для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресу: 665830, Иркутская об-
ласть, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 333, с 
9.00 до 17.00 часов с даты настоящей публикации до момента 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности. 
Принятие от граждан и общественных организаций замеча-
ний и предложений в письменном виде с указанием Ф.И.О. 
к техническому заданию обеспечивается Заказчиком в тече-
ние 30 дней с момента публикации данного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Комплекс сернокислотного ал-
килирования» на АО «АНХК» пройдут 28 августа 2019 
года в 11.00 часов в здании администрации Ангарского 
городского округа по адресу: 665830, Иркутская область, 
г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 401 (зал за-
седаний).

Результатом общественных обсуждений будет утвержде-
ние технического задания.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество 
« Ангарскнефтехимпроект». Адрес: 665835, Иркутская об-
ласть, г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58, Тел.: (3955) 67-
67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности ООО «Русагро-Приморье» 
(юридический адрес: 692651, Приморский край, Михайловский 
район, село Михайловка, ул. Красноармейская, д. 16, пом. 18, лит. 
А) информирует о продолжении общественных обсуждений по 
объекту Государственной экологической экспертизы федерально-
го уровня — проектной документации «Цех технических фабрика-
тов» (Приморский край, Михайловский район, с.п. Григорьевс-
кое), включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС). Сроки проведения ОВОС: май — сентябрь 2019 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Приморский 
край, Михайловский район, с.п. Григорьевское (земельный 
участок с кадастровым номером 25:09:320301:537). Цель наме-
чаемой деятельности: строительство цеха технических фабри-
катов.

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания, прием замечаний и предложений в письменном 
виде. Наименование органа, ответственного за организацию об-
щественных обсуждений — администрация Михайловского му-
ниципального района (МР) Приморского края при содействии 
ООО «Русагро-Приморье».

Проектная документация, включая материалы ОВОС, будет 
доступна для ознакомления общественности с 26 июля 2019 г. и 
размещена в администрации Михайловского МР по адресу: При-
морский край, Михайловский район, с. Михайловка, ул. Красно-
армейская, 16, каб. 314. Вопросы, замечания и предложения от 
общественности и всех заинтересованных лиц принимаются в 
письменной форме в месте ознакомления, а также могут быть 
направлены по факсу: 8 (495) 545-34-21, электронной почте: 
obob@shaneco.ru

Общественные слушания по объекту Государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации «Цех техни-
ческих фабрикатов», включая материалы ОВОС, состоятся 
28  августа 2019 г. в 16.00 в администрации Михайловского 
МР Приморского края по адресу: Приморский край, Михайлов-
ский район, с. Михайловка, ул. Красноармейская, 16, каб. 208 
(малый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Тем временем

Хайдайвинг должен стать показательным видом спорта на Олим-

пийских играх 2020 года в Токио. Об этом ТАСС сообщил член тех-

нического комитета Международной федерации плавания (FINA) 

по хайдайвингу, двукратный олимпийский чемпион по прыжкам 

в воду Дмитрий Саутин.

Старт Играм в Токио будет дан через год, показательные соревно-

вания проводятся в целях пропаганды и популяризации видов спор-

та, которые не признаны Международным олимпийским комите-

том (МОК).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Казанское районное нефтепроводное управление (филиал 
АО «Транснефть — Прикамье») (далее—КРНУ) извещает о про-
ведении общественных обсуждений намечаемой деятельности 
на территории Пестечинского района Республики Татарстан 
(далее—РТ) по материалам предварительной оценке и воздей-
ствия на окружающую среду (далее—ОВОС) и технического за-
дания (далее—ТЗ) на проведение ОВОС объекта: «Магистраль-
ный трубопровод Холмогоры — Клин, d=1220 мм, участок 
2010—2061 км. Замена участка ППМН через р. Меша на 2060 км,  
Ду-1200, КРНУ. Реконструкция».

Цель намечаемой деятельности: безопасная эксплуатация 
объекта, замена существующего участка магистрального не-
фтепровода «Холмогоры—Клин» через р. Меша в условиях 
действующего производства на новый трубопровод.

Местоположение намечаемой деятельности: Пестречинский 
район РТ, между населенными пунктами — с.Тогашево, в 
2—2,1 км, д. Бима, в 2,4—2,6 км, водный объект р. Меша — па-
мятник природы регионального значения «Река Меша», статус 
особо охраняемой природной территории.

Наименование и адрес заявителя: КРНУ, 420061, РТ, г. Ка-
зань, ул. Н. Ершова, д. 26а.

Примерные сроки проведения ОВОС: июль — декабрь 
2019 г.

Ответственные организаторы: КРНУ, Совет Пестречинского 
района. Форма общественных обсуждений: слушания. Форма 
предоставления замечаний и предложений: устная и письмен-
ная.

Ознакомиться с материалами предварительной ОВОС и ТЗ, 
прием и регистрация замечаний и предложений к ним от граж-
дан и общественных организаций (объединений) возможно по 
адресу: в срок по 30.09.2019 г. в КРНУ, РТ, г. Казань, ул. Н. Ершо-
ва, д. 26а, кабинет № 406, тел.: 8(843)249-20-88, 249-20-65. 

Общественные слушания состоятся 03.09.2019 г. в 14.00 по 
адресу: Совет Пестречинского района, РТ, Пестречинский район, 
с. Пестрецы, ул. Советская, 18, малый актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 июля, четверг
«Матч ТВ»
20.00 «Арсенал» — «Нефтчи». 

Прямая трансляция

Между тем

Сегодня тульский «Арсенал» дебютирует во втором по престижно-

сти турнире Старого Света, Лиге Европы. Правда, чтобы пробиться 

в основную его сетку, «оружейникам» придется пройти несколько 

стадий квалификации. Начнут туляки со второго отборочного ра-

унда, а их первым соперником станет бакинский «Нефтчи». Ажио-

таж в городе по поводу матча огромный. На 20-тысячном стадионе, 

где проводит свои домашние игры «Арсенал», ждут аншлаг.

Между тем игроки «Нефтчи» добирались до Тулы с приключениями. 

Из-за технической неисправности  самолет по рейсу Баку — Москва 

вылетел на пять с половиной часов позже запланированного вре-

мени.  Остальной путь команда проделала на автобусе.



12 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 июля 2019
четверг № 162 (7920)

Post scriptum FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДАТА Взгляд на 90-летие писателя сквозь его годы 
и свою жизнь

Обернуться 
на Шукшина

Лев Аннинский

Д
евяностолетие Васи-
лия Шукшина — дата, 
в которую мы всма-
триваемся сегодня: 
ч т о - т о  с т а н е т с я 
дальше с этими тек-
стами? И что будет с 
нами — когда 100 лет 
исполнится Васи-

лию Макаровичу?
Не угадать?
И я когда-то, когда впервые 

перечитал его от корки до кор-
ки, — не угадал бы сегодняшние 
к нему вопросы. Потому что во-
просы эти универсальны и неот-
менимы.

Со странным чувством пере-
читываю сегодня мои тогдаш-
ние суждения о Шукшине. Тогда 

— смутноватые, теперь они взы-
вают к ясности.

«Чем только не заполняет 
шукшинский человек пустоту в 
душе. Тайно пишет что-нибудь: 
трактат о государстве... живопи-
сное полотно... куплетики для 
эстрады. Вечный двигатель 
строит. Смущенно и робко про-
сит выслушать, оценить. Чутко 
ловит вынужденность, неис-
кренность в похвале. И тогда — 

«взмывает от ярости» и готов 
спустить недогадливого цените-
ля с лестницы, убить, разо-
рвать...»

Эта пустота — главная черта 
бытия и смысл его, никогда до 
конца не постигаемый. Ее и по-
мог мне обнаружить Василий 
Шукшин, когда я прочел его 
«сплошь». И эту пустоту он смог 
обнаружить. Где?

Во мне же самом.

В баньке ли парится шук-
шинский герой, в церкви ли мо-
лится — бездна в его душе. Я по-
чувствовал это много лет назад. 
И чувствую теперь, когда мы го-
ворим: ему девяносто.

Не о впечатлении читатель-
ском он думает, не о потрясении 
зрительском, а туда, в корень, 
устремлен, в суть бытийную, в 
реальность, которая за текстом, 
за сценой, за пленкой, за писа-
тельством, за художеством...

Вопросы Смысла бытия про-
должают его дух мучить. И отве-
тов окончательных как не было, 
так и нет.

И не бывает их — окончатель-
ных.

А вот способность Шукшина 
мучиться и мучить нас этими 
вопросами — она есть и в 90. И 

останется в 100… а там и дальше 
каждая эпоха будет спраши-
вать, зачем ей жить.

Василий Шукшин — из тех, 
кто ставит перед нами ощуще-
ние пустоты, которую надо за-
полнять.

Как окрашивается этим 
исканием смысла всякая книга 
его. Всякая роль. Всякая лента.

Это и есть шукшинская 
жизнь. «Сердце мясом приро-
сло к жизни...»

Когда есть такие люди, это 
наше счастье.

Жить надо с ощущением, что 
есть на кого обернуться. 

Способность Василия Шукшина 
мучить нас вопросами смысла 
бытия — она есть и в 90. И останется 
в 100…а там и дальше каждая эпоха 
будет спрашивать, зачем ей жить.

А К Ц Е Н Т

Василий Шукшин — из тех, 
кто ставит перед нами ощущение 
 пустоты, которую надо заполнять

Москва +16...+24, дождь

Санкт-Петербург +15...+24, облачно

Анадырь +10...+13, дождь

Архангельск +12...+27, солнечно

Астрахань +22...+34, дождь

Благовещенск  +15...+19, дождь

Владивосток +18...+21, дождь

Волгоград +20...+31, дождь

Воронеж +15...+23, дождь

Екатеринбург +15...+24, солнечно

Иркутск +15...+26, дождь

Казань +16...+27, солнечно

Калининград +15...+25, солнечно

Краснодар +20...+28, дождь

Магнитогорск +13...+28, солнечно

Мурманск +13...+21, дождь

Нижний Новгород +17...+27, дождь

Новосибирск +16...+25, дождь

Омск +15...+24, дождь

Орел +14...+25, дождь

Оренбург +15...+31, солнечно

Пермь +13...+27, солнечно

Ростов-на-Дону +18...+27, дождь

Севастополь +17...+28, дождь

Симферополь +17...+28, дождь

Сочи +20...+26, дождь

Тамбов +16...+23, дождь

Тюмень +13...+20, облачно

Уфа +13...+29, дождь

Хабаровск +14...+19, дождь

Челябинск +15...+25, солнечно

Чита +11...+26, солнечно

Элиста +22...+34, дождь

Южно-Сахалинск +13...+17, дождь

Якутск +12...+30, солнечно

Ярославль +16...+25, дождь

НА УЛИЦЕ

Пока причины пожара и траге-
дии в Хабаровском крае до кон-
ца следствию не известны, и я 
не осмелился бы говорить о них 
категорично. («РГ», 7-я полоса). 
Но, думаю, одной из важных 
проблем является временный 
характер некоторых лагерей. Я 
почти уверен, что непостоян-
ный коллектив, каким бы он за-
мечательным и талантливым 
ни был, не обладает налажен-
ным опытом безопасной рабо-
ты и с детьми, и с образователь-
ной программой. 
Считаю, во-первых, что есть 
вещи и ситуации, которые 
должны быть всегда на контр-
оле и происходить автоматиче-
ски. Особенно это касается на-
выков, связанных с безопасно-
стью в структуре лагеря. Они 
должны быть доведены до авто-
матизма! А это получается 
только тогда, когда человек на-
ходится в ситуации практиче-
ски постоянно. 
А во-вторых, удивительно, мы 
каким-то странным образом 
требуем от детей и детских уч-
реждений уделять особое вни-
мание безопасности, при этом 
сами, в лучшем случае, подшу-
чиваем, когда речь идет о нашей 
собственной безопасности. Я 
сейчас занимаюсь образовани-
ем взрослых: пожарной безопа-
сностью, дисциплиной в чрез-
вычайных ситуациях. Но, разби-
рая эти вопросы, сталкиваюсь с 
ухмылкой на лицах многих.  Мое 
мнение: нам в принципе нужно 
изменить отношение к урокам 
ОБЖ  во взрослой жизни.
И в-третьих. Мне посчастливи-
лось руководить «Артеком». 
Тогда мы многие не относящие-
ся непосредственно к образова-
нию вещи превращали в обра-
зовательные события, в учебу… 
Например, эвакуацию. Мы учи-
лись эвакуироваться ночью, 
под утро. И дети, вышедшие на 
улицу, потом встречали рассвет. 
Для них происходящее было на-
полнено и эмоциональным, и 
образовательным содержани-
ем.  Мне кажется, это лучший 
вариант для познания. Ведь  ког-
да все понимают, что они дела-
ют, и это людям нравится, когда 
трудится проверенная сплочен-
ная команда, в которой все 
осознают свою незаменимую 
роль, — все работает. А если 
взрослые несерьезно относятся 
к собственной безопасности, 
если учебная тревога проводит-
ся как насилие и над взрослы-
ми, и над детьми, от этого толку 
мало. Лагерной жизнью и всеми 
ее особенностями надо жить, 
это нельзя отрепетировать, не 
проживая этой стихии.
Как только я узнал о событиях в 
Хабаровском крае, понял, что 
усилятся проверки во всех лаге-
рях.  Да, проверки необходимы, 
но, хочу отметить, что проверка 
нужна не для того, чтобы лиш-
ний раз оштрафовать, а чтобы 
научиться разговаривать на 
языке безопасности. Это сде-
лать непросто.  Скажем, мой за-
меститель специально пошел 
учиться в магистратуру  Выс-
шей школы экономики, и пред-
метом его магистерской работы 
была «Безопасность как образо-
вательный процесс».  Ведь в сфе-
ре детского отдыха нужны люди, 
которые готовы придумать, как 
сделать так, чтобы контрольные 
задачи хорошо усваивались. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

ЧЕТВЕРГ
На улице ожидается об-
лачная погода. Местами 
пройдет  сильный дождь 
с грозой. 

ПЯТНИЦА
Переменная облач-
ность, снова возможна 
гроза.

СУББОТА
Синоптики обещают 
кратковременные осад-
ки. Будет малооблачно.
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Палатки 
рыночной поры 
Дина Непомнящая  •  rg.ru/art/1721811
Никакое наказание не восполнит утрату и не вернет 
жизни детей. И каждый, без исключения, должен за-
дать себе вопрос на предмет определения своей лич-
ной ответственности за принятие решений и исполне-
ние взятых на себя обязательств. Это касается и зако-
нодателей, и контролирующие органы, и организато-
ров массовых мероприятий, и родителей, отправляю-
щих детей на отдых. 

Анатолий

Семья или школа? 
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1718348
В советской школе «младшеклашками» считались уче-
ники с 1-го по 4-й класс, что соответствует возрасту от 
6 до 10 лет. Что из этого следует? За детьми такого воз-
раста нужен постоянный присмотр со стороны педаго-
гов или старшеклассников. У детей в таком возрасте не 
сформирован еще понятийный аппарат в поведении: 
они резвятся и дурачатся, как в детсаду. Следователь-
но, за все происшествия с ними должен нести ответст-
венный за воспитательную работу. Таким раньше мог 
быть комсорг или пионервожатый. Была также дол-
жность завуча по воспитательной работе. Специально-
го надзора за поведением учеников не было, но было 
установлено классное руководство за конкретным пе-
дагогом. Вывод: правоохранители вправе спросить за 
инцидент с руководства школы, а те, в свою очередь, 
вправе переадресовать претензию классному руково-
дителю.

Юрий

Пандус раздора
Анна Скудаева  •  rg.ru/art/1718559
Ни один человек в здравом уме не станет опускаться до 
столь циничных высказываний в сторону людей, обде-
ленных здоровьем.  Проблема на деле состоит в другом. 
Дом построен без учета требований по обеспечению 
доступности жилых помещений для инвалидов. Когда 
дом строился, таких требований не существовало. Пе-
реоборудование дома для обеспечения этих условий 
допустимо, но прежде должна поработать как мини-
мум муниципальная комиссия. В состав комиссии мо-
жет входить и представитель УК или ТСЖ. Комиссия 
делает вывод о технической возможности переобору-
дования и экономической целесообразности. Работала 
ли данная комиссия и участвовали ли в ней представи-
тели ТСЖ или УК? Это вопросы без ответов пока. Мест-
ная власть, видимо, поторопилась исполнить судебное 
решение в меру своих финансовых возможностей, и 
часть проблем они, конечно, решили.  Но в результате 
всего этого: 1. Один житель получил доступ к своему 
жилищу, но не стал частью общества. 2. Все остальные 
жители потеряли в комфорте, получили дополнитель-
ную финансовую нагрузку и выглядят, как свиньи, по-
тому что зажали 20 рублей на поддержку человека с 
инвалидностью. 3. Муниципальная власть отчиталась 
за создание безбарьерной среды в отдельно взятом 
подъезде, но упустила дух концепции «безбарьерная 
среда». Кто тут прав, кто виноват — судить трудно. Но 
все же хотелось бы, чтобы мы перестали решать свои 
проблемы за счет друг друга. Игорю хочется пожелать 
душевных сил, его соседям — терпения и великодушия, 
а местной власти — стараться решать такие вопросы в 
досудебном порядке, путем поиска компромиссных 
решений. Сделать из человека свинью легко, сложнее 
помочь человеку остаться человеком в сложной ситуа-
ции. Это одна из фундаментальных задач местной 
власти, как мне кажется.

Василий
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

DIGITAL  Обзор смартфона-новинки Xiaomi Mi 9T 
rg.ru/art/1721531

ВИДЕО Гитарист «Кино» исполнил песню Metallica
rg.ru/art/1722316

АВТО Kia анонсировала продажи Seltos — конкурента 
Hyundai Creta
rg.ru/art/1722204

ОРУЖИЕ Ювелирное попадание полутонной бомбы 
показали на видео
rg.ru/art/1722291

КИНО «Очень странные дела»: клюква, монстры, 
феминизм. Наш подкаст
rg.ru/art/1720317

НАУКА Ученые придумали самый короткий IQ-тест
rg.ru/art/1721370

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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